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Умер великий русский писатель

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Росавиация 
предлагает запре-
тить аэропортам 
закупать авиа-
топливо | с. 5
ПРЕЦЕДЕНТ

Судебные приста-
вы впервые за-
крыли российс-
кую границу для 
иностранца-
должника| с. 7
РЕГИОНЫ

«Российская га-
зета» о нашем ре-
гионе: власть, со-
бытия, коммента-
рии | с. 11
ГРОМКОЕ ДЕЛО

В результате тер-
акта в Синьцзян-
Уйгурском авто-
номном районе 
на западе Китая 
погибли 16 сол-
дат| с. 8
СТИХИЯ

Центр Тирасполя 
залит водой, ко-
торая перевалила 
за критическую 
отметку в восемь 
метров | с. 7

Австралийский доллар 21,8335

Белорусский рубль*** 11,0657

Датская крона* 48,8997

Доллар США 23,4039

Евро 36,4586

Исландская крона** 29,4222

Казахский тенге** 19,4748

Канадский доллар 22,7775

Китайский юань Жэньминьби* 34,1329

Новая турецкая лира 20,2983

Норвежская крона* 45,5701

СДР 37,9064

Сингапурский доллар 17,0620

Украинская гривна* 50,1154

Фунт стерлингов 46,1314

Шведская крона* 38,4888

Швейцарский франк 22,3426

Японская иена** 21,7135

Официальные курсы валют

ЦБ России с 05.08.2008

*За 10    **За 100   ***За 1000    

КОММЕНТАРИЙ

Евгений Шестаков

В ЗОНЕ грузино-югоосетин-
ского конфликта началось 
«глобальное потепление».  

В происходящем обострении 
Цхинвали винит Тбилиси, а Тби-
лиси, напротив, во всем обвиняет 
Цхинвали. Единственный факт, 
который, похоже, не оспаривают 
стороны, заключается в том, что на 
границе между непризнанной рес-
публикой и «метрополией» посто-
янно стреляют. Кто открывает 
огонь, а кто лишь реагирует на 
быстро меняющуюся обстановку 
— точно выяснить невозможно. 

Смешанные силы по поддер-
жанию мира, похоже, просто не 
справляются с расследованием 
множества инцидентов. Число 
жертв обстрелов постоянно рас-
тет. Набирает обороты информа-
ционная война.  В  министерстве 
внутренних дел Южной Осетии ут-
верждают: принимающие участие 
в конфликте грузинские снайперы 
проходили обучение в США и на 

Украине. Цхинвали приводит дан-
ные о размещении по периметру 
республики грузинских миномет-
ных батарей и гаубиц. Однако на 
этом далеко не мирном фоне 
югоосетинские военные, словно 
провоцируя противника, демонс-
тративно сообщают о своих успе-
хах: подбит грузинский БМП, 
уничтожен полицейский участок в 
одном из сел. 

Обе стороны говорят о необхо-
димости срочного возобновления 
мирных переговоров и нежелании 
обострять конфликт. Однако пред-
ложенный Цхинвали формат пе-
реговоров — в рамках смешанной 
контрольной комиссии при пос-
редничестве России — не устраи-
вает грузинскую сторону. А готов-
ность Тбилиси разговаривать о 
мире только при поддержке натов-
ских или, на худой конец, европей-
ских военнослужащих неприем-
лем для Южной Осетии.

Но именно этот переговорный 
тупик, в который намеренно загна-
ли ситуацию грузинские власти, 
заставляет Россию быть крайне 
осторожной в оценках. 

Окончание на с. 6

С юга на север
Продолжается эвакуация детей

из Южной Осетии
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УТРАТА

Павел Басинский

В ИСТОРИИ русской культуры 
есть негласный моральный 
кодекс: жизнь великого чело-
века, неважно, общественно-
го, религиозного или лите-
ратурного деятеля, в гораздо 
большей степени проверяется 
его смертью, чем рождением. 
Известный пушкинист Ва-
лентин Непомнящий считает 
это «пасхальной» чертой рус-
ской культуры. 

Обстоятельства гибели Пушкина 
и Лермонтова интересуют нас 
больше деталей их рождения и 
детства. Предсмертный «уход» 
Льва Толстого из Ясной Поляны 
занимает в его биографии ключе-
вое место. Смерть и похороны 
Пастернака являются едва ли не 
самым волнующим моментом его 
жизни — да, именно жизни, пото-
му что смерть великого писателя 
в нашем сознании и есть послед-
няя, главная тема его жизни. Так 
уж это у нас принято.

Александр Исаевич Солжени-
цын прожил невероятную жизнь! 
Он был студентом, солдатом, бое-
вым офицером, зэком, школьным 
учителем, борцом с властью, поли-
тическим изгнанником, нобелевс-
ким лауреатом и, пожалуй, самым 
знаменитым из живых писателей 
мира. Но скончался он тихо в Рос-
сии, в Москве, в своем доме, и в 
последний путь его будут прово-
жать любимая и любящая жена, 
три замечательных сына и уже их 
дети. Скончался, «насыщенный 
днями» (библейское выражение), 
получив от Бога дар такого долго-
летия, какого не имел ни один из 
русских классиков. В русском на-
роде, мудром, как любой народ, в 
понимании не только жизни, но и 
смерти, принято говорить: «Завид-
ная смерть». И ведь действитель-
но, после первого чувства горечи 
от утраты невольно вспоминаешь 
именно эти народные слова.

Он не боялся смерти и однажды 
на собрании нашего жюри прямо 
сказал, что смерти не боится, ждет 
ее спокойно. И дело, наверное, не 
только в том, что Александр Исае-
вич был глубоко верующим и цер-
ковным человеком, хотя, смею ду-
мать, именно этот момент был ре-
шающим в его отношении к смерти. 
Но не будем забывать, что на протя-
жении жизни он много раз был на 
волосок от смерти: на войне, в лаге-
рях, болея смертельной болезнью, 
от которой в принципе не выжива-
ют... То, что он прожил столько лет, 
это несомненное чудо! И он сам, как 
известно, воспринимал свою жизнь 
мистически, как бремя долга перед 
высшей силой. Многих его против-
ников это злило, они говорили о его 
«нескромности», но сегодня даже 
его враги будут вынуждены при-
знать: этот человек прожил долгую 
жизнь не для себя, не для вполне 
доступных ему удовольствий и пу-
тешествий, а для ежедневной рабо-
ты на благо русской литературы, 
России, как он это благо понимал. И 
секрет его долголетия был в этом: в 
каждодневном труде — об этом не 
раз говорила Наталья Дмитриевна 
Солженицына.

У него было какое-то исключи-
тельное чувство драгоценности 
времени, какое обычно бывает как 
раз у людей, которые понимают, 
как Чехов, что им отпущен корот-
кий жизненный срок. Он и здесь 
был исключением из правила: про-
жил почти 90 лет, дорожа каждой 
минутой жизни, боясь потратить 
ее впустую, буквально страдая от 
вынужденной праздности. В 60-е 
годы это поражало даже таких тру-
жеников литературы, как Лидия 
Корнеевна Чуковская и Александр 

Трифонович Твардовский: что за 
человек! Ни минуты лишней для 
просто разговора, для застолья, 
для того, что так ценится в интел-
лигентской среде! И когда он вер-
нулся в Россию в 90-е, сколько 
было обид: не желает участвовать 
ни в одном парадном мероприя-
тии, ни в одном вроде бы громком 
общественном совете, собрании, 
заседании... Писатели обижались: 
почему не принимает в своем доме 
— какое высокомерие! Мы еще 
долго будем всматриваться не 
только в то, что он оставил нам 
на бумаге, в его великие произ-
ведения «Один день Ивана Де-
нисовича», «Архипелаг ГУЛАГ» , 
по существу, еще не прочитанное 
«Красное колесо», философский 
роман «В круге первом», в его ге-
ниальную публицистику, сравни-

мую разве что только с Герценом. 
Мы будем долго всматриваться в 
сам феномен этой личности, кото-
рая сама по себе есть великое жиз-
ненное произведение, великий 
русский роман с таким потрясаю-
щим героем, какого еще не знали 
ни Россия, ни весь мир. 

Его слишком часто и порой сов-
сем не по делу сравнивали с Львом 
Толстым. Но сегодня понимаешь: в 
этом сравнении есть глубокая 
правда. Родившись в 1828 году и 
скончавшись в первое десятилетие 
ХХ века, Толстой как бы закрыл 
своей личностью весь XIX век. На-
чало его эпопеи «Война и мир» — 
самое начало XIX столетия, а его 
«Нельзя молчать» — самое начало 
века ХХ. Родившийся в 1918 году и 
ушедший в первое десятилетие 
XXI века, Солженицын закрывает 

ХХ век, великий и страшный. На-
чало «Красного колеса» — начало 
ХХ века, последняя публицисти-
ческая работа «Размышления над 
Февральской революцией», опуб-
ликованная в широкой печати, в 
«Российской газете», потому и вы-
звала огромный общественный 
резонанс, что вся она говорит о 
нынешнем состоянии России.

И еще одно принципиально их 
сближает. История русской куль-
туры и общественной мысли неиз-
бежно разделится на «до Солже-
ницына» и «после Солженицына», 
это уже всем понятно. 

Дай нам бог впитать хоть ма-
лую долю великой жизненной 
силы, которой обладал Александр 
Исаевич Солженицын и которую 
всю, без остатка потратил для нас, 
для всей России. Светлая память 
великому человеку, последнему 
русскому классику. 

Нам же остается думать: а что 
теперь? 

Продолжение темы на с. 9

Жизнь Солженицына сама по себе 
великий русский роман с таким 
потрясающим героем, какого еще 
не знали ни Россия, ни весь мир.

ПРОБЛЕМА

Ломбарды в Рос-
сии стали конку-
рировать с банка-
ми| с. 12
АНОНС

Сегодня
в «Российской 
бизнес-газете»
Осенью бензин в России 
подешевеет

Что вырастет
из российского малого 
бизнеса

Чем порадует новый 
Налоговый кодекс 

Иностранцы просят 
разрешить промсборку 
грузовиков

Почему офис стал 
вредным производством

Подписные индексы: 
32184, 40913, 40924, 
40945, 41591, 38279.

ПРОБЛЕМА

Константин Пуликовский 

РУКОВОДИТЕЛЬ РОСТЕХНАДЗОРА, 
КАНДИДАТ ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

В РОССИИ более двух тысяч 
организаций, имеющих ли-
цензии на  проведение экс-
пертизы промышленной без-
опасности оборудования. Их 
число постоянно растет, но 
качество их работы не улуч-
шается. Не падает и цена 
предлагаемых услуг. 

По нашим сведениям, 40—50 про-
центов экспертных организаций 
— это фирмы-однодневки и те, кто 
формально, «на коленках», прово-
дит экспертизу. Например, в про-
шлом году одному предприятию в 
Сибирском федеральном округе 
экспертное заключение выдала 

организация, находящаяся в Мос-
кве. Горе-специалисты даже не 
удосужились выехать на место. 
Оборудование они видели лишь 
по фотографиям. Многие крупные 
компании создают «карманные»  
экспертные организации для про-
ведения разовой положительной 
экспертизы.  В этом году Ростех-
надзор обнаружил только на тер-
ритории Северо-Западного феде-
рального округа более 10 таких од-
нодневок. После проведения од-
ной-двух экспертиз  они перестали 
существовать. Экспертные орга-
низации могут создаваться  и для 
отмывания крупных  денежных 
сумм под видом проведения экс-
пертиз. Такая ситуация сложилась 
не только в сфере экспертизы про-
мышленной безопасности, но  так-
же в области экспертизы в энерго-
безопасности и в строительстве.

Окончание на с. 5

Эксперт «в кармане» 
Ростехнадзор начал борьбу с коррупцией
в системе промышленной безопасности    
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Дмитрий Медведев утвердил «Наци-
ональный план противодействия 
коррупции» | с. 10
Глава администрации президента 
Сергей Нарышкин рассказал о четы-
рех шагах против коррупции | с. 3

Прощание с Александром Солженицыным будет проходить 
сегодня в Москве в Академии наук на площади Гагарина, со-
общила вдова писателя Наталья Солженицына. Отпевание 
состоится в среду, 6 августа, в Донском монастыре, а похоро-
ны — на кладбище Донского монастыря.

Загадка
по имени Динара

Сестра Марата Сафина
готова прыгнуть выше брата 

В преддверии Игр в Пекине россиянка Динара Сафина довела количество 
своих титулов до восьми — а это магическая цифра в Китае. В минувшее 
воскресенье она выиграла турнир WTA первой категории в Монреале.

Подробности на с. 15
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ПОДРОБНОСТИ

Павел Зайцев

БЫВШИЙ глава Федерально-
го агентства по культуре и ки-
нематографии Михаил Швы-
дкой получил новую долж-
ность. Президент РФ Дмит-
рий Медведев назначил его 
своим спецпредставителем 
по международному культур-
ному сотрудничеству. 

Напомним, что в мае 2008 года 
после назначения Владимира Пу-
тина премьер-министром Феде-
ральное агентство по культуре и 
кинематографии (сокращенно 
Роскультура), которое возглав-
лял Михаил Швыдкой, было уп-
разднено, а его функции переда-
ны Министерству культуры во 
главе с новым министром Алек-
сандром Авдеевым. 

Михаил Швыдкой возглавлял 
Роскультуру с 2004 года. До этого 
он в течение четырех лет был ми-
нистром культуры. Начав свою 
деятельность как театральный 
критик, Михаил Швыдкой успел 
пор аб отать пр едсед ателем 

ВГТРК и главным редактором 
телеканала «Культура», на кото-
ром он, уже занимая пост минис-
тра, с ноября 2001 года стал вести 
популярное ток-шоу «Культур-
ная революция», где в полеми-
ческой форме обсуждаются вза-
имоотношения власти и культу-
ры, религии и государства, лич-
ности и общества. 

Культурная эволюция
Михаил Швыдкой будет курировать 
международные культурные связи 

Перед ведущим телешоу «Приют 
комедиантов» и «Жизнь прекрас-
на» Михаилом Швыдким теперь 
встали вопросы международного 
культурного сотрудничества.
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Четвертый 
гудок 

Александр Жуков 
представляет государство 
в совете директоров РЖД 

КАДРЫ

Татьяна Шадрина

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Александр 
Жуков в четвертый раз избран 
председателем совета дирек-
торов РЖД. Но теперь он стал 
единственным представите-
лем власти в управляющем 
органе компании. А РЖД — 
«первой ласточкой» среди 
госкомпаний, в «генералите-
те» которой произошло «со-
кращение» госчиновников. 

Напомним, что государство владе-
ет 100-процентным пакетом акций 
компании. И потому совет дирек-
торов назначает правительство. 
Состав совета РЖД сокращен с 12 
до 9 человек. Остальные восемь 
членов совета — независимые спе-
циалисты, среди которых глава 
Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Алек-
сандр Шохин. 

По словам замглавы минэко-
номразвития Александры Левиц-
кой, в ближайшее время независи-
мые директора войдут в 50 госком-
паний. В конце прошлой недели 
было также подписано постанов-
ление правительства, которое пре-
дусматривает возможность вы-
движения государством в советы 
директоров компаний с госучасти-
ем независимых топ-менеджеров. 
Таким образом, начинает вопло-
щаться в жизнь идея президента 
России Дмитрия Медведева, кото-
рый в начале июля говорил о том, 
что в ближайшее время чиновни-
ков в составе советов директоров 
госкомпаний поубавится. Кстати, 
РСПП уже сформировал свой спи-
сок из 150 человек — потенциаль-
ных кандидатов в топ-менеджеры 
госкомпаний. И передал его в ми-
нэкономразвития. Окончательное 
слово, конечно, за государством. 
Предполагается, что до ноября бу-
дет сформирован правительствен-
ный реестр независимых директо-
ров.

Что касается первого заседания 
обновленного совета директоров 
РЖД, то кроме избрания руко-
водства на нем были утверждены и 
параметры публичного размеще-
ния акций дочерней компании 
РЖД «Трансконтейнер». Она бу-
дет выставлена на продажу уже в 
этом году. РЖД в ходе IPO плани-
рует реализовать до 20 процентов 
обыкновенных акций своей «доч-
ки». Минимальная цена размеще-
ния одной акции — 2 тысячи 974 
рубля. От размещения ценных бу-
маг на рынке выручка может со-
ставить не менее 8 миллиардов 
рублей, считают эксперты. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Постановления Правительства РФ:
—Утверждены формы бланка исполнительного листа, используемого в 
работе Высшего Арбитражного Суда Российской Федерации и Верхов-
ного Суда Российской Федерации, а также формы бланка исполнитель-
ного листа, используемого в работе иных федеральных арбитражных 
судов, федеральных судов общей юрисдикции и мировых судей субъек-
тов Российской Федерации.

— Утверждено Положение о Государственной комиссии по подготовке к 
празднованию 1000-летия основания г. Ярославля и определен ее со-
став.

— Принято решение о предоставлении с 1 января 2009 г. сроком на 3 
года дополнительной государственной поддержки (грантов) за счет 
ассигнований из федерального бюджета 14 ведущим академическим 
музыкальным театрам, хоровым и камерным музыкальным коллек-
тивам. 

ПИСЬМА ВЛАСТИ

  РЕВИЗОРЫ ПОЙДУТ ПО ЭТАПУ
 ВЛАДИСЛАВ КУЛИКОВ www.rg.ru/2008/08/01/revizory.html

— Большая проблема исправительных учреждений заключается в 
коррумпированности самих сотрудников и их нежелании строго при-
держиваться уголовно-исполнительного и процессуального законо-
дательства в своей работе. Реальная обстановка в исправительных 
учреждениях заключается в следующем: кто может «платить», того 
не касаются ни правила внутреннего распорядка, ни меры воспита-
тельного характера, ни режим. Они «вовремя» освобождаются ус-
ловно-досрочно. Часто преступления, совершаемые в тюрьмах как 
сотрудниками, так и заключенными, не регистрируются, вся инфор-
мация об этих преступлениях намеренно замалчивается. Идея созда-
ния общественной комиссии, которая бы контролировала реальную 
обстановку в исправительных учреждениях, на мой взгляд, является 
утопической. Проблема по типу «власть—подчинение» в исправи-
тельных учреждениях всегда остается актуальной, этому способству-
ет очень много причин. Надеюсь, что отношение к заключенным со 
временем станет более гуманным. 

aristotel33@rambler.ru. Андрей

  КЛЮЧЕВОЙ ОТВЕТ
 АЛИНА ГАБИЧ www.rg.ru/2008/08/01/reg-chernoz/programma.html

— Нужно срочно вводить новые стандарты строительства жилья. Для 
южных районов России необходимо установить минимально допус-
тимую высоту жилого помещения не менее трех метров. Через 10—20 
лет все это монолитно-кирпичное великолепие с высотой жилого по-
мещения 2,6 метра морально устареет и дома, «построенные на 
века», будут выглядеть точно так же, как и «хрущевки». Но строи-
тельство последних было оправдано, а чем можно оправдать нынеш-
нее? 

lokden@aviel.ru. Пенсионер

АРМИЯ

Владимир Богданов

НОВЫМ главнокомандую-
щим Сухопутными войсками 
России назначен генерал ар-
мии Владимир Болдырев. Об 
этом сообщил в минобороны 
начальник пресс-службы 
полковник Александр Дробы-
шевский.

До вчерашнего дня генерал Бол-
дырев командовал войсками При-
волжско-Уральского военного ок-
руга. В 2002—2004 годах он зани-
мал пост командующего Северо-
Кавказским военным округом. 

Губернатор Свердловской об-
ласти Эдуард Россель тепло попро-
щался с новым глакомом на при-
еме, специально организованном в 
его честь.Россель пожелал Болды-
реву успехов на новом, очень не-
легком поприще, а новый главком 
Сухопутных войск в свою очередь 
подчеркнул, что всегда будет пом-
нить о службе на Урале и хорошем 
сотрудничестве с руководством 
Свердловской области.

 Генерал Болдырев родился 

5 января 1949 года на хуторе Крас-
ноярский Урюпинского района 
Волгоградской области. Окончил 
Московское высшее общевойско-
вое командное училище имени 
Верховного Совета РСФСР, Воен-
ную академию имени Фрунзе, Во-
енную академию Генерального 
штаба ВС.

Служил командиром взвода, 

роты, батальона в Белорусском 
военном округе и Центральной 
группе войск. Занимал должнос-
ти начальника штаба полка, ко-
мандира полка, командира диви-
зии в Забайкальском военном 
округе, начальника штаба армии, 
командующего армией. В сен-
тябре 1996 года назначен первым 
заместителем командующего 
войсками Забайкальского воен-
ного округа. С апреля 1998 года 
— начальник штаба — первый за-
меститель командующего войс-
ками ЗабВО, с 1 декабря 1998 
года — начальник штаба — пер-
вый заместитель командующего 
войсками Сибирского военного 
округа.

С марта 2001 года — и.о. коман-
дующего войсками СибВО, с мая — 
командующий войсками СибВО. В 
декабре 2002 года назначен коман-
дующим войсками СКВО. С июля 
2004 года — командующий войс-
ками Приволжско-Уральского во-
енного округа. Женат, имеет сына.

Полковник Ильшат Байчурин, 
временно исполняющий долж-
ность начальника Управления 
пресс-службы и информации Ми-
нобороны России, рассказал кор-

респонденту «РГ», что у руководс-
тва военного ведомства генерал 
Болдырев всегда был на хорошем 
счету.

— Он отличается жесткостью и 
принципиальностью, — заметил 
Байчурин. — Возглавляя один из 
важнейших военных округов Рос-
сии, он сумел вывести его в число 
передовых. При всей своей тре-
бовательности к подчиненным он 
никогда не забывал и об их нуж-
дах. Существенно улучшена соци-
альная инфраструктура не только 
военного округа, но и Свердловс-
кой области. Генерал Болдырев 
добился строительства в округе 
большого количества домов для 
военнослужащих и их семей, не-
скольких школ и больниц. 

Болдырев сменил на посту глав-
кома Сухопутных войск генерала 
армии Алексея Маслова, который 
назначен главным военным пред-
ставителем России при НАТО. До 
Маслова должность представите-
ля при НАТО занимал вице-адми-
рал Валентин Кузнецов. 

На Смоленской площади за-
явили, что новый военный пред-
ставитель России при НАТО гене-
рал армии Алексей Маслов прибу-

дет в Брюссель в августе—сентяб-
ре. В российском МИДе считают, 
что «данное кадровое решение мо-
жет стать серьезным шагом по ук-
реплению российского военно-
дипломатического представитель-
ства в структурах Североатланти-
ческого альянса». Назначение ге-
нерала Маслова «свидетельствует 
о той серьезной заинтересован-
ности, которую проявляет Москва 
к сотрудничеству с НАТО».

Генерал Маслов родился в 1953 
году в деревне Панское Советского 
района Курской области. В 1974 
году окончил Харьковское высшее 
танковое командное училище, в 
1984-м — Военную академию бро-
нетанковых войск, в 1998-м — Во-
енную академию Генерального 
штаба ВС.

Маслов прошел все ступеньки 
военной службы от командира 
танкового взвода в Прикарпатс-
ком военном округе до командира 
57-го армейского корпуса в Забай-
кальском военном округе.

С апреля 2003 года Маслов — 
начальник штаба Северо-Кавказс-
кого военного округа. С ноября 
2004 года — главнокомандующий 
Сухопутными войсками РФ.

Генералы на своем месте
У пехоты — новый главком

Главным «пехотинцем» армии стал 
генерал Владимир Болдырев.

Упражнения с кольцом
В Угличе и Ярославле Дмитрий Медведев ознакомился с проблемами туризма

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин,
Алексей Ильин

НА МУНИЦИПАЛЬНЫЙ уро-
вень власти может быть пере-
дан ряд полномочий в сфере 
туризма. Во всяком случае, 
президент Дмитрий Медведев 
видит в таком шаге возмож-
ность для развития российс-
ких туристических мест.

В пятницу глава государства по-
бывал в старинном русском горо-
де Угличе, где собрал глав муни-
ципальных собраний, входящих 
в российское Золотое кольцо, 
чтобы вместе с ними обсудить 
перспективы развития в стране 
внутреннего туризма.

Именно в туризме, считает 
Дмитрий Медведев, заложена 
одна из так называемых точек 
роста для таких городов как Уг-
лич. «Наше богатейшее культур-
но-историческое наследие явля-
ется поистине грандиозным ре-
сурсом для развития туризма, но 
и проблем здесь предостаточно», 
— заявил президент.

По данным президента, ту-
ризм является одной из наиболее 
быстрорастущих отраслей эко-
номики. В ней занято более мил-
лиона человек, а суммарный до-
ход в прошлом году составил 
833 миллиарда рублей. «Нема-
лую долю этих доходов дают го-
рода Золотого кольца, — подчер-
кнул Медведев. — Они традици-
онно привлекательны для турис-
тов, так было еще и в советский 
период». 

Собрав совещание, президент 
захотел услышать мнения мест-
ных чиновников, как надо разви-
вать российские туристические 
зоны, а главное — чем может по-
мочь государство, чтобы привлечь 
сюда собственных граждан.

— Очевидно, что внутренний 
туризм должен быть доступен для 
самых широких категорий населе-
ния, — заявил Медведев. — Это мо-
жет быть особенно важно для 

школьников и студентов, чтобы 
молодые люди знали, как развива-
лась наша страна, бывали в исто-
рически знаковых для всех нас 
местах.

Вместе с тем проблемы разви-
тия туризма на местах Дмитрий 
Медведев увязал с реформой мест-
ного самоуправления, которая 
должна в полном объеме зарабо-
тать с начала следующего года. Об-
ратиться к этой проблеме прези-
дента, скорее всего, побудило об-
щение с жителями Углича, которое 
состоялось на главной площади 
города перед началом совещания. 
Поделившись своими положи-
тельными впечатлениями от горо-
да, глава государства в ответ услы-
шал от одного мужчины предложе-
ние осмотреть не только центр, но 
и окраины. А они находятся, по его 
словам, в куда более печальном со-
стоянии. Да и вообще президента 
призвали критически относиться к 
докладам местных чиновников. 
«Сейчас будет встреча, мы их вы-
слушаем и посмотрим», — пообе-
щал Медведев. 

«Вы хорошо знаете, что с 2009 
года закон о местном самоуправ-
лении будет работать в полном 
объеме, начнется реализация его 
основной идеи — большинство 
вопросов жизнеобеспечения 
должно решаться на местном, то 
есть на городском и поселенчес-
ком уровне, — напомнил позже 
президент уже на совещании. — 
Совершенно очевидно, что все эти 
процессы идут очень непросто. 
Причины нам тоже известны, но я 
предлагаю их проанализировать, 
особенно в контексте туристичес-
кой проблематики».

Прежде всего глава государства 
выделил вопросы формирования 
муниципальной собственности, 
поскольку далеко не везде выпол-
няются требования о безвозмезд-
ной передаче государственного 
имущества на муниципальный 
уровень. А главная проблема — не-
достаток средств у муниципалите-
тов. Проблема, подчеркнул прези-
дент, хроническая и пока нерешен-
ная.

«Один из важнейших путей ре-
шения этой проблемы — развитие 
малого бизнеса», — уверен Медве-
дев, который недавно обсуждал 
эту тему в смоленском Гагарине. А 
вчера он еще раз напомнил, что бу-
дет держать вопрос под постоян-
ным контролем. 

— В целом абсолютно уверен, 
что территории, входящие в Золо-
тое кольцо нашей страны, имеют 
все предпосылки для прорывного 
развития малого бизнеса и, соот-
ветственно, для развития своего 
социально-экономического по-
тенциала, — заключил Дмитрий 
Медведев и попросил глав муни-
ципалитетов высказать свои раз-
мышления.

Муниципалы прежде всего 
попросили подумать над тем, 
чтобы дать им полномочия по 

формированию туристической 
инфраструктуры. С таким пред-
ложением обратилась глава Уг-
личского муниципального обра-
зования Элеонора Шереметье-
ва, которую поддержал и мэр 
Ярославля Виктор Волончунас, 
сославшись на то, что законода-
тельством туризм отнесен к пол-
номочиям федерального и реги-
онального уровней.

«Довольно странно, что ос-
новные туристические единицы 
не обладают соответствующими 
полномочиями в этой сфере, — 
отозвался Дмитрий Медведев. — 
Я хотел бы, чтобы в тех поручени-
ях, которые я подпишу сегодня по 
итогам совещания, мы вернулись 
к этому вопросу по распределе-
нию полномочий. Надо подумать, 
как правильным образом струк-
турировать полномочия в этой 
сфере, почему у нас муниципаль-

ные образования лишены полно-
мочий».

Глава города Суздаль в свою 
очередь попросил президента по-
содействовать в перепрофилиро-
вании местного ПТУ для обуче-
ния персонала, который потом 
будет работать в турбизнесе. По 
его словам, отправлять местных 
жителей на обучение в централь-
ные города — непосильное заня-
тие.

«Думаю, что по созданию Ре-
сурсного центра, занимающегося 
подготовкой в этой сфере, я такое 
поручение тоже дам, но вы поду-
майте над тем, как организовать 
финансирование этого технику-
ма, — призвал Медведев. — Это 
должно быть положительным 
примером частно-государствен-
ного партнерства».

Глава государства также по-
обещал подумать над тем, как рас-
ширить возможности бюджетов 
муниципальных образований. 
«Есть идея федеральной целевой 
программы по малым туристи-
ческим городам, — сообщил пре-
зидент, — но она требует анализа, 
так как ФЦП не идеальный спо-
соб решения проблемы, но хоро-
ший инструмент. Думаю, мы вер-
немся к этой проблеме, проана-
лизируем целесообразность со-
здания отдельной ФЦП в этой 
сфере и уже на правительстве к 
этому вопросу к коллегам обра-
тимся».

В воскресенье президент посе-
тил еще один старинный русский 
город — Ярославль. На встрече с 
губернатором Ярославской облас-
ти Сергеем Вахруковым обсужда-
лась в первую очередь подготовка 
к празднованию тысячелетия го-

рода, которое состоится через два 
года (кстати, госкомиссию по под-
готовке к этим торжествам воз-
главляет сам Дмитрий Медведев).

— Мы обязаны восстанавли-
вать памятники, — сказал прези-
дент, — их у нас так много, что, на-
верное, многие другие города 
просто завидуют. Но надо сделать 
так, чтобы граждане почувствова-
ли тысячелетие.

Помимо восстановления па-
мятников необходимо также зани-
маться ветхим жильем, развивать 
дорожную сеть, строить новые 
дома. Вахруков поспешил заве-
рить президента, что работа по 
всем этим пунктам идет весьма ак-
тивно. За последние месяцы, по его 
словам, сделано больше, чем за 
предыдущие три года. Губернатор 
сообщил Медведеву, что успел 
встретиться со всеми министрами, 
которые вошли в состав госкомис-
сии. «Мы проговорили все вопро-
сы строительства новых объектов, 
реконструкции старых, — сказал 
он. — Большинство вопросов на-
ходятся в стадии решения». При 
этом Вахруков отметил, что объем 
финансирования по реставрации 
памятников увеличен почти в два 
раза. Очередное заседание госко-
миссии Медведев предложил про-
вести в сентябре.

Вахруков не стал скрывать, что 
есть у Ярославской области и серь-
езные нерешенные проблемы. 
Главная из них — дороги, которые 
пока находятся в запущенном со-
стоянии. Еще одна проблема — это 
берегоукрепление, строительство 
новых мостов. По словам губерна-
тора, все эти проблемы можно ре-
шить только при софинансирова-
нии из федерального бюджета. 

Вахруков также сообщил пре-
зиденту, что к концу следующего 
года в Ярославле будет сдан пери-
натальный центр, строительство 
которого тоже ведется в рамках 
подготовки к тысячелетию горо-
да.

A
P

Территории Золотого кольца 
имеют все предпосылки 
для прорывного развития 
малого бизнеса

Жители Углича призвали Дмитрия 
Медведева критически относиться 
к докладам местных чиновников.

Точка возврата
Максим Топилин займется 

трудовой миграцией и 
занятостью населения

НАЗНАЧЕНИЕ

Нина Егоршева

НОВЫМ заместителем ми-
нистра здравоохранения и со-
циального развития РФ стал 
Максим Топилин. Соответс-
твующее распоряжение под-
писал премьер-министр Вла-
димир Путин.

Максим Топилин долгие годы 
занимается вопросами труда. До 
недавнего времени он возглав-
лял Федеральную службу по тру-
ду и занятости (Роструд). «Про-
фессионализм и опыт Максима 
Анатольевича в качестве руко-
водителя Роструда помогут эф-
фективно и последовательно 
проводить государственную по-
литику и совершенствовать за-
конодательство в сфере занятос-
ти населения, трудовой мигра-
ции и социальной защиты граж-
дан», — так прокомментировала 
назначение своего нового зама 
глава минздравсоцразвития Та-
тьяна Голикова.

Ранее Максим Топилин, с 2001 
по 2004 год, уже исполнял обя-
занности заместителя министра 
труда и социального развития. 
Под руководством Александра 
Починка он отвечал за вопросы 
занятости населения. До этого, 
начиная с 1997 года, он работал в 
департаменте социального раз-
вития аппарата правительства 
Российской Федерации. В марте 
2004 года Топилин занял пост 
руководителя Федеральной 
службы по труду и занятости, а в 
мае 2005 года был назначен глав-
ным государственным инспекто-
ром труда РФ.

В новом качестве заместителя 
министра Максим Топилин будет 
курировать вопросы занятости 
населения и трудовой миграции, 
а также работу Роструда. С его 
приходом в минздравсоцразви-
тия появились два эксперта в об-
ласти трудовых отношений. Пост 
замминистра сейчас занимает и 
Александр Сафонов — специа-
лист по вопросам оплаты труда. 

На посту руководителя Рос-
труда своего бывшего начальни-
ка сменил заместитель Топили-
на Юрий Герций.

Президент РФ Дмитрий Медведев выразил соболезнования 
жене и сыновьям Александра Исаевича Солженицына в связи с 
кончиной писателя.
Уход Александра Солженицына — великого человека, одного из са-
мых масштабных мыслителей, писателей и гуманистов XX века — не-
восполнимая утрата для России и всего мира.
Эти слова содержатся в телеграмме, направленной главой государс-
тва вдове и сыновьям Александра Солженицына.
«Вся жизнь Александра Исаевича была отдана Отечеству, — говорит-
ся, в частности, в телеграмме. — Он служил ему как истинный граж-
данин и патриот и всем сердцем болел за судьбу российского народа, 
за справедливое устройство страны.
Неустанной заботой Александра Исаевича было формирование 
нравственных и духовных идеалов. Он считал их важнейшей опорой 
государства и общества и боролся за их торжество. С его именем уже 
навсегда связана идея сбережения российского народа. А его иссле-
дования переломных этапов отечественной истории внесли огром-
ный вклад в развитие мировой культуры, повлияли на развитие лич-
ности миллионов людей.
Его имя навеки связано с судьбой России. Память об Александре Иса-
евиче Солженицыне всегда будет в наших сердцах».

Председатель правительства России Владимир Путин напра-
вил телеграмму с соболезнованиями родным и близким Алек-
сандра Солженицына. 

«Искренне разделяю горе, постигшее вашу семью, и прошу принять 
слова глубокого соболезнования и поддержки, — говорится, в частнос-
ти, в телеграмме. — Кончина Александра Исаевича Солженицына — 
тяжелая утрата для всей России. Мы гордимся тем, что Александр Иса-
евич Солженицын был нашим соотечественником и современником. 
Мы запомним его как сильного, мужественного, обладающего огром-
ным внутренним достоинством человека. А его писательская и обще-
ственная деятельность, весь долгий, тернистый жизненный путь оста-
нутся для нас примером истинного подвижничества, бескорыстного 
служения людям, Отечеству, идеалам свободы, справедливости, гума-
низма».

КАДРЫ

Председатель Правительства В. Путин своими распоряжениями на-
значил:

— Герция Юрия Викторовича руководителем Федеральной служ-
бы по труду и занятости,

— директора Департамента ветеринарии Минсельхоза России Рож-
дественского И.К. представителем Российской Федерации в Межпра-
вительственном совете по сотрудничеству в области ветеринарии.

Слова прощания
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Грузия наряду со странами 
Балтии и Западной Украиной 
была наиболее активной си-
лой, выступавшей за выход из 
состава СССР. Как известно, 9 
апреля 1989 года в Тбилиси 
был разогнан митинг с требо-
ваниями независимости — сей-
час в Грузии этот день отмеча-
ется как День национального 
единства. С апреля 1991-го, за-
долго до ГКЧП и Беловежских 
соглашений, Грузия де-факто 
вышла из состава СССР — а 
Абхазия соответственно объ-
явила, что остается «в составе 
СССР», но в качестве «незави-
симой республики». 

После распада СССР, наря-
ду с другим советским на-
следством, Россия получила 
уже «традиционные» проблемы 
с Грузией. Все президенты Гру-
зии — Гамсахурдиа, Шевард-
надзе, Саакашвили — совер-
шенно разные люди, которые 
терпеть не могли друг друга, 
каждый приходил к власти, от-
рицая политику предыдущего. 
Но в одном они едины: всех их 
поливали грязью в России — и 
они не оставались в долгу и то 
громче, то тише ругались по 
адресу России и искали подде-
ржки в США «против России». 
Само собой разумеется, что 
эти взаимные концерты время 
от времени прерывались и в 
антракте звучали трогательные 
речи о необходимости «норма-
лизации отношений между 
братскими странами». Затем 
пересылка шампанского «от 
нашего стола к вашему столу» 
кончалась — и стороны воз-
вращались к привычному пото-
ку взаимных обвинений.

Между тем истории РФ и 
Грузии удивительно похожи!

В СССР только РСФСР и 
Грузинская ССР были федера-
циями. И только наши две 
страны (и еще Молдова) столк-
нулись с открытым сепаратиз-
мом в 1991—1992 годах. Тогда 
в РФ провозгласила свою не-
зависимость Чечня, а в Гру-
зии — Абхазия. Причем вполне 
естественно, что сепаратисты, 
чеченские и абхазские, подде-
рживали друг друга, Шамиль 
Басаев сыграл чуть не главную 
роль в войне в Абхазии. 

Слабая Россия 1990-х про-
играла первую чеченскую. Сла-
бая Грузия проиграла абхазс-
кую войну. Время разбрасы-
вать камни …А затем, в 2000-е 
годы, настало время собирать 
камни, «вставать с колен» — и 
для России при Путине, и для 
Грузии при Саакашвили. 

Но при всем сходстве объ-
ективных траекторий движения 
отношения лучше не станови-
лись — наши параллельные 
линии продолжали с пиар-гро-
хотом сталкиваться, экспери-
ментально доказывая правоту 
Лобачевского.

Кстати, об итогах грузино-аб-
хазского конфликта 1992—1994 
годов, в котором погибло около 
17 000 человек. Если в 1989-м 
согласно Википедии в Абхазии 
жили 525 000 человек, в том 
числе 239 000 грузин, 93 000 
абхазов, 75 000 русских, 76 000 
армян и 15 000 греков, то со-
гласно переписи 2003 года на-
селение Абхазии — 215 000 
человек! Причем полностью 
сохранилась лишь абхазская 
диаспора — 94 000 человек 
(если в 1989-м абхазы состав-
ляли около 18% населения, то 
в 2003-м — почти 44%). Грузин 
осталось 46 000 — т.е. почти 
200 000 грузин являются бе-
женцами из Абхазии. Что инте-
ресно — в три раза сократи-
лось и число русских (с 75 000 
до 23 000). Впрочем, беженца-
ми они не считаются — веро-
ятно, они уехали из воюющей 
страны добровольно, от греха 
подальше. Полностью покину-
ли Абхазию и греки.

И еще один результат этой 
войны — 90% жителей Абхазии 
получили в 1990-е годы рос-
сийские паспорта, являются 
гражданами РФ. 

С учетом всей этой предыс-
тории надо смотреть на сегод-
няшние события.

Ясно, что «старые больные 
раны» никуда не денутся. Хотя 
человеческие и культурные 
связи между РФ и Грузией все 
эти годы сохранялись (и они, 
кстати, традиционно гораздо 
сильнее, чем между Россией и 
многими другими бывшими 
республиками СССР), но поли-
тические отношения испорче-
ны в максимально возможной 
степени. Чтобы исправить поч-
ти 20-летний непрерывный кон-
фликт, нужны тоже годы вза-
имных усилий — между тем 
усилия сторон направляются 
по-прежнему на продолжение 
склоки. И в России, и в Грузии 

есть масса политиков, подли-
вающих масло в огонь, жаря-
щих на этом огне свое дневное 
пропитание, но что-то незамет-
ны политики, пытающиеся 
огонь гасить. Понятно: поджи-
гать страсти легко, тушить 
трудно. 

Впрочем, не будем и пре-
увеличивать: черту, за которой 
надо от ругани переходить к 
действиям, ни российские, ни 
грузинские политики за эти 
годы НИ РАЗУ не переступали. 
И не переступят. Войны между 
нашей и грузинской армией не 
будет. Больше того — не будет 
и войны Грузии с Абхазией.

России такая война не прос-
то «не нужна» — она бы для 
нас обернулась национальной 
катастрофой. «Легитимно на-
пасть» на другую страну (или 
вмешаться во «внутренний кон-
фликт» в другом государстве) 
Россия не смогла бы: нельзя 
сослаться ни на какое решение 
международных организаций. А 
выступать в роли «междуна-
родного агрессора» — чистое 
безумие. К тому же эта война 
(а на войне убивают!) была бы, 
очень мягко говоря, «непопу-
лярна» в России. Одно дело во-
евать языками в Останкино — 
тут все мастера, зритель дово-
лен шоу. Но совсем-совсем 
другое дело — драться в Абха-
зии. Никто жернов этой ответс-
твенности себе на шею не по-
весит — самоубийц нет!

Что касается укрепившейся 
Грузии, то «наведение поряд-
ка» в «своей провинции» по 
образцу 1992 года для них се-
годня исключено: победить 
Россию невозможно, а новое 
гарантированное поражение в 
планы Грузии, смею думать, не 
входит. Если же Россия каким-
то чудом не участвовала бы в 

войне, то, разумеется, грузинс-
кая армия в состоянии разгро-
мить Абхазию — но что даль-
ше? Победа станет пирровой: 
начнется резня в Абхазии, ког-
да вернутся выгнанные грузи-
ны и потребуют свои дома! В 
мире это расценят как геноцид, 
Грузия попадает в «сербский 
капкан», а Саакашвили персо-
нально становится «новым Ми-
лошевичем». Наконец, «присо-
единив» Абхазию, Грузия «при-
соединяет» к себе партизанс-
кую войну — и на годы, деся-
тилетия может забыть о строи-
тельстве своего государства (а 
оно у них идет и достаточно ус-
пешно). Грузия не смогла бы в 
случае «победы» добиться в 
Абхазии такого замирения, ка-
кого Россия добилась в Чечне: 
различие в том, что в Чечне не 
было хотя бы национального 
конфликта русских с чеченца-
ми, не стоял вопрос о массо-
вом возвращении изгнанных 
русских в дома, захваченные 
чеченцами. В общем, воюя с 
Абхазией, Грузия попадает в 
международную изоляцию и 
рискует сама себя разрушить 
до состояния 1992—1994 го-
дов… 

Раз война в Абхазии никому 
не нужна, ее и не будет (все то 
же относится и к Южной Осе-
тии).

Что же будет? Вечная пато-
вая ситуация — ни мира, ни 
войны, ни независимости Абха-
зии, ни воссоединения Грузии?

Да, похоже на то.
Впрочем…
Если конфликт интернацио-

нализируется. Если ЕС начнет 
играть там реальную роль. 
Если в Абхазию войдут войска 
ООН. Если ООН, ЕС, НАТО су-
меют развести беженцев и жи-
телей Абхазии. Если те же 
международные организации 
найдут экономические аргу-
менты, чтобы «выкупить» у 
Грузии независимость Абха-
зии, привлечь в Абхазию ин-
вестиции, чтобы купить мир и 
курорт вместо войны… 

Вот если бы все это про-
изошло, то, возможно, лет че-
рез 10—15 конфликт и был бы 
решен к взаимному удовольс-
твию. На карте мира появилась 
бы еще одна крошечная стра-
на (впрочем, больше Монако!), 
возник бы международный ку-
рорт, Грузия успешно развива-
лась бы с помощью междуна-
родных инвестиций, а на юж-
ной границе РФ наступил бы 
мир и тишина.

Только кто сотворит сие 
чудо?..

Дипломатия Лобачевского
Конфликт Москвы с Тбилиси — давний

МНЕНИЕ

ПОЛИТОЛОГ

ЛЕОНИД  РАДЗИХОВСКИЙ

КРЕМЛЬ

Марина Волкова

ДМИТРИЙ Медведев, как и 
обещал еще не будучи прези-
дентом, сформулировал ос-
новные направления госу-
дарственной политики в сфе-
ре борьбы с коррупцией, 
оформив их в соответствую-
щий план. План, хоть и полу-
чился небольшим — чуть 
меньше 15 страниц печатного 
текста,  обещает нелегкую 
жизнь буквально всем, кто не 
готов «жить на одну зарпла-
ту».

Никакого специального органа по 
борьбе с коррупцией создаваться 
не будет.  

Как рассказал Сергей Нарыш-
кин, план включает четыре разде-
ла. Первый полностью посвящен 
законодательному обеспечению 
противодействия коррупции. 
Второй — «по совершенствова-
нию государственного управле-
ния в целях предупреждения кор-
рупции». Два других раздела пос-
вящены мерам по повышению 
профессиональной подготовки 
юридических кадров и правовому 
просвещению, а также первооче-
редным мерам по реализации На-
ционального плана.

Пожалуй, наибольшую конк-
ретику содержит именно первый 
раздел документа. «До 1 октября 
должен быть разработан и пред-
ставлен проект федерального за-
кона о противодействии корруп-
ции», — сказал Нарышкин. Закон 
в какой-то мере будет носить опи-
сательный характер. В нем будет 
четко закреплено, что же такое 
коррупция, а также основные на-
правления госполитики в области 
борьбы с тем, чему найдут опреде-
ление. Но это далеко не единс-
твенная законопроектная работа, 
которая осенью будет представле-
на на суд депутатов Госдумы. Как 
заявила помощник президента, 

начальник Государственно-пра-
вового управления Лариса Бры-
чева, «в портфеле» Кремля еще 
два законопроекта, которые пред-
полагают внесение изменений в 
25 уже существующих законов, 
включая Уголовный кодекс. 

Во-первых, будет расширен 
круг лиц, подлежащих имущест-
венному контролю. Сейчас целые 
категории госслужащих лишены 
такой «привилегии». Свою собс-
твенность не обязаны деклариро-
вать ряд военнослужащих, тамо-
женники и милиционеры. Счас-
тье обладания «домиком в дерев-
не» и другими приятными «безде-
лушками» теперь они должны бу-
дут декларировать, как и «про-
стые» чиновники. И хотя, как 
признаются в судейских кругах, 
форма этой декларации мало чем 
отличается от предыдущей, уста-
ревшей, она все-таки позволит от-
следить динамику роста благосо-
стояния госслужащего за год. 
Предполагается, что члены семьи 
также будут нести эту повинность. 
Однако пока довольно сложно 
очертить круг родственников, ко-
торые будут обязаны сообщать о 
своем имуществе. Ясность есть 
только в отношении супругов, ро-
дители же и дети чиновников — 
под большим вопросом. Не всегда 
ближайшие родственники про-
живают в одной стране, да и вооб-
ще поддерживают связи. Но про-
чность родственных уз — это уже 
не в сфере компетенции антикор-
рупционного плана. 

Если же чиновник даст повод 
сомневаться в своей честности, в 
том числе и при заполнении де-
кларации, то могут быть проведе-
ны и меры оперативно-розыскно-
го характера по выявлению скры-
того имущества. Впрочем, конт-
роля за расходами чиновников, 
как это одно время пытались 
«проделать» со всеми россияна-
ми, не будет. Механизм отслежи-
вания крупных покупок тогда 
себя не оправдал и, как считают 
источники «РГ» в судейском со-

обществе, контроля за имущест-
вом чиновников, информация о 
котором будет открыта,  вполне 
достаточно. Правда, пока еще 
только предстоит законодательно 
прописать, кто будет осущест-
влять чиновничьи декларации.  

Во-вторых, вводится мера в от-
ношении тех юридических лиц, в 
пользу которых было совершено 
коррупционное действие. Впро-
чем, «уголовка» им не грозит. 
Пока планируется лишь админис-
тративная ответственность. А 
чуть позже, обещала Лариса Бры-
чева, будет разработан закон о 
лоббизме, который и определит 
четкую границу между оказанием 
законных услуг по продвижению 

интересов и коррупционным ак-
том. И, видимо, в этом деле за 
опытом придется обратиться к 
международной практике. 

В-третьих, правке подвергнет-
ся Уголовный кодекс, который 
должен будет уравнять в ответс-
твенности госслужащих и ком-
мерческий сектор. 

Еще несколько законопроек-
тов будут касаться ограничений в 
отношении работы в правоохра-
нительных органах. Некоторые 
категории судимых или же уво-
ленных «по дискредитационным 
обстоятельствам» лишатся права 
работы в милиции и подобных ей 
структурах. Уже готов проект о 
возмещении ущерба при длитель-
ном рассмотрении судебных дел, 
но он, по словам Брычевой, стра-
дает «большим количеством не-
достатков», так что его еще надо 
доработать. Как надо доработать 
и закон об открытости правосу-
дия, разработанный Верховным 
судом. В принципе, как говорят в 

судах, неплохо было бы разрабо-
тать закон о создании дисципли-
нарного суда, но пока это даже не-
льзя назвать идеей: практически 
ни у кого нет даже концептуаль-
ного видения, не то что деталей. 

25 законопроектов — это толь-
ко начало. Как заявила Брычева, 
дальше надо будет разработать 
поправки в бюджетное законода-
тельство, в правила осуществле-
ния госзакупок, в сфере разграни-
чения полномочий и осуществле-
ния контроля за ними.

План есть план. Поэтому со-
держит не только законодатель-
ные моменты. Второй раздел ан-
тикоррупционного документа 
посвящен мерам по совершенс-

твованию госуправления. Регла-
ментируется использование госи-
мущества, разрабатываются усло-
вия для справедливой конкурен-
ции, «подступаются» к госзакуп-
кам. Говорится в этом разделе и о 
стандартах оказания госуслуг на-
селению, о передаче части полно-
мочий с федерального уровня на 
местный, но с усилением контро-
ля. Упомянуты также и СМИ — в 
части необходимости обеспече-
ния их свободы. Но здесь — ника-
кой конкретики, лишь цель без 
указания путей ее достижения.   

Возвращается второй раздел и 
к теме, которая была в свое время 
хорошо известна Дмитрию Мед-
ведеву по его работе в качестве 
первого замглавы администрации 
президента. Тогда он разрабаты-
вал реформу госслужбы и при-
нципы служебного поведения го-
сударственных служащих с тем, 
чтобы «принять действенные 
меры по предотвращению конф-
ликта интересов и в необходимых 

случаях по привлечению отде-
льных государственных служа-
щих к ответственности за несоб-
людение соответствующих пра-
вил». Соответствующий указ был 
принят еще при прежнем прези-
денте, но, как говорят источники в 
судейских кругах, «следов работы 
комиссий по конфликту интере-
сов до сих пор не обнаружено». 
Теперь же такие комиссии будут 
формироваться повсеместно с 
привлечением как собственных 
кадровых служб, так и специалис-
тов  со стороны. Говорят даже и об 
обязательной ротации чиновни-
ков. Но пока непонятно, как это 
осуществлять на практике. Отра-
ботал, скажем, начальником ми-
лиции одного из регионов чело-
век три года — а этого срока впол-
не достаточно для того, чтобы 
крепко обрасти связями, грозя-
щими выродиться в коррупцион-
ные, — но снять его с места и от-
править в другой регион у госу-
дарства нет денег. И в первую оче-
редь нет жилищного фонда, а 
предлагать бывшему начальнику 
покупать квартиру по существую-
щим ценам — своими, государс-
твенными, руками провоциро-
вать коррупцию. 

Третий раздел плана посвящен 
улучшению качества образова-
тельных программ, юристам-пе-
дагогам и контролю за ними госу-
дарства, вплоть до закрытия ву-
зов, не дающих качественное об-
разование.

Четвертый раздел определяет 
сроки для ответственных за все 
происходящее на антикоррупци-
онном поприще. 

«Мы умрем, пока будем вы-
полнять этот план», — не слиш-
ком оптимистично замечают уже 
ознакомившиеся с ним чиновни-
ки. Но пока еще все живы, крите-
рием выполнения плана будет ко-
личество уголовных дел, приме-
няемость той или иной статьи, ли-
шение чиновничьих полномочий 
и дисквалификация.

Документ публикуется на с. 10

Четыре шага против коррупции

Будет расширен круг лиц, 
подлежащих имущественному 
контролю

Миллион 
за огорчение

Суд не оценил моральные 
страдания главы района

ЗАЩИТА

Денис Передельский

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ суд отказал в 
удовлетворении иска главе 
администрации Должанско-
го района, который требовал 
миллион рублей с местного 
ветврача в качестве мораль-
ной компенсации за критику 
в его адрес.   

Два месяца назад глава райадми-
нистрации Анатолий Писарев по-
дал в суд иск о защите чести и дело-
вой репутации к местному ветери-
нарному врачу Валерию Дорофее-
ву. Чиновнику не понравилось со-
держание письма с говорящим на-
званием «Надоели обещания», на-
писанного ветврачом и опублико-
ванного в мае в одной из областных 
газет. После его прочтения у Ана-
толия Писарева, как следует из сути 
искового заявления, резко ухуд-
шилось состояние здоровья, про-
пал сон, а душой овладели пережи-
вания за то, что доверие избирате-
лей к нему может быть подорвано.

Событием, ставшим косвенной 
причиной душевных страданий 
чиновника, оказался сход жителей 
поселка. 

— У нас возникла необходи-
мость узнать, как будет развиваться 
район дальше? — объяснил Доро-
феев. — Неоднократно мы пыта-
лись выяснить у глав района и по-
селка, почему отключили уличное 
освещение. Волнует нас и то, что 
люди, лишенные рабочих мест, вы-
нуждены вдали от семьи зарабаты-
вать на жизнь, выезжая в Москву. 
Безработица, неустроенность быта, 
высокие коммунальные платежи, 
разбитые дороги, бродячие собаки 
в поселке... И главное, куда идут на-
логи, поступающие в бюджет?

Свои моральные и физические 
страдания Анатолий Писарев оце-
нил в один миллион рублей. Отсу-

женный миллион глава района 
обещал потратить на ремонт мест-
ного детсада. Однако прежде надо 
было доказать, что критика ветв-
рача была необоснованной. Мест-
ные жители стали собирать дока-
зательства обратного. «Подбили» 
демографические и экономичес-
кие показатели, сравнили комму-
нальные тарифы с тарифами дру-
гих районов и областного центра. 
Получилось не в пользу Должанс-
кого района. Например, по подсче-
там Валерия Дорофеева, плата за 
воду и канализацию в районе в 2,4 
раза выше, чем в Орле.  

Сторонники ветврача сняли на 
видео дороги, явно далекие от со-
вершенства, и неработающие улич-
ные фонари. В суде задали вопрос, 
оставшийся без ответа: почему до-
роги начинают ремонтировать в 
конце года, когда погодные условия 
не позволяют выполнить ремонт 
качественно? Говоря о налогах, Ва-
лерий Дорофеев недоумевал: «Мы 
платим налоги и за свои же деньги 
бьем личную технику...». 

Истец несколько раз менял тре-
бования. Так, сначала он поделил 
требуемый миллион пополам, по-
дав иск и к газете, опубликовавшей 
письмо, и требуя с нее и ветврача по 
полмиллиона. К концу слушаний 
исковые требования были сниже-
ны до ста тысяч рублей с каждого из 
ответчиков. Однако чиновнику не 
удалось получить и их. Суд отказал 
ему  в удовлетворении иска, сослав-
шись на Конституцию, гарантиру-
ющую свободу слова и мысли. К 
тому же представителям истца не 
удалось четко указать, какие имен-
но слова из письма причинили ему 
страдания и вред.   

Фактически критика была при-
знана обоснованной. Кроме того, 
суд учел то обстоятельство, что она 
была адресована должностному 
лицу. Тем временем, сторонники 
ветврача готовят иск к одному из 
областных изданий, опубликовав-
шему статью в защиту главы райо-
на и «прокатившемуся» по тем, кто 
выступил против него.

КОММЕНТАРИЙ

Александр Петрухин, 
ПОЛИТОЛОГ:

— Если отсечь возможные по-
литические мотивы, то позиция 
главы района не совсем понятна. 
По роду своей деятельности он 
должен быть готов и терпим к лю-
бой критике в свой адрес и в адрес 
своих подчиненных. Это своего 
рода инструмент общественного 
контроля за деятельностью чинов-
ников. Если следовать логике дан-
ного судебного иска, то чиновни-
ков можно только хвалить.

Истории России 
и Грузии 
удивительно 
похожи

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Пьер Сидибе

В ПОНЕДЕЛЬНИК Владимир 
Путин провел заседание пре-
зидиума правительства. По-
мимо урожая, здоровья Фиде-
ля Кастро и антимонополь-
ного законодательства пре-
мьера заинтересовало, что же 
все-таки первично в демогра-
фических успехах России — 
правительственные усилия 
или генетика.

Глава минздравсоцразвития Тать-
яна Голикова на заседании прези-
диума правительства сообщила, 
что в первом полугодии, по пред-
варительным подсчетам, роди-
лись 801 тысяча детей, что на 7,8 
процента больше, чем в прошлом 
году. Программа родовых серти-
фикатов «обслужила» 93 процен-
та родившихся и сказалась на по-
вышении за год зарплаты сотруд-
ников роддомов: с 8,9 до 11,2 тыся-
чи рублей. Есть любопытные циф-
ры, отметила Голикова: увеличи-
лось рождение двоен и троен. Как 
женщина, министр ясно видела 
ситуацию и списала демографи-
ческие успехи на счет физиологии. 
Но, судя по всему, Владимир Пу-
тин так не думал.

— В этой части наши решения 
приносят положительные резуль-
таты, надо наращивать усилия в 

этом направления, в том числе фи-
нансовые, — заявил премьер-ми-
нистр. 

Лидерами по рождаемости ста-
ли Сибирский и Дальневосточный 
федеральные округа. Именно судь-
бу последнего обсудило правитель-
ство, сформировав федеральную 
целевую программу до 2013 года. В 
рамках ФЦП будет реализовано 
два крупных проекта: создание 
Дальневосточного университета и 
проведение саммита АТЭС. На всю 
программу потратят 203 миллиар-
да рублей. Причем, как пояснил 
глава минрегиона Дмитрий Козак, 
создаваемые для Азиатско-Тихоо-
кеанского форума объекты, в числе 
которых конференц-залы, пресс-
центр, проектируются таким обра-
зом, что после 2012 года их преоб-
разуют в административные кор-
пуса, общежития и иные универси-
тетские здания.

Во время предвыборной кам-
пании тогдашний первый вице-
премьер Дмитрий Медведев про-
вел в Хабаровске совещание по 
развитию Дальнего Востока и За-
байкалья, на котором узнал, что 
цена билета на полет до Москвы 
доходит до 50 тысяч рублей. Бу-
дущий президент назвал цифру 
недопустимой. Нынешний пре-
мьер Владимир Путин столкнул-
ся все с теми же проблемами и для 
их решения взял на вооружение 
ФЦП по модернизации воздуш-
ного пространства. До 2015 года 

предполагается выделить из фе-
дерального бюджета 82 миллиар-
да рублей. Итогом таких расходов 
правительство видит создание 
новой системы навигационного 
обслуживания, повышение про-
пускной способности воздушных 
коридоров, а также снижение из-
держек авиакомпаний, что отра-
зится и на стоимости билетов.

Безопасность, в том числе и 
полетов, обеспечит ФЦП «Анти-
террор», который, по словам Пу-
тина, продолжит аналогичную 
программу, действующую в 
2005—2007 годах. «Серьезные 
удары нанесены по террористи-
ческому подполью и его главарям. 
В последние годы число терактов 
последовательно снижается. Од-
нако нужно отдавать себе отчет в 
том, что угроза сохраняется», — 
отметил премьер. Он потребовал, 
чтобы любые действия террорис-
тов пресекались и впредь, а для 
этого необходимо увеличить ма-
териально-техническую базу 
спецслужб. Сколько денег полу-
чат органы безопасности, Путин 
не сказал, но подчеркнул, что речь 
идет о миллиардах рублей. Бо-
роться с террористами надо всем 
миром, уверен глава Белого дома. 
В этой связи актуален проект со-
глашения о проведении антитер-
рористических учений в рамках 
ШОС, о которой речь также шла 
на президиуме.

Пока национальная безопас-

ность во всех ракурсах становится 
едва ли не важнейшей темой в об-
суждениях чиновников, минист-
ры Путина укрепляют престиж го-
сударства везде, куда командиру-
ются. Вице-премьер Игорь Сечин 
рассказал о недавней поездке в Га-
вану, где были заключены догово-
ренности о закупках грузового са-
молета Ту-204 и авиационных 
двигателей, об организации сбо-
рочного производства автомоби-
лей «КамАЗ». 

— Как Фидель себя чувству-
ет? — поинтересовался Путин.

— Мы об этом не говорили, — 
ответил Сечин и рассказал то, о 
чем говорили, — об укреплении 
торгово-экономического сотруд-
ничества с Кубой. 

— Нужно восстанавливать по-
зиции на Кубе и во всех странах, — 
резюмировал премьер.

А у министра сельского хозяйс-
тва Алексея Гордеева состоялась 
менее экзотичная командиров-
ка — в Днепропетровск. Он на-
столько впечатлился украинским 
урожаем (43 миллиона тонн), что 
предложил координировать уси-
лия по продаже зерна третьим 
странам. Но Владимир Путин тут 
же обеспокоился словами минис-
тра: «Совместная аграрная поли-
тика — это что такое?». Гордеев 
пояснил, что следует избегать тор-
говых войн, тем более что такие 
элементы уже наблюдаются. По 
его словам, иногда получается, что 

Россия предоставляет торговые 
льготы в рамках единого эконо-
мического пространства, а потом у 
других государств СНГ возникают 
разные таможенно-тарифные ре-
жимы и необоснованная подде-
ржка сельского хозяйства. 

Министр финансов Алексей 
Кудрин сообщил премьеру, что во 
вторник состоится трехсторонняя 
комиссия с участием Государс-
твенной Думы, Совета Федерации 
и правительства, на которой обсу-
дят трансферты и субсидии рос-
сийским регионам. В 2009 году 
объем трансфертов, которые еже-
годно направляются на выравни-
вание бюджетной обеспеченнос-
ти, составит 374 миллиарда руб-
лей. А выделяемые на модерниза-
цию и строительство автомобиль-
ных дорог субсидии превысят 110 
миллиардов рублей. «Общий объ-
ем субсидий по всем направлени-
ям достигнет 1 триллиона 200 мил-
лиардов рублей, что на 100 милли-
ардов больше, чем в прошлом 
году», — не уставал удивлять циф-
рами министр финансов. Но Вла-
димир Путин помнил, что Кудрин 
еще и вице-премьер, и именно в 
этом ранге поручил ему контроли-
ровать, как ФАС готовит законо-
проекты по совершенствованию 
антимонопольного законодатель-
ства в части исключения любых 
возможностей картельного сгово-
ра и «создания прозрачных и яс-
ных правил конкуренции».

Дети, самолеты и зерно
Владимир Путин провел заседание президиума правительства

Владимир Путин послушал своих заместителей и некоторых министров, которые ему рассказали о том, чем занимались на прошедшей неделе и что будут делать на следующей.
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На сходе жители 
села хотели 
понять, почему 
они так живут: 
безработица, 
высокие 
коммунальные 
платежи, 
разбитые дороги
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Вчера глава Федерального агентства по туризму (Ростуризм) Владимир Стржалковский официально подтвердил, что уходит со своего поста, и кате-
горически опроверг слухи о якобы готовящемся расформировании агентства. «Эта информация из серии «одна баба сказала», — резко прокоммен-
тировал он информацию о ликвидации Ростуризма. Стржалковский, напомним, возглавлял агентство на протяжении последних четырех лет. Теперь 
он, по некоторым сведениям, собирается перейти на работу в одну из крупных компаний. А кресло главы Ростуризма займет нынешний замглавы 
агентства Анатолий Ярочкин. Все документы уже подготовлены, это назначение состоится одновременно с моим увольнением, сказал 
Стржалковский. 

ПРОЕКТ

Инна Ракова

КАЛУЖСКАЯ область привле-
кает рабочую силу доступ-
ным жильем. Важная состав-
ляющая «Доступное и ком-
фортное жилье — гражданам 
России» — развитие мало-
этажной застройки. К сожа-
лению, в России этот сегмент 
массовой застройки пока 
плохо развит.

Но как показала практика, все за-
висит от местных властей: там, 
где губернаторы хотят выполнять 
нацпроект, им ничего не мешает. 
Одним из лидеров в малоэтажной 
застройке является Калужская 
область, выбранная в прошлом 
году правительством РФ в качес-
тве пилотного региона для отра-
ботки технологии малоэтажного 
строительства. Объем вводимого 
жилья в области благодаря раз-
витию такого строительства за 
три года вырос почти в три раза, а 
губернатор пообещал выполнить 
нацпроект к 2010 году, увеличив 
ежегодный ввод жилья до 1 кв. м 
на человека.

Форсировать строительство жи-
лья губернатора Анатолия Артамо-
нова заставляет активное привлече-
ние в область инвестиций — здесь 
строят свои предприятия такие ком-
пании, как «Фольксваген», «Рено», 
«Вольво», «Нестле», «Самсунг».

В области принята программа 
развития жилстроительства, в 

том числе малоэтажного, и создан 
Совет по реализации нацпроекта, 
куда вошли и представители за-
стройщиков. «Это одна из самых 
эффективных вещей, которые 
могла сделать власть, — говорит 
гендиректор одного из девелопе-
ров области «Корпорация Русская 
Недвижимость» Игорь Горских, 
— Вопросы стали решаться на-
много быстрее. В итоге теперь мы 
решаем все вопросы подведения 
коммуникаций и согласований не 
за три года, а за три месяца». 

В целом, по оценке Игоря Гор-
ских, малоэтажная застройка в 
Калужской области начинает 
пользоваться все большим спро-
сом. 

«Это понятно, — говорит он. — 
Приватизированная комната в 
общежитии в Обнинске стоит бо-
лее 1,5 млн руб. Практически за те 
же самые деньги в нашей «Олим-
пийской деревне» молодая семья 
приобретает трехкомнатный дом. 
Первая очередь в 50 домов уже вся 
продана». Он считает, что спрос 
на малоэтажные районы в Калуж-
ской области повышает близость 
к природе (а область этим славит-
ся) в сочетании с полной городс-
кой инфраструктурой и активным 
расширением рабочих мест. Он не 
исключает, что недорогое мало-
этажное строительство в области 
привлечет и переселенцев с «севе-
ров». К тому же в Техническом 
университете, который располо-
жен рядом с «Олимпийской де-
ревней», в этом году открывают 
медицинский факультет.

Ближе 
к природе

КОНФЛИКТ

Леонид Горбенко

НОВОСИБИРСК

ПО ИТОГАМ камеральной 
проверки ОАО «Новосибирск-
автодор», одной из крупней-
ших в Сибирском регионе 
компаний по строительству и 
ремонту автомобильных до-
рог, Региональное отделение 
ФСФР России в Сибирском 
федеральном округе направи-
ло руководству предприятия 
предписание об устранении 
нарушений законодательства 
РФ, допущенных акционер-
ным обществом.

Данную проверку контролирую-
щий орган проводил по жалобе 
одного из членов совета директо-
ров, которому не предоставляли 
протоколы заседаний совета ди-
ректоров общества.

В ответе на заявление руково-
дитель РО ФСФР Евгений Сне-
гирев сообщает, что «Новоси-
бирскавтодор» действительно 
нарушил ряд пунктов собствен-
ного положения о порядке созы-
ва и проведения совета директо-
ров, а также статьи Федерально-
го закона «Об акционерных об-
ществах». Акционерное обще-

ство не предоставляло протоко-
лы заседаний совета директоров, 
в связи с чем ФСФР по Сибирс-
кому федеральному округу на-
правило в «Новосибирскавто-
дор» предписание об устранении 
выявленных нарушений. 

Но это еще не все. Судя по жа-
лобе акционера компании «Но-
восибирскавтодора» — компа-
нии «Трассиас Трейдинг Лими-
тед» (владеет 18,97 процента ак-
ций), направленной в прокурату-
ру, его представителя М. Шевцо-
ва фактически не допустили на 
собрание акционеров «Новоси-
бирскавтодора» 30 июня. В по-
вестке дня стояли вопросы об из-
брании совета директоров. 

В своей жалобе акционер про-
сит проверить все изложенные им 
обстоятельства, а также обжало-
вать результаты собрания в ар-
битражном суде.

Ранее генеральный директор 
«Новосибирскавтодора» Никола-
ев Ф.А. уже привлекался РО ФСФР 
России по СФО к административ-
ной ответственности по заявле-
нию «Трассиас Трейдинг Лими-
тед», и этому акционеру уже уда-
лось выиграть несколько судеб-
ных процессов у «Новосибирск-
автодора», связанных с корпора-
тивным конфликтом в акционер-
ном обществе.

Акционеры бранятся, 
кто же тешится?

Благодарю руководство государс-
тва и правительства страны, палат Фе-
дерального Собрания, государствен-
ных и общественных деятелей, руко-
водителей министерств, ведомств, 
производственных структур, коллег и 
друзей за поздравления и добрые по-
желания в связи с моим  60-летием. 

Считаю ваши теплые слова оцен-
кой той работы, которую проводит 
Администрация Ростовской области 
по развитию экономики и социальной 
сферы, повышению благосостояния 
наших граждан, сохранению стабильности в регионе.

С уважением, Владимир Чуб, глава Администрации
 (губернатор) Ростовской области

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА

В соответствии со ст. 6 Закона Российской Федерации от
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» квалификационная коллегия судей Ненецкого автономного 
округа объявляет об открытии вакантной должности судьи суда 
Ненецкого автономного округа.

Заявление и соответствующие документы, перечисленные в 
п. 6 ст. 5 указанного закона, принимаются по адресу: 166000, 
Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. Рабочая, 14 «б», Суд Ненецкого 
автономного округа. Последний день приема документов — 
1 сентября 2008 года.

Взятка 
по собственному желанию
Сложилась парадоксальная си-
туация. С одной стороны, все 
мы  признаем высокую степень 
социальной опасности корруп-
ции и искренне возмущаемся 
действиями высокопоставлен-
ных взяточников. Но, с дру-
гой, — далеко не каждый из 
нас готов активно бороться с  
коррупционными проявления-
ми. И эта «нестыковка», на 
мой взгляд, самая  глубинная 
проблема, с которой мы столк-
немся в процессе реализации 
национального антикоррупци-
онного плана. Если граждане 
не станут союзником государс-
тва в этой борьбе, она обрече-
на на неудачу.

Поясню, о чем идет речь. В 
представлениях общества de 
facto существует разделение 
коррупции на «верхушеч-
ную» — деяния высших долж-
ностных лиц и крупных бизнес-
структур — и на «бытовую», в 
которую в той или иной степе-
ни вовлечена значительная 
часть граждан. К первой отно-
шение нетерпимое и резко 
осуждающее, ко второй — зна-
чительно более спокойное, 
едва ли не оправдывающее. 

Опрос Института социоло-
гии РАН, проведенный в этом 
году, показал, что лишь 
58,5 процента граждан считают 
коррупционером врача, выдаю-
щего за взятку больничный 
лист, 57,1 процента — риелто-
ра, «ускоряющего» оформле-
ние прав на земельный учас-
ток в государственных органах, 
55,1 процента — репетитора, 
гарантирующего поступление в 
вуз за особое вознаграждение. 
В то же время около 80 про-
центов опрошенных с осужде-
нием относятся к «откатам» за 
размещение государственных 
заказов, взяткам за распреде-
ление государственных ресур-
сов или голосованию депутата 
за «проплаченный» законопро-
ект.

А теперь самое главное: 
каждый десятый опрошенный 
счел, что коррупция — это «не-
обходимая часть нашей жизни, 
без этого ничего не сделать». 
А практически каждый третий 
полагает, что взяток можно из-
бежать, но с ними легче до-
биться необходимого результа-
та. Таким образом, около 
40 процентов россиян относят-
ся к взяткам как к нормально-
му или терпимому явлению. 

Примерно такие же резуль-
таты показало недавнее иссле-
дование фонда «Обществен-
ное мнение». Причем среди 
людей до 35 лет к взяточникам 
без осуждения относится каж-
дый третий. Это очень тревож-
ный сигнал. Мы теряем поколе-
ние, которое в первую очередь 
могло бы стать эффективным 
союзником власти. Увы, у зна-
чительной части молодых рос-
сиян нет «прививки» от корруп-
ции. Впрочем, откуда ей было 
взяться? Они выросли в стра-
не, где коррупция стала сис-
темной проблемой. Где многие 
идеи, подходы и принципы, ко-
торые выдвигает власть, вос-
принимаются скептически, так 
как граждане заранее полага-
ют, что государство «только го-
ворит», но на самом деле не 
собирается выполнять свои 
обещания. А ведь именно с 
ним россияне идентифицируют 
коррумпированных чиновни-
ков, с которыми они сталкива-
лись лично или о чьей незакон-
ной деятельности узнали из 
публикаций в прессе.

Обществу нужна «встряс-
ка». Ему необходимо помочь 
избавиться от ощущения пол-
ной безнадежности борьбы со 
взяточниками. Первый реши-
тельный шаг для этого уже 
сделан — президент подписал 
план противодействия корруп-
ции. Одно из его главных на-
правлений — совершенствова-
ние госуправления. И здесь 
свое слово должны сказать за-
конодатели. Ведь коррупция во 
многом является следствием 
недостатков в процессах при-
нятия решений и рабочих про-
цедур в органах исполнитель-
ной власти и местного самоуп-
равления, а также низкого мо-
рального уровня части госу-
дарственных и муниципальных 
служащих. Поэтому необходи-
мо в первую очередь зафикси-
ровать в законодательстве по-
нятие «публичного должност-
ного лица». И разработать еди-
ную интегрированную систему 
контроля и требований к их 
служебному поведению. В пла-
не расширен круг чиновников, 
которые будут обязаны еже-
годно декларировать и свои 
доходы, и все имущество, кото-
рым владеют. Сегодня на та-
ком особом «учете» стоят в ос-

новном госслужащие высокого 
ранга, теперь «на карандаш» 
возьмут  военнослужащих, та-
моженников и милиционеров. 
Не исключено, что и их родс-
твенникам придется деклари-
ровать свою собственность. 
Правда, пока речь идет только 
о женах и мужьях. Возможно, 
что к ним добавятся дети и ро-
дители, что было бы, на мой 
взгляд, вполне логично. Таким 
образом, мы полностью «пере-
кроем взяточникам кислород». 
Лишим их возможности прики-
дываться «белыми и пушисты-
ми». Насколько известно, пла-
нируется также внести соот-
ветствующие поправки в Уго-
ловный кодекс. Надеюсь, там 
будут предусмотрены меры на-
казания тех чиновников, кото-
рые предоставят  «недостовер-
ные» декларации о своих дохо-
дах и имуществе. И, что осо-
бенно важно, необходимо уста-
новить бескомпромиссный кон-
троль за выполнением всех 
этих норм. Тогда коррупционе-
ры действительно попадут в 
железное кольцо блокады. И 
начнут «медленно вымирать». 

А у тех, кто хотел бы риск-
нуть «жить не только на зар-
плату», появятся серьезные ар-
гументы отказаться от этих на-
мерений. Что тоже крайне важ-
но. Мы должны упреждать рас-
пространение зла. Устраняя  
условия и причины, создающие 
и провоцирующие коррупцию, 
убивать ее «генетически».  

То есть государство должно 
продемонстрировать обществу 
серьезность своих намерений 
в борьбе с коррупцией, пока-
зать, что оно не готово мирить-
ся с этим явлением, не считает 
его даже «ограниченно» допус-
тимым. Только такая твердость 
может убедить людей в том, 
что власть действительно на-
мерена перейти от слов к делу. 
При этом твердость ни в коем 
случае не следует путать с 
жестокостью. «Китайский» 
опыт борьбы с коррупцией, 
предусматривающий суровые 
наказания вплоть до расстре-
ла, продемонстрировал, что 

«высшая мера» так и не стала 
сдерживающим фактором для 
взяточников. 

Жесткость антикоррупцион-
ной политики также не должна 
сводиться только к демонстра-
ционному эффекту отдельных 
громких расследований, дове-
денных до обвинительных при-
говоров суда и реальных сро-
ков для преступников. Глав-
ным признаком твердости яв-
ляется последовательность в 
борьбе с коррупцией. И работа 
не должна выдохнуться после 
первых активных действий или 
превратиться в отдельные ме-
роприятия, не дающие сколь-
ко-нибудь масштабного эф-
фекта.

От чего бы я предостерег? 
Убежден, что демонстративно 
жесткие действия не должны 
распространяться на факты 
мелкой бытовой коррупции, 
связанные с деятельностью, 
например, рядовых работни-
ков образования и здравоох-
ранения. Это может привести 
к обратному эффекту —  к 
проявлениям жалости к «коз-
лам отпущения», чьи действия 
стали едва ли не социальной 
нормой. Здесь надо проводить 
осторожную, продуманную по-
литику. Завоевание доверия 
общества и его поддержки — 
задача сложная и долгосроч-
ная. Эффект дадут лишь пос-
ледовательные меры. И опи-
раться они  должны на право-
вое просвещение общества, 
что, на мой взгляд, является 
одним из краеугольных кам-
ней системного плана дейс-
твий. Это позволит нам «с 
обеих сторон» разрушить не-
писаный социальный контракт, 
при котором «строгость рос-
сийских законов компенсиру-
ется необязательностью их ис-
полнения». Пока такой конт-
ракт выгоден чиновникам, 
способным применять законы 
селективно, часто — к своей 
выгоде. И одновременно он 
привычен и терпим для обще-
ства. Разрушить его — значит 
добиться ключевого сдвига в 
борьбе с коррупцией.

Среди людей 
до 35 лет 
к взяточникам 
без осуждения 
относится каждый 
третий. Это очень 
тревожный сигнал

КОМПЕТЕНТНО

Ирина Дробышева

ВЛАДИВОСТОК

НА ЭТОЙ неделе состоится 
очередное совещание по под-
готовке Владивостока к сам-
миту АТЭС. И глава минис-
терства регионального разви-
тия Дмитрий Козак намерен 
проверить, как исполнены его 
поручения, данные месяц на-
зад.

Сложность межведомственного 
взаимодействия — так обозначил 
тогда министр главную проблему 
при подготовке Владивостока к 
проведению саммита Азиатско-
Тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС) в 2012 
году. В проекте задействовано 
семь госзаказчиков по конкрет-
ным объектам и раза в три боль-
ше согласующих организаций по 
каждому из них, не считая ген-
подрядчиков, субподрядчиков и 
прочих. Координация и контроль 
возложены на минрегион и 
ФГУ — «Дальневосточная дирек-
ция Росстроя». Недавно его ди-
ректор Николай Ашлапов назна-
чен замминистра, что еще раз 
подчеркивает высокий статус 
строительства и необходимость 
быстрого разрешения возникаю-
щих нештатных ситуаций.

По сути, это пилотный проект 
государства, на котором отраба-
тывается новый формат работы с 
регионами. О том, как он вопло-
щается, корреспонденту «РГ» 
рассказал Николай Ашлапов.

Российская газета | Николай 
Иванович, вы получили новое на-
значение — замминистра регио-
нального развития. Означает ли 
это, что вы будете курировать 
строительство из Москвы? 
Николай Ашлапов | Нет, я буду 
работать во Владивостоке, хотя, 
конечно, придется ездить в коман-
дировки в Москву. Дальневосточ-
ную дирекцию Росстроя возглавит 
Александр Дятчин. К сентябрю 
должен завершиться ремонт в 

офисе, и мы переедем туда. 

РГ | Какова сегодня степень го-
товности к началу строительс-
тва объектов, где будут прохо-
дить заседания саммита?
Ашлапов | Сроки выполнения 
работ по строительству объектов 
Дальневосточного федерального 
университета под контролем. 
Разрабатывается проект плани-
ровки полуострова Саперный, 
где он разместится. В августе на-
чнется объемное проектирова-
ние объектов: в рамках первой 
очереди — строительство на ост-
рове Русском конференц-центра, 
где пройдут основные мероприя-
тия АТЭС, пресс-центра, трех-
звездочной гостиницы на 3,5 ты-
сячи номеров, четырехзвездоч-
ной гостиницы на 2 тысячи номе-
ров. Возможно, мы поставим за 
счет инвесторов 30 коттеджей 
для глав государств. А осенью 
2012 года, после проведения всех 
мероприятий, объекты, постро-
енные за счет бюджета, будут пе-
реданы федеральному универси-
тету.
Внешние атрибуты большой 
стройки пока не видны, но ближе к 

осени на острове начнется строи-
тельство причалов, необходимых 
для приемки строительных и 
инертных грузов, а основное стро-
ительство развернется в следую-
щем году.

РГ | Уже определена окончатель-
ная сумма инвестиций, необходи-
мых для подготовки Владивосто-
ка к саммиту АТЭС?
Ашлапов | Скорректированная 
подпрограмма оценивается в 283 
миллиарда рублей, в том числе 207 
миллиардов — инвестиции из фе-
дерального бюджета, что вдвое 
больше первоначальных оценок. 
Причем следует иметь в виду, что 
сюда не включены суммы, необхо-
димые на строительство всего Ти-
хоокеанского научно-образова-
тельного центра — основные ра-
боты здесь развернутся после 2012 
года. Аналогичные объекты оце-
ниваются в 15—18 миллиардов 
долларов.

РГ | Прошла информация, что 
проект подготовки к АТЭС соби-
раются передать управляющей 
компании. Что, Дальневосточной 
дирекции Росстроя не хватает 
полномочий? Или есть понима-
ние, что сроки подготовки к сам-
миту АТЭС — предельно жесткие 
и тут нужен эффективный ме-
неджер от бизнеса?
Ашлапов | В принципе Дальне-
восточная дирекция Росстроя и 
есть управляющая компания. Дру-
гое дело, что ей приходится совме-
щать координацию и управление с 
решением множества технических 
моментов. Мы пришли к понима-
нию, что нужен формат работы, 
который позволит нам из средств 
строительства объектов оплачи-
вать услуги технических заказчи-
ков. В принципе это, на наш взгляд, 
будет достаточно гибкая и эффек-
тивная модель управления проек-
том. Это на сегодняшний день 
единственное узкое место, но мы 
наметили пути решения.
Поясню: техзаказчик — это инжи-
ниринговая компания, которая 
взяла бы на себя часть функций по 
управлению проектированием и 

строительством, в частности со-
гласование документации, зем-
леотводы, получение техусловий. 
Пока же дирекция отвечает одно-
временно за координацию де-
ятельности всех госзаказчиков и 
управляет проектированием, поэ-
тому наш штат трудится в доста-
точно напряженном ритме.

РГ | Проектировщики давно жа-
луются на несовершенство пра-
вовой базы по регулированию про-
ектной и строительной деятель-
ности, на длительную процедуру 
прохождения экспертизы объек-
тов саммита АТЭС. Будут ли 
приняты новые нормативные 
акты, изменения в Градострои-
тельный кодекс? 
Ашлапов | Действительно, эколо-
гическая и государственная экс-
пертизы занимают много времени. 
Если нам удастся ускорить проце-
дуру, в том числе разрешить поэ-
тапную сдачу объектов, мы здоро-
во ускорим сроки прохождения эк-
спертизы. Пока этот вопрос — от-
крытый. Единственный плюс: пос-
ле реорганизации правительства 
госэкспертиза стала структурным 
подразделением минрегиона. Но 
нам приходится заставлять людей 
работать сверх нормы, чтобы уско-
рять процедуру.
Что касается изменений ряда ста-
тей Градостроительного кодекса, 
это сложная и длительная проце-
дура, а время поджимает. Мы не 
рискуем завязнуть в этом, будем 
приспосабливаться к существую-
щему правовому полю и решать 
возникающие проблемы за счет 
внутренних ресурсов.

РГ | Минэкономразвития будет 
проводить в октябре инвестици-
онный конкурс по продаже феде-
рального пакета акций междуна-
родного аэропорта Владивосток. 
Это попытка найти инвестора? 
Ашлапов | Да, нам нужно при-
влечь инвесторов для строительс-
тва международного терминала. И 
еще мы хотим за счет продажи это-
го пакета построить на Русском 
пятизвездочную гостиницу на ты-
сячу номеров.

Сверим часы 
на Русском

Когда остров начнет готовиться к саммиту АТЭС

ТЕМА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО 
РАЗВИТИЯ

ИГОРЬ ЮРГЕНС

Николай Ашлапов: Ближе к осени 
на острове начнется строительс-
тво причалов, необходимых для 
приемки строительных грузов. 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

 Вероника Сергеева 

ЭКСПЕРТ СЛУЖБЫ ПРАВОВОГО 
КОНСАЛТИНГА ГАРАНТ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БУХГАЛТЕР

СОСТАВЛЕНИЕ и заполне-
ние путевого листа — не та-
кое простое дело, каким 
кажется на первый взгляд. 
Отсутствие некоторых пун-
ктов может серьезно повли-
ять на решение налогового 
органа. Какие данные долж-
ны содержаться в этом до-
кументе, а какие являются 
необязательными?

На балансе организации нахо-
дится один легковой автомо-
биль для служебных целей, ко-
торый используется ежедневно. 
Надо ли при заполнении путе-
вых листов указывать марш-
рут следования автомобиля, 
который при выезде не всегда 
известен полностью?

В соответствии с пп. 1 п. 1 
ст. 252 НК РФ в целях налого-
обложения налогом на при-
быль организаций расходами 
признаются обоснованные и 
документально подтвержден-
ные затраты.

Для документального под-
тверждения расходов, связан-
ных с содержанием автомоби-
лей, используемых в произ-
водственной деятельности, ор-
ганизации могут использовать 
форму № 3 «Путевой лист лег-
кового автомобиля», утверж-
денную постановлением Гос-
комстата России от 28.11.1997 
№ 78.

Кроме того, организации, не 
являющиеся автотранспортны-
ми, могут самостоятельно раз-
работать форму путевого лис-
та либо иного документа, под-
тверждающего произведенные 
расходы в виде горюче-сма-
зочных материалов (письмо 
Департамента налоговой и та-
моженно-тарифной политики 
Минфина России от 07.04.2006 
№ 03-03-04/1/327).

При этом, данная форма 
должна содержать все рекви-
зиты, предусмотренные п. 2 
ст. 9 Федерального закона от 
21.11.1996 № 129-ФЗ «О бух-
галтерском учете», а именно:

а) наименование документа;
б) дата составления доку-

мента;
в) наименование организа-

ции, от имени которой состав-
лен документ;

г) содержание хозяйствен-
ной операции;

д) измерители хозяйствен-
ной операции в натуральном и 
денежном выражении;

е) наименования должнос-
тей лиц, ответственных за со-
вершение хозяйственной опе-
рации и правильность ее офор-
мления;

ж) личные подписи указан-
ных лиц.

В случае, если организация 
разработала свою форму путе-
вого листа, ее следует утвердить 
в учетной политике.

В любом случае целью со-
ставления путевого листа яв-
ляется, в том числе, подтверж-
дение обоснованности расхода 
топлива и горюче-смазочных 
материалов при расчете налога 
на прибыль.

С о т р у д н и к и  Р о с с т а -
та в письме от 03.02.2005 
№ ИУ-09-22/257, разъясняя 
порядок применения формы 
№ 3 «Путевой лист легково-
го автомобиля» указали, что 
на оборотной стороне путево-
го листа указывают пункты на-
значения, время выезда и воз-
вращения автомобиля, а также 
количество пройденных кило-
метров. Эти показатели служат 
основанием для включения сто-
имости израсходованного бен-
зина в расходы организации, а 
также для начисления зарплаты 
водителю.

И  Минфин России в письме от 
20.02.2006 № 03-03-04/1/129 
указал на то, что «отсутствие в 
путевом листе информации о 
конкретном месте следования 
не позволяет судить о факте ис-
пользования автомобиля со-
трудниками организации в слу-
жебных целях. Подобные рек-

визиты являются обязатель-
ными и отражают содержание 
хозяйственной операции. Пу-
тевой лист, не содержащий в 
составе своих реквизитов ин-
формацию о месте следования 
автомобиля, не подтверждает 
осуществленные налогопла-
тельщиком расходы на приоб-
ретение горюче-смазочных ма-
териалов».

С одной стороны, сотрудни-
ки финансового ведомства ука-
зали на необходимость запол-
нения маршрута, а как и когда 
(может, например, по факту) 
его заполнять — неясно.

Однако в  письмах от 
03.02.2006 № 03-03-04/2/23, от 
07.04.2006 № 03-03-04/1/327, 
от 16.03.2006 № 03-03-04/2/77 
Минфин России, разрешая еже-
недельное (даже ежемесячное) 
составление путевого листа, 
дает свободу организации обос-
новывать расход ГСМ по путе-
вому листу самостоятельно.

То есть организация, исходя 
из характера своих разъездов, 
может самостоятельно решить, 
каким образом заполнить путе-
вой лист, чтобы выполнить тре-
бование об указании маршрута 
следования. Необходимо отме-
тить, что формулировки типа 
«разъезды по городу» налого-
вый орган с большой долей ве-
роятности не устроят. Форму-
лировка маршрута должна ука-
зывать на производственный 
характер разъезда (поездка в 
банк, на переговоры к контр-
агенту и т.д.).

Обращаем внимание также 
на то, что для подтверждения 
обоснованности расхода горю-
че-смазочных материалов путе-
вой лист должен содержать сле-
дующие основные показатели:

— реальная протяженность 
маршрута;

— фактический пробег авто-
мобиля согласно данным спи-
дометра;

— фактический расход топ-
лива на 100 км;

— нормы потребления топ-
лива на 100 км.

Необходимо отметить, что 
норм расходов на ГСМ для не 
автотранспортных организа-
ций не существует. Однако для 
подтверждения экономической 
обоснованности понесенных 
расходов на ГСМ в целях нало-
гообложения прибыли их необ-
ходимо нормировать. Для этого 
руководитель предприятия из-
дает приказ, в котором огова-
риваются нормы расхода ГСМ. 
Основанием определения норм 
могут служить Методические 
рекомендации «Нормы расхо-
да топлив и смазочных матери-
алов на автомобильном транс-
порте», утвержденные Минт-
рансом России от 14.03.2008 
№ АМ-23-р. Но это не означа-
ет, что если нормы, утвержден-
ные на предприятии, превыша-
ют нормы, утвержденные Мин-
трансом, перерасход не может 
быть учтен для целей налого-
обложения прибыли. Главное 
— подтвердить обоснованность 
этих затрат.

Таким образом, для доку-
ментального подтверждения 
расходов на ГСМ достаточно 
утвержденных предприяти-
ем норм расхода, применения 
путевого листа установленной 
формы и акта о фактическом 
списании ГСМ в сопоставлении 
с утвержденными нормами.

 

Вывод:
В целях налогообло-
жения прибыли орга-
низация обязана под-
твердить производс-
твенный характер ис-
пользования автомо-
биля, самостоятельно 
разработав и утвердив 
в учетной политике 
порядок заполнения 
путевого листа, в т.ч. и 
маршрута следования.
 

С текстами документов, 
упомянутых в ответе эксперта, 

можно ознакомиться 
в справочной правовой 

системе ГАРАНТ

Маршрут следования 
должен быть отражен 

в путевом листе

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОМЫШЛЕННО-КОММЕРЧЕСКИЙ «ЭЛКАБАНК» 
(ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) сообщает об изме не нии 
реквизитов Московского филиала ПРОМЫШЛЕННО-КОММЕРЧЕС-
КОГО «ЭЛКАБАНК» (ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО), 
а именно — почтового индекса филиала.

Московский филиал располагается по следующему адресу: 
115035, г. Москва, ул. Садовническая, д. 14, стр. 1 

Телефоны: +7 (495) 648-14-70, 648-14-85
РЕКЛАМА

Московская областная 
Нотариальная Палата

разыскивает наследников 
ФИО

умершего
Дата 

рождения
Дата 

смерти
Место жительства

умершего
Квасов

Александр
Федорович

25.07.1931 г. 16.01.2008 г. Московская область, 
Люберецкий район, 

поселок Красково, улица 
Карла Маркса, дом 117/6, 

квартира 33
Войтенко
Владимир
Сергеевич

29.09.1970 г. 02.01.2008 г. Московская область, 
город Ступино, улица 

Горького, дом 33, 
квартира 5

Антонова
Анна

Ивановна

09.09.1927 г. 03.04.2008 г. Московская область, 
Рузский район, деревня 

Товарково, дом 4
Сорокин

Егор
Иванович

12.12.1916 г. 11.02.2008 г. Московская область, 
Рузский район, деревня 

Старая Руза, дом 26

Наследников просим обращаться в Московскую област-
ную Нотариальную Палату по телефонам: 8-499-973-96-15, 
8-499-973-96-16, факс: 8-499-973-96-17. E-mail: monp@notary.ru.

Почтовый адрес: 127006, город Москва, улица Краснопролетар-
ская, дом 7.

ПРИЗНАНИЕ

Гульназ Данилова

УФА

— НА ПРИМЕРЕ становления 
ООО «Флоэма ЛТД» можно 
проследить этапы развития 
предпринимательства в Рес-
публике Башкортостан, где 
для малого бизнеса созданы 
все условия. 

Мы начинали с чистого листа, 
создав 16 лет назад новое пред-
приятие. Приоритетным было 
выбрано строительство объек-
тов экологической направлен-
ности. По кирпичику, по крупи-
цам создавалось предприятие, 
приобретались основные фон-
ды, накапливался производс-
твенный опыт, в конкурентной 
борьбе крепчал дух команды, – 
говорит генеральный директор 
ООО «Флоэма ЛТД» Ришат Ша-
рипов.

Не каждое предприятие мо-
жет включиться в ритм деятель-
ности нефтегазового комплек-

са: работа на объектах с повы-
шенной опасностью требует 
соблюдения строгой техноло-
гической дисциплины, хорошо 
оснащенного технического пар-
ка, наличия квалифицирован-
ного персонала. Пройдя про-
верку на прочность, ООО «Фло-
эма ЛТД» стала полноправным 
партнером флагманов  про-
мышленной индустрии Респуб-
лики Башкортостан.

С каждым годом увеличива-
ется объем работ, расширяется 
сфера деятельности, и сегодня с 
ООО «Флоэма ЛТД» активно 
сотрудничают АК «Транс-
нефть», ОАО «Уфанефтехим», 
ОАО «Уфаоргсинтез», ГУП 
«Башмелиоводхоз» РБ и другие 
предприятия.

Строительство магистраль-
ных нефтепроводов – стержне-
вое направление в работе пред-
приятия. Но коллектив компа-
нии не останавливается на до-
стигнутом. В 2006 году ООО 
«Флоэма ЛТД» освоило бес-
траншейное строительство 
подземных коммуникаций ме-

тодом горизонтально-направ-
ленного бурения. Главное пре-
имущество метода перед тради-
ционными в том, что он приме-
ним в экстремальных условиях: 
под действующими автомо-
бильными и железными доро-
гами, в местах плотной жилищ-
ной застройки, под реками и ле-
сами, в тяжелых грунтах.

Освоение новых направле-
ний в строительстве, совре-
менных технологий сварочно-
го производства, совершенс-
твование организации труда, 
внедрение информационных 

технологий, изучение рынка 
потребностей потенциальных 
заказчиков, развитие марке-
тинговой политики – это лишь 
часть «организма» под назва-
нием ООО «Флоэма ЛТД», ко-
торый растет и крепнет год от 
года. 

Ришат Шарипов подчерки-
вает, что главные принципы де-
ятельности ООО «Флоэма 
ЛТД» – не терять заслуженного 
доверия, не уступать завоеван-
ных позиций и двигаться даль-
ше, на шаг впереди своих кон-
курентов.

Справка
ООО «Флоэма ЛТД» осуществляет:
— Строительство магистральных нефтепроводов и газоп-
роводов;
— Горизонтально-направленное бурение;
— Строительство резервуаров;
— Очистные работы (очистка градирен, нефтеловушек, 
шламонакопителей, резервуаров);
— Антикоррозийное покрытие металлоконструкций.

Адрес:  450029, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Кислородная, 9.
Тел.: (347) 260-86-14, 260-81-54, 260-82-78.

На шаг впереди конкурентов
За 16 лет работы ООО «Флоэма ЛТД» доказала партнерам свою надежность

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Окончание. Начало на с. 1
А что такое недобросовестная 

экспертиза? В лучшем случае это  
обман заказчика, федеральных ор-
ганов исполнительной власти, а в 
худшем — аварии и гибель людей. 
Мы дали указание руководителям 
территориальных органов Феде-
ральной службы по экологическо-
му, технологическому и атомному 
надзору (Ростехнадзор) составить 
«черные списки» организаций, за-
ключения которых не позволили 
избежать аварий на опасных  объ-
ектах. Но это, к сожалению, не ре-
шает проблему радикально. 

Все равно, когда происходит 
трагедия, зачастую  выясняется, 
что предъявить претензии некому: 
либо экспертная организация  уже 
давно не существует, либо закры-
лась... в день аварии. С такими 
фактами мы постоянно сталкива-
емся, когда после аварий на уголь-
ных шахтах, металлургических 
комбинатах, нефтехимических 
предприятиях, после падения ба-
шенных кранов или  заводских 
стен  разбираемся, кто проводил 
экспертизу оборудования.

Почему сегодня возможен этот 
беспредел? Потому что лицензи-
рование экспертных организаций 
носит уведомительный характер. 
Достаточно направить в Ростех-
надзор заявление и копию доку-
мента, подтверждающего аттеста-
цию эксперта в области промыш-
ленной безопасности, и всё. Рабо-
тай в свое удовольствие. 

Рынок экспертных услуг труд-
но назвать рынком еще и из-за 
лоббирования интересов эксперт-
ных организаций чиновниками 
различного уровня, которые за-
частую, используя администра-
тивный ресурс, «определяют вы-
бор» заказчика. Умело лавируют в 
море дикого рынка экспертных ус-
луг и сами заявители. Сегодня я го-
тов упрекнуть бизнес-сообщество 
в том, что строительным компани-
ям, любым предприятиям, эксплу-
атирующим опасные производс-
твенные объекты, выгоден дуэт 
«эксперт — инспектор Ростехнад-
зора». И бизнес должен принять 
принципиальное решение: пре-
кратить подкармливать чиновни-
ков, жертвуя вопросами безопас-
ности. Стране нужны экспертные 
организации, не слившиеся со 
строительным бизнесом, с пред-
приятиями угольной отрасли, не-
фтедобывающей промышленнос-
ти. Не может предприятие оцени-
вать само себя. И предлагаемый 
нами  комплекс мер позволит из-
бавить систему промышленной 
безопасности от мелкой и крупной 
коррупции.

Однако искусственно сокра-
щать число экспертных организа-
ций мы не планируем. Но, уверен,  
пора менять положение дел на 
рынке экспертных услуг в сфере 
промышленной безопасности. 
Наличие лицензии  не становится 
панацеей от недобросовестных 
экспертиз. Логично будет предло-
жить экспертным организациям  
обратиться к системе доброволь-
ной аккредитации. Именно она 
поможет  удалить с рынка органи-
зации, работающие на «колен-
ках». Кстати, система доброволь-
ной аккредитации является и спо-
собом признания мировой обще-
ственностью качества экспертиз, 
проведенных в России. Сегодня 
Европейская комиссия по аккре-
дитации высоко оценивает де-
ятельность Ростехнадзора по 
внедрению аккредитации в Рос-
сии. По словам председателя Ко-
митета по многостороннему со-

глашению Европейского сотруд-
ничества по аккредитации госпо-
жи Гро Родланд, система аккреди-
тации «является непременным 
условием для установления дове-
рия на мировом рынке, облегчая 
таким образом условия торговли 
и приводя к интеграции экономи-
ческих систем».  

Теперь о ценообразовании. Се-
годня стоимость экспертных ус-
луг в России варьируется от 1 до 4 
процентов от цены оборудования. 
Если же речь идет об экспертизе 
строящегося объекта, то — от сто-
имости проекта. Но иногда цено-
образование и вовсе не связано с 
себестоимостью проводимых эк-
спертиз, с профессионализмом 
экспертов. Допустим, заявителю 
нужно получить положительную 
экспертную оценку во что бы то 
ни стало. И он просто платит за 
нее любые деньги! Изучив миро-
вой опыт, можно выявить фикси-
рованную стоимость экспертных 
услуг. 

В европейских странах цена 
проекта в большинстве случаев 
составляет 10 процентов от смет-
ной стоимости самого объекта, а 
стоимость экспертизы проекта — 
десятую часть от проектных ра-

бот. Таким образом, цена экспер-
тизы может составлять около 1 
процента от стоимости оборудо-
вания, технического устройства, 
здания или сооружения опасного 
производственного объекта. За-
ключаемый договор между заяви-
телем и экспертной организацией 
должен вестись вокруг цифр 
0,5—1,5 процента от стоимости 
всего оборудования. Если мы при-
дем к этому расчету, заявитель бу-
дет заранее знать, сколько ему 
потратить денег на экспертизу, бу-
дет включать эти расходы в смет-
ную документацию. Экспертные 
организации, предлагающие се-
годня  некачественные услуги, не 
смогут демпинговать. А «карман-
ные» структуры недобросовест-
ных чиновников не смогут завы-
шать цену. Кроме того, это затруд-
нит возможность отмывания де-
нег через экспертные организа-
ции. 

Допускаю также возможность 
создания объединений независи-
мых экспертных организаций по 
территориальному признаку. 
Объединение экспертных органи-
заций в некоммерческое парт-
нерство также послужит повыше-
нию качества оказываемых услуг. 
Внутри партнерства появится воз-
можность обсуждать  претензии 
со стороны заказчиков или Рос-
технадзора, вырабатывать необ-
ходимые решения для устранения 
недостатков. Работая в коллекти-
ве, а  не поодиночке, у экспертных 
организаций разного профиля 
появится  возможность взаимо-
действия при проведении комп-
лексного обследования объектов 
одного заказчика. Это заставит 
ответственнее подходить к делу. В 
противном случае  претензии бу-

дут адресованы всему объедине-
нию, что, безусловно, скажется на 
их репутации.  

Для примера приведу систему, 
которая уже столетие работает в 
Германии. Немецкие ТЮФы (кор-
порации экспертов по промбезо-
пасности) созданы не государс-
твом, а самими промышленника-
ми, озадаченными необходимос-
тью безопасного, безаварийного 
ведения работ.  При этом в Герма-
нии действует антимонопольное 
законодательство и ТЮФ не яв-
ляется монополистом на рынке 
экспертных услуг. Он разделен на 
несколько компаний. Это стало 
моделью уже для многих европей-
ских стран. В России также можно 
создать сеть конкурирующих 
между собой крупных экспертных 
компаний, своеобразное обще-
ственно-корпоративное сообщес-
тво. А государство будет знако-
мить сообщество экспертов со 
своими планами. К примеру, на-
мечено строительство нефтепро-
вода или аэропорта. До  сведения 
широкой общественности будет 
доведено, какие виды экспертиз 
потребуются и какую сумму на это 
готов потратить бюджет. 

Такие объединения могут быть 
созданы по принципу саморегули-
руемых организаций, контролиру-
ющих цену, качество экспертиз, 
профессионализм экспертов, ко-
ординировать вопросы размеще-
ния заказов от заявителей. Мы 
ждем от Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей, от организаций «ОПОРА Рос-
сии», «Деловая Россия» и других 
заинтересованных организаций 
конкретных действий по созданию 
саморегулируемых организаций. 

Государству может быть опре-
делено место в наблюдательных 
советах новых мощных эксперт-
ных организаций.  В отдельных 
случаях для экспертизы мы впол-
не можем привлекать иностран-
ные экспертные  организации, ко-
торые не привыкли к российской 
коррупции. 

Эксперт «в кармане» 

Тем временем
Ростехнадзор готов начать полемику, «как нам реоргани-
зовать промышленную экспертизу». Для этого уже создан 
Общественный совет при Ростехнадзоре. Создан и совет 
по вопросам, затрагивающим интересы малого и средне-
го предпринимательства. «Мы хотим услышать мнение  
как самих экспертных организаций, так и тех, кто в своей 
деятельности сталкивается с необходимостью проведе-
ния экспертизы промышленной безопасности», — пояс-
нил «РГ»  глава Ростехнадзора Константин Пуликовский. 

Константин Пуликовский: Бизнес 
должен прекратить подкармливать 
чиновников, жертвуя вопросами 
безопасности.

Л
И

Л
И

Я
 З

Л
А

К
А

З
О

В
А

40—50 процентов экспертных 
организаций — 
фирмы-однодневки или те, 
кто проводит экспертизу 
«на коленке»

ФОНДЫ

Олег Гладунов

ВЧЕРА фондовая биржа ММВБ 
начала реализацию проекта 
MICEX Discovery — «Откры-
тия фондового рынка». С 4 ав-
густа акции 20 российских 
компаний, ранее не обращав-
шихся на бирже, включены в 
список торгуемых ценных бу-
маг. 

По информации ММВБ, торги 
новыми акциями планируется 
начать в конце августа. Они бу-
дут торговаться вместе с осталь-
ными бумагами, то есть сектор 
Discovery станет частью общего 
рынка, но с особым порядком 
допуска акций к торгам и крите-
риями отбора компаний. Реше-
ния о включении акций будут 
приниматься по инициативе ру-
ководства биржи, а для отбора 
компаний будет применяться 
специальная методика. 

Гендиректор ММВБ Алексей 
Рыбников заявил, что проект 
Discovery направлен на расшире-
ние круга инструментов, доступ-
ных участникам торгов на бир-

же, и будет способствовать выхо-
ду тех компаний, которые при-
сутствуют на рынке, но еще не 
представлены на бирже. Реали-
зация проекта MICEX Discovery 
позволит увеличить ликвид-
ность фондового рынка и будет 
содействовать повышению уров-
ня открытости компаний, а так-
же укрепит позиции фондовой 
биржи, как центра формирова-
ния ликвидности и цены на рос-
сийские активы. Кроме того, это 
повысит устойчивость российс-
кого рынка акций, снизит его за-
висимость от колебаний миро-
вых рынков и цен на сырье и сде-
лает его еще более привлекатель-
ным для иностранных инвесто-
ров. 

Сегодня российский рынок 
переживает не самые лучшие вре-
мена. На прошедшей неделе про-
изошел самый сильный с 2006 
года отток средств глобальных 
инвесторов из фондов, инвести-
рующих в Россию, — почти 250 
миллионов долларов. По мнению 
экспертов, бегство иностранных 
капиталов было вызвано истори-
ей с «Мечелом», что заставило 
инвесторов говорить о резком 
росте политических рисков.

Шире круг
Российская биржа увеличивает 

число ценных бумаг

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Татьяна Шадрина, 
Ирина Харитонова

ХАБАРОВСК

ОТМЕНЫ рейсов из-за керо-
синовых долгов  в Хабаровске 
не будет. Все они выполняют-
ся в штатном режиме. Авиа-
компании, задолжавшие ха-
баровскому аэропорту за 
авиатопливо, обслуживание 
которых могло быть приоста-
новлено с начала августа, 
урегулировали свои долговые 
проблемы. 

К концу июня этого года долг 
шести авиакомпаний составил 
103 миллиона рублей. «Самый 
крупный должник — «Дальавиа» 
— оплатил часть средств, по ос-
тавшемуся долгу, который состав-
ляет 41 миллион рублей, между 
компаниями подписано соглаше-
ние о его поэтапном погашении», 
— рассказал представитель аэро-
порта. Он уточнил, что первона-
чально долг «Дальавиа» состав-
лял более 58,6 миллиона рублей. 
Если авиакомпания нарушит ус-
ловия подписанного соглашения 
о реструктуризации долга, аэро-
порт оставляет за собой право от-
казать в наземном обслуживании 
ее рейсов. Впрочем, как сказал 
«РГ» начальник отдела железно-
дорожного, воздушного и водно-
го транспорта министерства про-
мышленности, транспорта и свя-
зи Хабаровского края Юрий Си-
няков: «Никто не остановит об-
служивание самолетов. Если Ха-
баровский аэропорт перестанет 
выполнять обслуживание, он сру-
бит сук, на котором сидит. Если 
есть долги — нужно работать с 
клиентами, выбивать деньги». 

Сегодня в России аэропорты 
не только помогают самолетам 
взлетать и садиться, буксируют и 
паркуют самолеты, но и продают 
перевозчикам топливо. Мировой 

рост цен на нефть повлек за собой 
почти 80-процентный скачок сто-
имости отечественного керосина. 
Авиаперевозчики уже заявили о 
том, что прибыль у них сократит-
ся, а топливная составляющая би-
лета возрастет. В связи с этим ру-
ководство страны не оставляет 
без внимания рост цены на керо-
син, который может привести к 
снижению объема авиаперевозок 
и стагнации в отрасли.

Росавиация, чтобы сбить мо-
нополию на заправку, уже пред-
ложила лишить аэропорты пра-
ва продавать керосин по собс-
твенным ценам. По планам ве-
домства, они будут только хра-
нить горючее и заправлять само-
леты по госрасценкам. А заку-
пать топливо у независимых 
поставщиков будут сами авиа-
компании. 

Следит за ситуацией в аэро-
портах страны и Федеральная 
а н т и м о н о п ол ь н а я  с л у ж б а 
(ФАС). И не  только за прода-
жей топлива, но и за предостав-
лением других услуг. ФАС воз-
будила два дела в отношении 
Екатеринбургского аэропорта 
Кольцово и авиакомпании «КД-
авиа» (Калининград) по при-
знакам нарушения закона о за-
щите конкуренции. Дела воз-
буждены по обращению авиа-
компании «Сибирь». Признаки 
нарушения антимонопольного 
законодательства со стороны 
аэропорта ФАС усмотрела в 
«совершении действий, кото-
рые могут иметь результатом 
ограничение конкуренции на 
рынке воздушных перевозок 
пассажиров на маршруте Моск-
ва—Екатеринбург и на маршру-
те Москва—Калининград. В 
частности, аэропорт Кольцово 
отказался от заключения дого-
вора на наземное и аэропорто-
вое обслуживание самолетов. 
Дела в отношении Кольцово и 
«КД-авиа» будут рассмотрены в 
сентябре 2008 года.

Долги 
тянут к земле

Росавиация предлагает запретить 
аэропортам закупать авиатопливо 

Кстати
Сейчас ситуация на рынке немного стабилизировалась, 
но обстановка остается напряженной: серьезные покупа-
тели акций отсутствуют. И дальнейший отток зарубеж-
ных капиталов может двинуть рынок вниз. Поэтому, счи-
тают аналитики, август—сентябрь могут стать весьма 
сложными месяцами для российского фондового рынка.
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РАКУРС

Лидия Графова

ИНФОРМАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО 
«МИГРАЦИЯ» (ИАМ)

ЕКАТЕРИНБУРГ

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ состоя-
лась необычная конференция 
по проблемам миграции. 

Необычность конференции в 
том, что она была действительно 
международной. О защите прав 
мигрантов говорил в своем до-
кладе доктор Хайнц-Альфред 
Бюлер, а также приехавшие из 
разных стран СНГ представители 
уполномоченных по правам че-
ловека. Присутствовали, разуме-
ется, и лидеры многочисленных 
диаспор многонационального 
Урала.

Эта конференция отличалась 
от многочисленных мероприя-
тий, происходящих сегодня в раз-
ных концах России (проблема 
миграции становится все более 
актуальной), еще и тем, что про-
водил ее регион, известный сво-
им доброжелательством в отно-
шении к мигрантам. Более ста ты-
сяч трудовых мигрантов приез-
жают ежегодно в Свердловскую 
область. Они востребованы бур-
но развивающейся экономикой 
края. В Екатеринбурге построен 
(реконструкция бывшей военной 
казармы) первый в России Миг-
рационный центр. Комфорта-
бельный, даже иностранные де-
легации завидуют. Уполномочен-
ный по правам человека Сверд-
ловской области Татьяна Мерз-
лякова неустанно борется за ли-
берализацию миграционного за-
конодательства и за судьбу каж-
дого обращающегося к ней за по-
мощью мигранта. В ее ежегодных 
докладах положению мигрантов 
отводится, как правило, самое 
большое место. На конференцию 
приехала коллега Мерзляковой — 
Уполномоченный по правам че-
ловека в Пермском крае Татьяна 
Марголина, а также представите-
ли уполномоченных Московской, 
Липецкой, Омской областей и Уд-
муртской Республики. 

 Называлась конференция 
«Роль государственных и обще-
ственных организаций в защите 
прав мигрантов». С интересным 
докладом выступил председатель 
Общественного совета при ФМС, 

кандидат политических наук 
Александр Волох. Госструктуры 
Свердловской области были 
представлены на высоком уров-
не. Открывали конференцию 
председатель Палаты представи-
телей Законодательного собра-
ния области Людмила Бабушки-
на и первый заместитель предсе-
дателя правительства области, 
министр экономики и труда Ми-
хаил Максимов. Он, в частности, 
высказал простую, но ключевую 
истину, про которую забывают 
многие регионы, заинтересован-
ные в привлечении мигрантов: 
«Квалифицированный специа-
лист не поедет в край, где к миг-
рантам плохо относятся. Мо-
ральная атмосфера играет не 
меньшую роль, чем материаль-
ные стимулы».

 В итоговом документе, кото-
рый тщательно готовили органи-
заторы конференции и заинтере-
сованно обсуждали все делегаты, 
содержатся такие важные для 
всех регионов России рекоменда-
ции: «…разработать региональ-
ную политику в области прогно-
зирования, планирования и регу-
лирования трудовой миграции; 
предоставить регионам право на 
самостоятельную корректировку 
установленных квот на привле-
чение иностранной рабочей силы 
либо отменить квотирование ис-
пользования иностранной рабо-
чей силы из стран с безвизовым 
режимом въезда; поддержать со-
здание модели межрегионально-
го Информационного агентства 
«Миграция» (ИАМ), обратиться 
с просьбой о поддержке проекта в 
Общественную палату РФ; на ре-
гиональном уровне оказывать 
поддержку организациям, реаль-
но занимающимся трудоустройс-
твом трудовых мигрантов; зако-
нодательно урегулировать пра-
вовой статус переселенцев из 
стран СНГ, проживающих в Рос-
сии на протяжении многих лет и 
не имеющих гражданства РФ».

 Хочется надеяться, что в от-
личие от множества «разговор-
ных» мероприятий по пробле-
мам миграции рекомендации 
этой уральской конференции 
окажут реальное влияние на миг-
рационную ситуацию в регионе. 
Ведь недаром же Свердловская 
область имеет и конкретно ис-
полняет программу развития с 
замечательным названием: «Сбе-
режение народа». 

Сто тысяч званых
По-человечески 

хочет принимать мигрантов Урал 

Межсезонье оказалось не 
столь мертвым, как это случа-
ется обыкновенно в зените 
лета. Первый и другие каналы 
предъявили публике несколько 
новых проектов, как я пони-
маю, в порядке пробы. Мол, 
понравится — поставим на 
конвейер и к сердцу прижмем. 
Не очень — отправим на дора-
ботку. «Очень не» — к черту 
пошлем. 

Не смешно!
Видимо, к черту послан 

«Гордон Кихот» сразу после 
первых двух выпусков. Хотя 
там был записан пакет пере-
дач. Мне уже пришлось писать 
об этой неудаче и объяснять ее 
причины. 

На мой вкус, этот прокол 
принципиален, как никакой 
другой. Дело не только в пре-
тенциозном телеведущем 
Александре Гордоне. И даже 
не в его показной и надменной 
обреченности в борьбе с масс-
культом. Дело — в лицемерии 
самого ТВ.

Одна ситуация — когда ры-
царь печального образа сража-
ется с ветреными мельницами. 
Совсем другая — когда он 
бьется со своим зеркальным 
отражением. Я имею в виду не 
телеведущего, а телепередачу.

ТВ, которое молится на мас-
совую аудиторию, бросает ей 
вызов? Это не смешно. И даже 
не абсурдно. Тем не менее на 
словах оно его «бросает». 

Именно от руководителей 
телевидения недавно при-
шлось услышать, что ТВ за 
последние 15 лет попало в 
рабскую зависимость от наибо-
лее косной части телеаудито-
рии, стало заложником ее низ-
кого вкуса, ее враждебности к 
новизне, к интеллигентности и 
к интеллектуальности. Что ТВ 
теряет наиболее продвинутую 
и активную ее часть. Что даже 
непродвинутые телезрители 
подустали от развлекательного 
ширпотреба типа «Танцев» 
(что на льду, что со звездами) 

и желтизны в документалисти-
ке. Что нужны «новая искрен-
ность» и «новая чувствен-
ность». Что они, начальники, 
сегодня оказались перед ли-
цом новых исторических вызо-
вов. Что пришло время экспе-
риментов. И т.д. И т.п.

А что на деле? Какие экспе-
рименты мы увидели на экра-
не?

Новая искренность?..
Начнем с Первого. По суббо-

там в его эфире теперь идет 
шоу «Можешь? Спой!». Телеве-
дущий — человек молодой, 
громогласный, поигрывая в 
руке ключами от новенькой ма-
шины, предлагает участникам 
выиграть ее. Для чего надо 
слово в слово воспроизвести 
тексты популярных российских 
шлягеров. Нетрудно заметить, 
что это такая модификация па-
мятной программы Валдиса 
Пельша «Угадай мелодию». Ее 
перепев. Только там угадывали 
мелодию, здесь — бессмерт-
ные строчки. Шоу организова-
но на широкую постановочную 
ногу — большая студия, боль-
шая массовка, живой оркестр, 
вокальная группа… Для пущей 
значимости, что ли, в один из 
выпусков пригласили двух ав-
торитетных телеведущих Бер-
мана и Жиндарева. Им дали 
возможность помахать перед 
носом у игроков заветным «зо-
лотым ключиком», и на этом их 
миссия кончилась. Новое шоу 
динамично, технологично. 

Действительно, с техничес-
кой и профессиональной орга-
низацией у этой развлекатель-
но-музыкальной передачи — 
полный порядок. Но какая же 
она и в самом деле ветхая по 
идее… А главное, как она ан-
тимузыкальна! Или то, что со-
искатели автомобиля не могут 

верно взять ни одной ноты, на-
зывается «новой искреннос-
тью»? Предположим.

Другим выражением ее ста-
ла программа «Давай поже-
нимся», вполне себе прагма-
тичная и даже тактичная, что 
не часто приходится видеть на 
нашем ТВ. В ней (как и в «Мо-
жешь? Спой!») даже есть пох-
вальная попытка преодолеть 
зацикленность ТВ на «звезд-
ной тематике». Но все равно в 
этих «смотринах» потенциаль-
ных невест (как и в «смотри-
нах» гипотетических женихов 
на телеканале «Россия» — 
«Как найти мужа?») есть что-
то жалкое при всей радующей 
глаз технологичности зрелища. 
Сразу объяснить не могу: поче-
му? Попытаюсь это сделать в 
ближайшем выпуске «Россий-
ской газеты — Неделя».

…Не очень понятен и внятен 
порыв все той же «искреннос-
ти» в еще одной премьере 
Первого — ночном канале «Го-
родские пижоны». В чем она? 
Где она? 

В том, что в его рамках по-
казываются импортные сериа-
лы, которые являются своего 
рода перепевами все того же 
«Секса в большом городе»? 
(Тот, который сейчас движется 
в эфире по будням, называется 
«Любовницы»).

Или в том, что в рамке экра-
на располагаются молодые 
люди необычного и непривыч-
ного вида и что-то пытаются 
изложить основополагающее с 
их точки зрения. 

На эту «новую искренность» 
я могу ответить старой толе-
рантностью. Я человек немоло-
дой, но любопытствующий. Как 
не поздороваться с племенем 
молодым, незнакомым… Но то 
«племя», что сидит в рамочке 
экрана, отдаленно напоминаю-
щее тех, кого в прошлом веке 
называли «стилягами», неинте-
ресно. Эти ребята какие-то не-
достоверные. Хочется повто-
рить слоган из одного реклам-
ного ролика: «Они не настоя-
щие!» Хотя догадываюсь, что 
они живые.

Старая искренность. На но-
вый лад? 

Одни еще не настоящие. 
Другие уже не настоящие.

Телеканал «ТВ Центр» тоже 
вслед за Первым пошел на эк-
сперимент. Он разместил в 
своем ночном эфире програм-
му «Временно доступен». В 
принципе это формат «интер-
вью». Не новость то, что в ней 
два интервьюера. В данном 
случае — Дмитрий Дибров и 
Иван Кононов. Новость в том, 
что Дибров не считает себя ин-
тервьюером. Он считает себя 
писателем. 

О программе стоит погово-
рить отдельно после того, как 
она наберет темп, обрастет мус-
кулатурой. Сейчас только поз-
волю себе обратить внимание 
на режущую глаз претенциоз-
ность Диброва. За плечами это-
го известного «персонажа из те-
левизора» уже много было про-
ектов, в том числе и провалив-
шихся. И, как правило, по при-
чине переоценки своих дарова-
ний — журналистских, проро-
ческих, философских… Теперь, 
судя по интервью в последнем 
номере «РН», у него новая ма-
ния: он, Дибров, — писатель.

С другой стороны, что я так 
волнуюсь по поводу писатель-
ского статуса. Если Оксана 
Робски, Сергей Минаев, Ксе-
ния Собчак и Андрей Малахов 
— властители дум и инженеры 
человеческих душ, то почему в 
этом звании надо отказать 
Дмитрию Диброву?

Совсем с другой стороны: 
они не настоящие… Как писа-
тели. Иногда кажется, что все 
прочие люди из телевизора, за 
редким исключением, — не на-
стоящие. Как люди. 

 *** 
Вообще-то все летние пре-

мьеры нашего ТВ наводят на 
грустные мысли. Телеканалы, 
каждый со своими амбициями 
и претензиями, становятся все 
одинаковее и одинаковее. Са-
мый амбициозный из них — 
Первый — пытается в каких-то 
разделах вещания, задрав 
штаны, бежать за молодежно-
комсомольскими программами 
СТС и ТНТ. 

В свою очередь успешные 
шоумены и резиденты «Коме-
ди Клаб» соблазняются воз-
можностями добыть всероссий-
скую славу и при первом удоб-
ном случае впрягаются в гро-
моздкие проекты Первого и 
«России». В результате, за 
редким исключением, телезри-
тели хлебают блюдо, приготов-
ленное по рецепту: «Тех же 
щей, да пожиже налей».

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ СО МНОЙ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЮРИЙ БОГОМОЛОВ

Они живые, но ненастоящие

ТВ за последние 
15 лет попало 
в рабскую 
зависимость 
от наиболее косной 
части 
телеаудитории, 
стало заложником 
ее низкого вкуса, 
ее враждебности 
к новизне, 
к интеллигентнос-
ти и к интеллекту-
альности

С юга на север

Окончание. Начало на с. 1
Внеш неполитическое ведомс-

тво России призвало Тбилиси 
«осознать реальную опасность 
развития событий по силовому 
сценарию».Как заявил замести-
тель министра иностранных дел 
Григорий Карасин, обострение в 
зоне конфликта произошло 
«вследствие непропорционально-
го использования силы грузинс-
кой стороной». Тем самым, воз-
можно, впервые Россия  косвенно 
согласилась с тем, что военные 
Южной Осетии со своей стороны 
также несут долю ответственнос-
ти за обострение ситуации в пог-
раничных районах. 

Когда положение в зоне конф-
ликта меняется едва ли не каждый 
час, а ожидание большой войны 
уже привело к массовой эвакуации 
детей из Южной в Северную Осе-
тию, политикам и экспертам при-
ходится действовать «по хвос-
там», пытаясь притормозить на-
чало полномасштабных столкно-
вений. Но они опоздали. И сегод-
ня, похоже, мир в регионе напря-
мую зависит от решений грузинс-
ких и югоосетинских военных. От 

их готовности хотя бы на время 
проявить политическую выдерж-
ку. Однако надежды на такое раз-
витие событий остается все мень-
ше. 

Звучит цинично, но обостре-
ние ситуации в регионе отвечает 
интересам как Тбилиси, так и 
Цхинвали. Правда, интересы у них 
в данном случае разные. Для гру-
зинских властей полномасштаб-
ный военный конфликт с Южной 
Осетией означает, по сути, круп-
ную дипломатическую победу. С 
началом боевых действий Тбили-
си рассчитывает окончательно до-
жать европейских партнеров, ко-
торые в условиях возобновивше-
гося кровопролития не смогут 
больше «отлынивать» от участия 

в миротворческой операции. И бу-
дут вынуждены потребовать от 
России изменения состава сме-
шанных сил по поддержанию 
мира. К тому же возобновление 

войны в непосредственной бли-
зости от российских границ со-
здаст дополнительный очаг на-
пряженности в регионе и заставит 
Москв у сбавить внешнеполити-
ческие обороты на других направ-
лениях. Не об этом ли договари-
вался с американскими политика-
ми президент Грузии Михаил Саа-
кашвили в ходе своих многочис-
ленных аудиенций в Вашинг тоне.

Что касается грузинских воен-
ных, то на их политическую созна-
тельность рассчитывать уж точно 
не приходится: им не терпится ис-

пытать свою армию, оснащенную 
американским оружием и прошед-
шую тренировку у американских 
инструкторов, в реальном деле.  

Но начало вооруженного конф-
ликта, желательно с подачи Тби-
лиси, отвечает политическим за-
дачам и югоосетинского руко-
водства. Уже сейчас власти Север-
ной Осетии говорят о том, что не-
признанная республика в случае 
начала боевых действий не оста-
нется без поддержки.  А жители 
Северной Осетии, у которых мно-
го родственников в Южной Осе-
тии, очевидно, «не будут сидеть 
сложа руки и окажут гуманитар-
ную и родственную помощь своим 
братьям». 

В итоге, и это понимают в 
Цхинвали, возможна ситуация, 
при которой российские власти не 
смогут занимать нейтральную по-
зицию и будут вынуждены вме-
шаться в ситуацию. И если до сих 
пор на международном уровне 
Россия не ставила вопрос о при-
знании независимости Южной 
Осетии, то при определенных об-
стоятельствах позиция Москвы  
может и перемениться. 

Опасаясь эскалации насилия, правительство Южной Осетии уже эвакуировало в Северную Осетию сотни детей. Решение было принято после того, 
как стало ясно: обстановка в зоне югоосетино-грузинского противостояния еще не скоро придет в норму. 

Что касается грузинских военных, 
то на их политическую 
сознательность рассчитывать 
уж точно не приходится

Свои из Цхинвали
Детей из Южной Осетии разместили в общежитиях 

РЕПОРТАЖ

Зарина Гурдзибеева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЛАДИКАВКАЗ

В СЕВЕРНУЮ Осетию продол-
жают поступать дети и жен-
щины из Южной Осетии. 
Власти размещают их в учеб-
ных заведениях и общежити-
ях столицы республики.

Во дворе общежития одного из 
владикавказских училищ не-
сколько мальчиков с не по-де-
тски серьезными лицами играют 
в бадминтон. Девочка постарше 

наблюдает за ними, явно думая о 
чем-то своем. Мое появление ее 
нисколько не удивляет.

— Вы, наверное, журналист? 
Пойдемте, мы вас проводим к 
взрослым, — говорит мне 15-лет-
няя Алина Дудаева. По пути за-
даю вопросы о ее семье. «Я здесь 
с тремя братьями и сестрами. 
Всего нас в семье пятеро, стар-
ший брат недавно окончил шко-
лу, остался в Дменисе (поселок 
на границе с Грузией. — Прим. 
авт.) с другими мужчинами, 
мама тоже с ним и с папой. 
Страшно, конечно... Боялись 
сюда ехать, но нам сказали, что 
находиться дома больше не-
льзя», — вспоминает Алина.

Таких детей, как Алина — без 
родителей, — здесь с два десятка. 
Всего в этом общежитии 40 чело-
век, взрослых из них — только 
пятеро. Среди них учительница 
начальных классов из Дмениса 
Мадина Догузова. У женщины в 
Южной Осетии остались отец, 
брат, муж и мама. В Северную 
Осетию она приехала со своими 
девятью детьми и шестерыми со-
седскими.

— Обстановка у нас уже две-
три недели тяжелая. С грузинс-
кой стороны постоянно стреля-
ют снайперы, даже пушки и раке-
ты задействовали, — рассказы-
вает она. — За водой страшно 
выйти — не знаешь, вернешься 

или нет. Проблемы с питанием, 
светом, связью. Люди стараются 
не паниковать, но сами понимае-
те, очень тяжело приходится, 
особенно детям — растут в стра-
хе.

Спрашиваю у Мадины, как 
доехали до Владикавказа, сопро-
вождали ли их миротворцы.

— Что вы, миротворцам сей-
час не до того! Нас милиция со-
провождала. Ехали, честно гово-
ря, в напряжении: такое ощуще-
ние было, что вот-вот случится 
что-нибудь. Проблем на границе 
не было, нас сразу пропустили. 
Да и здесь нас очень хорошо при-
нимают. Но на душе неспокойно: 
наши мужчины в Дменисе, связи 
практически никакой, с трудом 
дозвониться можно. Что будет 
дальше — неясно. Выезжали мы 
налегке, с надеждой скоро вер-
нуться домой, — устало продол-
жает она.

Мать Мадины — грузинка. По 
ее словам, пожилая женщина 
часто плачет, вспоминая време-
на, когда смешанные браки гру-
зин и осетин были обычным де-
лом. С начала 90-х годов все рез-
ко изменилось. Родственники 
разных национальностей с опас-
кой смотрят друг на друга. И в то 
же время люди устали жить в 
постоянных подозрениях и стра-
хе. Хочется стабильности и дол-
гожданного мира.

 — Вся надежда на Россию. Ве-
рим, что Россия не оставит нас в 
беде, иначе нельзя, и это не толь-
ко мое мнение, — говорит Мади-
на.

Между тем вчера во Влади-
кавказ прибыли еще около 500 
детей из непризнанной респуб-
лики. Власти заверяют, что про-
блем с их размещением и пита-
нием не возникнет.

— Не стоит рассуждать по по-
воду очевидных вещей. Мы бу-
дем продолжать принимать де-
тей и делать все возможное, что-
бы они чувствовали себя хоро-
шо, — заявил глава Северной 
Осетии Таймураз Мамсуров.У детей из Южной Осетии, приехавших во Владикавказ, не по-детски серьезные лица. 

А
Р

ПОДРОБНОСТИ

Светлана Цыганкова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПЕТРОЗАВОДСК

ПРИВЫЧНЫЙ поход в Нацио-
нальную библиотеку Карелии 
стал теперь не совсем обыч-
ным. Не надо в отделе абоне-
мента стоять в очереди, 
ждать, пока библиотекарь 
найдет твой формуляр, запи-
шет в него название книги, 
автора и номер. 

Все делается быстро и просто. С 
1 августа практически отменены 
стандартные бумажные форму-
ляры. Теперь электронное уст-
ройство просто считывает 
штрихкод с книги, и сведения о 
ней моментально появляются в 
электронном читательском фор-
муляре. Потом абоненту пропе-
чатают список взятых книг, вы-
дадут что-то вроде чека, на кото-
ром читатель распишется. Все. 
Возвращаются книги подобным 
же образом: с помощью штрих-
кода сведения удаляются из фор-
муляра. Такая система значи-
тельно упрощает труд библиоте-
каря, освобождает его от рутин-
ной работы вручную вписывать 
каждую отобранную книгу. Кста-
ти, только за шесть месяцев 2008 
года читателям выдали 117 ты-
сяч книг. За один день сотрудни-
ки библиотеки оформляют око-
ло 700 документов. 

Но и это еще не окончатель-
ные новшества. Если вы захоти-
те оставить у себя понравившу-
юся книгу еще на какое-то вре-
мя, нужно зайти на сайт Нацио-
нальной библиотеки, открыть 
свой формуляр и воспользовать-
ся услугой продления. Правда, 
если вам выдавали книгу, напри-
мер, всего на две недели, то про-
длить этот срок из собственного 
дома вы не сможете. В электрон-
ном формуляре все четко зафик-
сировано. Кроме этого, вы 
опять-таки через Интернет смо-
жете заказать необходимую кни-
гу, вам ее подготовят, останется 
только прийти и забрать. 

— Начинали с создания элек-
тронного каталога, — говорит 
заместитель директора Нацио-
нальной библиотеки Светлана 
Алексеева. — В настоящее время 
каталог составляет почти 800 

тысяч названий. Он доступен че-
рез Интернет любому жителю 
Карелии. Можно зайти на наш 
сайт и посмотреть, есть ли необ-
ходимая книга, о чем она. Что-то 
можно открыть и почитать сра-
зу, за другой информацией обра-
титься непосредственно в биб-
лиотеку. Мы выписываем самые 
разнообразные базы данных: 
это диссертации в электронном 
виде, журналы, газеты, рефера-
ты, энциклопедическая и право-
вая информация. Всем этим 
наши читатели могут воспользо-
ваться бесплатно. 

— И как активно они пользу-
ются?

— Если в прошлом году 
60 процентов посетителей при-
ходили в библиотеку «ногами», 
оставшиеся 40 — это те, кто об-
ратился через Интернет, искал 
издания в электронном катало-
ге, прочитал книги, что-то зака-
зал, то сейчас подобные посеще-
ния составляют 50 на 50. И мы 
прогнозируем, что эта цифра бу-
дет увеличиваться в пользу Ин-
тернета, — сказала корреспон-
денту «Российской газеты» 
Светлана Алексеева. — В свобод-
ном доступе у нас, например, все 
имеющиеся выпуски первой ка-
рельской газеты «Олонецкие гу-
бернские ведомости». Их уже 
просмотрели около 5 тысяч че-
ловек. 

Электронные технологии 
позволяют в первую очередь со-
хранять как раз то, что уже под-
дается разрушению временем. 
Поэтому оцифровываются доре-
волюционные книги, редкие из-
дания, рукописи. Во-вторых, пе-
риодические издания. Их сегод-
ня выходит столько, что подпи-
саться на все нет никакой воз-
можности. Этого не выдержит 
ни один бюджет. Вот библиотека 
в последнее время и переходит 
от политики владения изданием 
к политике его доступа в Интер-
нете. 

— Сейчас мы подписываем в 
печатном варианте порядка 800 
названий, это обходится библи-
отеке в 1 миллион 800 тысяч руб-
лей, — говорит Светлана Алексе-
ева. — А виртуальная подписка 
нам стоит где-то 400 тысяч руб-
лей. При этом в этой базе данных 
около 10 тысяч названий. 

Но и на этом Национальная 
библиотека останавливаться не 
собирается. 

В библиотеку — 
по Интернету

В Национальной библиотеке Карелии 
место бумажного читательского формуляра 

занял электронный
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ЗА ГРАНЬЮ 

Ирина Ароян

РОСТОВ-НА-ДОНУ

ГРУППА жителей Дона обра-
тилась в Ленинский район-
ный суд Ростова с иском к 
миграционной службе об ос-
корблении их религиозного 
чувства и требованием возме-
щения нанесенного им мо-
рального вреда. По словам за-
явителей, их обидел российс-
кий паспорт и его символика.

— Почти одновременно к нам об-
ратились 140 жителей Ростовской 
области с отказом от российских 
паспортов и требованием выдать 
им какой-либо другой удостоверя-
ющий документ, — рассказывает 
«РГ» начальник отдела обеспече-
ния паспортной и регистрацион-
ной работы УФМС России по Рос-
товской области Светлана Трема-
сова. — Большинство заявлений 
были как две капли воды похожи 
друг на друга: состояли из пяти 
страниц компьютерного текста с 
подробным описанием имеющих-
ся знаков Сатаны в российском 
паспорте и требованием ответить 
на 51 вопрос. 

К дьявольским меткам верую-
щие отнесли орнамент документа, 
разглядев в хитросплетениях узо-
ра сатанинское число 666, а также 
рамку фотографии и даже пустую 
графу «личный код». 

— Мы попытались перегово-
рить с гражданами, объяснить 
им, что церковь не запрещает пас-
порта, даже предложили перего-
ворить с православным священ-
нослужителем. Но они ответили, 
что у них другая вера — настоя-
щая, и православная церковь им 
не указ, — рассказывает сотруд-
ник миграционной службы.

Среди «отказников» оказа-
лись и подростки, пришедшие в 
миграционную службу вслед за 
родителями. Молодым людям 
пришло время получать паспорт, 
сдавать ЕГЭ, но они отказались 
от документа, потребовав вза-
мен справку. 

Их старшие соратники по 
борьбе с нечистой силой заяви-
ли, что будут жить по старым 
паспортам, пока государство не 
введет новые документы, отве-
чающие их религиозным требо-
ваниям.

— В настоящий момент совет-
ские паспорта образца 1974 года 
считаются действительными, но 
уже стоит вопрос об их отмене. 
Как только это произойдет, 
люди, имеющие на руках старый 
паспорт, практически окажутся 
без основного документа. Соот-
ветственно, у них возникнет 
множество проблем. К тому же 
речь может идти об администра-
тивном нарушении и возможном 
штрафе в размере до полутора 
тысяч рублей, — говорит сотруд-
ник миграционной службы.

Шестерки раздора
140 жителей Ростовской области 

отказались от российских паспортов, 
разглядев в них метку Сатаны

ПРЕЦЕДЕНТ

Владислав Куликов,
Алексей Бондарев

СУДЕБНЫЕ приставы создали 
важный прецедент: они впер-
вые включили «красный свет» 
на границе для гражданина 
другой страны. Гость России 
не сможет вернуться на свою 
родину, пока не расплатится с 
долгами. 

Это решение может стать совер-
шенно новым юридическим по-
воротом в судьбе многих мигран-
тов и гастарбайтеров. Если рань-
ше им трудно было осесть в нашей 
стране на законных основаниях, в 
будущем, возможно, будет прак-
тически невозможно уехать. И 
тоже на законных основаниях. 
При условии, что наделают судеб-
ных долгов.

Сомнительная честь стать фи-
гурантом прецедента выпала 
гражданину Грузии Эльшану Эю-
пову. В 2003 году Ачинский суд 
приговорил его к восьми годам 
колонии за убийство местной жи-
тельницы. Кроме того, люди в 
мантиях взыскали с гражданина 
триста тысяч рублей в качестве 
возмещения морального вреда в 
пользу дочери убитой.

Судебные приставы направи-
ли исполнительный лист в бух-
галтерию колонии. Предполага-
лось, что деньги будут вычитать-
ся из зарплаты арестанта. Но за 
все годы колония перечислила 
женщине чуть более пяти тысяч 
рублей. Такие нынче зарплаты у 
осужденных. 

А недавно Эюпов условно-до-

срочно освободился. Он должен 
был отметиться в уголовно-ис-
полнительной инспекции, но туда 
не заглянул, а немедленно уехал в 
Тверь. Оттуда вчерашний арес-
тант написал письмо в консульс-
тво Грузии с просьбой принять 
его — уроженца села Хидискури 
— обратно. 

Гражданином заинтересова-
лись не только дипломаты, но и 
специалисты управления Феде-
ральной миграционной службы 
по Тверской области. Они на-
правили запрос своим коллегам 
в Красноярск, оттуда бумага 
ушла в краевое управление Фе-
деральной службы судебных 
приставов. Остальное было де-

лом техники. Выяснив, что ни 
денег, ни имущества у бывшего 
арестанта нет, судебный при-
став-исполнитель вынес поста-
новление об ограничении права 
выезда гражданина Грузии из 
страны. Эюпову предстоит нахо-
диться в России до полного пога-
шения долга.

— Практика по ограничению 
права выезда должника за пре-
делы РФ уже достаточно нарабо-
тана. Однако красноярские су-
дебные приставы впервые в Рос-

сии применили ее в отношении 
должника — иностранного граж-
данина, — сообщили корреспон-
денту «РГ» в Федеральной служ-
бе судебных приставов.

Теоретически «красный свет» 
будет гореть полгода. После это-
го запрет на выезд погранични-
ки обязаны по закону автомати-
чески снять. Однако если граж-
данин не расплатится, судебный 
пристав вправе вынести новое 
постановление об ограничении 
выезда. Скажем, сегодня истека-
ет старый запрет, а завтра начи-
нает действовать новый. Так что 
окна на границе, чтобы уехать, у 
иностранца может и не появить-
ся.

В этом деле показательно, как 
сработали каналы обмена ин-
формацией между различными 
ведомствами. Сейчас судебные 
приставы активно развивают ин-
формационные технологии. В 
ряде регионов действуют пилот-
ные проекты, где пристав с рабо-
чего места в районном подразде-
лении может зайти в базы дан-
ных различных ведомств, напри-
мер, ГИБДД, Росрегистрации 
или налоговой службы. А мест-
ные отделения Пенсионного 

фонда получают запросы и от-
правляют ответы по электрон-
ной почте, используя защищен-
ные каналы связи. В ряде регио-
нов создан электронный режим 
обмена информацией приставов 
с миграционной службой. В пер-
спективе же порядка 20 органов 
будут предоставлять информа-
цию в электронном режиме по 
специальной связи. Главный 
плюс — экономия времени.

Кроме того, судебные приста-
вы разработали новую техноло-
гию установки барьеров на гра-
нице: из регионов списки невыез-
дных передаются в Москву по 
электронной почте. А Погран-
служба ФСБ каждый четверг по-
лучает свежий электронный ре-
естр должников, которым запре-
щено покидать страну.

Раньше от момента вынесения 
приставом постановления до ре-
ального включения-выключения 
«красного света» на границе про-
ходило около месяца. Теперь мак-
симальный срок — две недели. А в 
Норильске судебные приставы в 
качестве эксперимента установи-
ли посты прямо в местном аэро-
порту. За неделю работы попа-
лись более пятидесяти должни-
ков, из них десять алиментщиков, 
тридцать должников по штрафам. 
Были и те, кто вовремя не опла-
тил услуги медицинского вытрез-
вителя.

В настоящее время в регионе 
прорабатывается схема по выяв-
лению должников, которую мож-
но будет применять во всех субъ-
ектах РФ.

Невыездной 
по списку

Судебные приставы впервые закрыли российскую границу 
для иностранца-должника

Погранслужба ФСБ 
каждый четверг получает 
свежий электронный реестр 
должников, которым запрещено 
покидать страну

Теперь для должника-иностранца 
ни въехать, ни выехать.

СТИХИЯ

Людмила Феликсова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИШИНЕВ

ПЕЧАЛЬНЫЕ прогнозы сбы-
лись. Наводнение пришло в 
столицу Приднестровья. 
Центр Тирасполя залит водой. 
Она перевалила за критичес-
кую отметку в восемь метров. 
Центральная площадь имени 
Суворова постепенно превра-
щается в водную гладь. 

Вода подступила вплотную к па-
мятнику знаменитому полко-
водцу. Днестр сравнялся с город-
скими тротуарами. Бетонная 
дамба, защищающая централь-
ную часть города, уже не в силах 
сдержать напор реки. Попытки 
специальных служб залатать уз-
кие места результатов пока не 
дали. Подтопленную ранее часть 
городской площади огородили 
специальной лентой, предуп-
реждающей об опасности, те-
перь уже и ограждение в воде. 
Жителям нескольких улиц, при-
легающих к центру Тирасполя, 
предложили покинуть дома, но 
они отказались, надеясь на чудо. 
А наиболее предприимчивые в 
надежде на рыбный улов раски-
нули сети прямо на превратив-
шейся в реку дороге, ведущей в 
примыкающее к Тирасполю село 
Кицканы.

На всей прибрежной террито-
рии Приднестровья ведутся ава-
рийно-спасательные работы, в 
которых задействовано более ты-
сячи человек и 200 единиц тяже-
лой техники. К счастью, челове-
ческих жертв нет. Но ситуация ос-
тается достаточно сложной, угро-
за подтопления в селах, находя-
щихся по линии Днестра, сохра-
няется. Депутаты приднестровс-
кого парламента решили про-
длить чрезвычайное положение 
на территории республики до 
9 августа.

Президент Приднестровья 
Игорь Смирнов, выступая на 
сессии Верховного Совета, под-
вел первые итоги нанесенного 
наводнением ущерба. По пред-
варительным оценкам, матери-
альный ущерб, причиненный 

стихией, составляет более  317 
миллионов российских рублей. 
В связи с этим Верховный Совет 
Приднестровья направил обра-
щение к Госдуме РФ с просьбой 
оказать непризнанной респуб-
лике финансовую помощь. В 
республике затоплено около 800 
домов, эвакуированы 1800 чело-
век, сорван летний отдых сотен 
детей. Смирнов также обратился 
к мировому сообществу с про-
сьбой о гуманитарной помощи. 
Ранее ему позвонил мэр Москвы 
Юрий Лужков и предложил под-
держку. В частности, подмосков-
ные лагеря готовы принять при-
днестровских ребятишек, остав-
шихся из-за наводнения без нор-
мальных каникул. 

В столице Молдавии Кишине-
ве появились пункты, куда все же-
лающие могут принести гумани-
тарную помощь. Работают эти 
пункты в режиме нон-стоп, и от 
посетителей нет отбоя. Несут все 
— одежду, постельные комплек-
ты, продукты питания, игрушки, 
моющие средства и деньги. Даже 
пенсионеры из своей скудной 
пенсии выделяют деньги для по-
мощи пострадавшим. Союз мол-
даван Санкт-Петербурга, где тру-
дится много гастарбайтеров из 
республики, решили тоже соб-
рать и переслать денежные средс-
тва в помощь соотечественни-
кам.

Угроза паводка в Молдавии 
пока сохраняется, заявил предсе-
датель специальной государс-
твенной комиссии Игорь Додон. 
Сейчас большая вода может за-
явить о себе на юге Молдавии, 
ниже Бендер, в селах Паланка, 
Хаджимус, Олонешты, Копанка и 
Тудора. Сейчас здесь укрепляют 
дамбы, чтобы снизить риск под-
топления жилых домов. 

Но есть и хорошая новость: си-
туация на Пруте в районе плоти-
ны Костешты—Стынка улучша-
ется, и специалисты надеются, 
что угроза разрушения загражде-
ния миновала. А в северных райо-
нах Молдавии, которые первыми 
приняли удар стихии, в наиболее 
пострадавших от наводнения се-
лах Крива и Дрепкауцы Бричанс-
кого района уже распределяют 
участки под строительство новых 
домов.

Суворов ушел
на дно 

Столица Приднестровья стала водной гладью 

ЧП

Алексей Бондарев

КРАСНОЯРСК

В КРАСНОЯРСКОМ крае заре-
гистрированы сразу три лет-
ных происшествия. 

Два из них произошли в воскре-
сенье. Сначала ранним утром вы-
нужденную посадку в Красноярс-
ке совершил летевший во Влади-
восток из Санкт-Петербурга 
Ту-204. Когда самолет пролетал 
район Туруханска, система сооб-
щила об отказе одного из двигате-
лей. Экипаж принял решение экс-
тренно садиться. 

— Во время аварийной посад-
ки никто из 140 пассажиров и 8 
членов экипажа не пострадал, — 
заявил начальник пресс-службы 
Сибирского регионального цент-
ра МЧС Дмитрий Кудрявцев. 

Спустя несколько часов в аэ-
ропорту был вынужден призем-
литься еще один лайнер. На этот 
раз Ту-214. Посадка не была ава-
рийной: из-за погодных условий 
самолету не разрешили садиться 
в конечном пункте назначения — 

Иркутске. Однако при осмотре 
крылатой машины техники обна-
ружили, что у нее неисправен 
один из топливных фильтров.

А завершилась череда ЧП вче-
ра утром. У самолета Ту-154, вы-
полнявшего полет по маршруту 
Москва — Красноярск, уже на 
подлете к аэропорту возникли 
проблемы с энергосистемой. На 
борту находилось 98 пассажиров 
и 9 членов экипажа. Самолету 
также удалось благополучно 
сесть.

Межрегиональная территори-
альная комиссия по безопасности 
полетов Управления воздушного 
транспорта Минтранса России 
сейчас занимается расследовани-
ем инцидентов. 

— Подобные ситуации не 
новы и большой опасности не 
представляют, — говорят специ-
алисты. — Конечно, неприятно, 
когда случаются поломки. Но 
это обычный рабочий процесс. 
Паниковать и кричать, что у нас 
самолеты разваливаются в воз-
духе, не стоит. Лопнувшее коле-
со или сбой в работе свечи у ма-
шины — практически то же са-
мое.

Прерванный 
полет

Последние двое суток для аварийных служб 
красноярского аэропорта не были спокойными

Отец Владимир 
Вигилянский,
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

МОСКОВСКОЙ ПАТРИАРХИИ: 

— Произошедший случай, к со-
жалению, не первый и даже не де-
сятый. Непонятно, почему некото-
рые люди продолжают упорно иг-
норировать то, что их «веру» осуж-
дают не только все здравомысля-
щие люди, но и священно-служи-
тели. Человек вправе добровольно 
идти не по божескому пути, но если 
он игнорирует голос рассудка и 
мнение авторитетных представи-
телей церкви, усложняет жизнь 
себе и окружающим из-за бессмыс-
ленных суеверий — такое поведе-
ние не имеет ничего общего со сво-
бодным выбором — это результат 
дурного влияния. Значение «числа 
зверя» — 666 — в судьбе человека 
обсуждалось Богословской комис-
сией, на которой высказывались 
самые разные мнения, и тем не ме-
нее позиция церкви ясна — ни эта 
цифра, ни какая-либо другая не 
имеет ничего общего со спасением 
или гибелью души. Придавая на-
столько большое значение «числу 
зверя», люди демонстрируют свою 
веру в магизм. В христианском уче-
нии много мистики, но магизма в 
нем нет. Несмотря на то что все по-
пытки вразумить людей кажутся 
бессмысленными, случаи, подоб-
ные тому, что произошел в Росто-
ве, нельзя игнорировать. Каждый 

раз людей нужно просвещать, нуж-
но повторять снова и снова, что по-
добное поведение противоречит 
канонам христианской веры. 

Александр Усатов,
РУКОВОДИТЕЛЬ МИССИОНЕРСКОГО 

ОТДЕЛА РОСТОВСКОЙ ЕПАРХИИ: 

— Увидеть в российском пас-
порте число 666 может только тот, 
кто очень хочет это сделать. На мой 
взгляд, никаких цифр в орнаменте 
нового российского паспорта нет, 
хотя на самом деле это и не столь 
важно.

Дело в том, что в древнегречес-
ком языке, на котором написана 
книга «Откровения», не использо-
вались современные арабские 
цифры, а числа обозначались бук-
вами (как и в некоторых других 
древних языках, например в цер-
ковнославянском). Устрашающее 
людей «число зверя» (666) в Откр. 
13:18 в греческом оригинале вы-
глядит как буквы «хи», «кси» и 
«сигма». Уже поэтому «ревните-
ли» совершенно напрасно ищут 
одинакового вида цифры в новом 
паспорте, ИНН и штрихкодах. 
Апокалиптический страх «шесте-
рок» граничит с суеверием, вызван 
богословским невежеством агита-
торов и стремлением внести смуту 
в сознание верующих, а возможно, 
и желанием вовлечь людей в рас-
кол.

Подготовила Адиля Зарипова

КОММЕНТАРИИ 

140 паспортов пока так и не востребованы религиозными «отказниками».
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Олимпийский 
огонь

Китайские власти ждали 
теракта в Синьцзяне

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Сергей Меринов

В РЕЗУЛЬТАТЕ теракта в Синь-
цзян-Уйгурском автономном 
районе, на западе Китая, по-
гибли 16 солдат.

Инцидент произошел в восемь 
утра в расположении части по-
гранохраны в городе Кашгар. 
Служба шла своим чередом, и 
бойцы «народной полиции» (это 
формирование занято охраной 
границ) занимались физзаряд-
кой, когда на плац въехал грузо-
вик и врезался в военнослужа-
щих. Потом машина останови-
лась, из нее выскочили два чело-
века, бросили в пограничников 
две гранаты, а потом атаковали 
оставшихся в живых с ножами. 

14 человек погибли на месте, 
еще двое скончались по дороге в 
больницу. Обоих злоумышлен-
ников удалось задержать на мес-
те преступления. Один из них 
был ранен. 

Каких-либо подробностей 
официальная китайская пресса 
не сообщает. И не подает теракт 
как главную новость. Это понят-
но: за считаные дни, оставшиеся 
до 8 августа, когда торжествен-
ной церемонией в Пекине откро-
ется Олимпиада, никто не хочет 
привлекать особого внимания к 
теракту, случившемуся где-то на 
окраине страны. К тому же, по 
общему мнению, инцидент име-
ет локальный характер, и ничего 
подобного не может произойти в 
Пекине и на других олимпийс-
ких площадках, где приняты экс-
траординарные меры безопас-
ности. 

Что касается Синьцзяна, то 
местная служба общественной 
безопасности, как сообщило 
агентство Синьхуа, имело опера-
тивную информацию о том, что 
экстремисты готовят террорис-
тические атаки в период с 
1 по 8 августа. 

Но предотвратить нападение, 
к сожалению, не смогла. Синьхуа 
называет террористов «мятеж-
никами» и склонно причислить 
их к членам группировки, име-
нуемой «Исламское движение 
Восточного Туркестана». Она, 
равно как и несколько других 
группировок, борется за отделе-
ние Синьцзяна от Китая. Прежде 
Синьцзян был населен преиму-
щественно уйгурами-мусульма-
нами. 

В последние годы, когда ки-
тайское правительство взяло 
курс на массированную модер-
низацию и подъем экономики 
западных районов, прежде всего 
Синьцзяна и Тибета, здесь за-
метно прибавилось ханьцев (ки-
тайцев). И сейчас они составля-
ют примерно половину 20-мил-
лионного населения Синьцзяна. 

Сепаратисты еще в 1990-е 
годы неоднократно устраивали 
взрывы на автобусных останов-
ках, у полицейских участков и 
административных учреждений. 
Тогда тоже гибли люди. 

С начала этого года в Кашга-
ре, расположенном в северо-за-
падной части Синьцзяна, неда-
леко от стыка границ с Узбекис-
таном и Киргизией, правоохра-
нительные органы обезвредили 
двенадцать террористических 
ячеек, спонсируемых из-за рубе-
жа. 

Их деятельность, по данным 
китайских властей, направля-
лась уже упомянутым «Исламс-
ким движением Восточного Тур-
кестана», а также «Хизб-ут-Тах-
рир», которая активна в том чис-
ле и в странах Средней Азии.

В апреле служба обществен-
ной безопасности сообщила, что 
арестованы 45 человек по подоз-
рению в причастности к «Ислам-
скому движению». Как было ска-
зано, они собирались во время 
Олимпиады устраивать взрывы 
в гостиницах и похищать иност-
ранцев. 

В июле трое членов группи-
ровки были казнены, а пятеро 
убиты в столкновении с полици-
ей. Считается, что «Исламское 
движение» активно спонсирует-
ся из-за рубежа и имеет связи с 
«Аль-Каидой». 

Мэр Олимпийской деревни в 
Пекине Чэнь Чжили уверена: 
спортсменам и гостям Игр теракты 
не грозят.

Неприметная Россия
Немцы все меньше беспокоятся 
о судьбе жителей нашей страны

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Сергей Маслов

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ немецкого 
Алленсбахского института 
изучения общественного 
мнения Михаэль Зоммер при-
шел к выводу: «Интерес к Рос-
сии в Германии в целом пада-
ет». Однако стоит ли пережи-
вать по этому поводу?

Тем жителям Германии, для кого 
Россия существует на карте как 
своего рода «терра инкогнита», 
обычно менее 30 лет. Немцам же, 
которые, напротив, проявляют ин-
терес к России, как правило, за 
шестьдесят. 

И все же в целом за последние 
два десятка лет произошел пере-
лом в самом отношении немцев к 
России. Если стереотипы времен 
«холодной войны», быть может, 
еще окончательно и не рухнули, то 
в общем настрой бундесбюргеров 
больше положительного.

 Социологи в своих исследова-
ниях обнаруживают комичные па-
радоксы. Только 20 процентов не-
мцев негативно думают о России. 
При этом 45 процентов считают, 
что общественное мнение в отно-
шении Москвы негативно. То есть 
получается, что немец думу свою о 
России думает в нейтральном или 
позитивном ключе и одновремен-
но убежден, что соседи по улице в 
целом относятся к России плохо. И 
все же как мы умудрились стать в 
сознании немцев малоинтересной, 
слегка подзабытой страной?

Ученые из Алленсбахского ин-
ститута объясняют тот факт, что 
Россия вдруг стала для их сограж-
дан скучной, общей тенденцией 
снижения, особенно у молодежи, 
интереса к политике. И особенно к 
международной политике. Другие 
социологи сетуют, что это все про-
белы в образовании, в том числе и 

в высшем. По всей стране всего 
лишь три кафедры, которые зани-
маются исключительно восточно-
европейской проблематикой, от-
мечает в этой связи секретарь? Гер-
манского общества по изучению 
Восточной Европы Хайке Дерен-
бэхер.

Все верно. Только всякие пра-
вильные научные обоснования не 
учитывают элементарную вещь: 
страны, как и люди, имеют свойс-
тва меняться и в разные периоды 
своего развития привлекать к себе 
больше или меньше внимания. 

Германия была тогда точкой 
наивысшего интереса СМИ. А че-
рез какое-то время эйфория пош-
ла на спад, пока совсем не иссякла. 
А вместе с ней иссяк и интерес, и 
все меньше потребности в инфор-
мации из Берлина испытывали 
наши и зарубежные газеты, боль-
ше реагируя уже на другие запросы 
читательской аудитории. В конце 
концов большая мода на Герма-
нию проходит — вот о чем я поду-
мал, закрывая берлинский кор-
пункт и покидая страну, которую 
не разлюбил и поныне.

С Россией, правда, несколько 
иная история. В немецких СМИ се-
годня по-прежнему модно щипать 
Россию по тому или иному поводу, 
не оставляя места хоть для какого-
нибудь позитивного материала о 
ней. Даже немецкие социологи не 
могут отрицать, что тон публика-
ций в местной прессе доходит до 
истеричности, а тексты отличают-
ся поверхностностью. 

Так уж устоялось в течение де-
сятилетий. Открывавшиеся после 
войны немецкие издания были хо-
рошо пролоббированы американ-
цами. Дело дошло до того, что се-
годня немецкие журналисты, ра-
ботающие в Москве, боятся пос-
лать в свои редакции какую-либо 
теплую корреспонденцию о Рос-
сии, рискуя прослыть «агентами 
влияния Кремля». 

Идет солдат по городу
На улицы Италии вышли военнослужащие

ПОДРОБНОСТИ

Николай Паклин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

РИМ

В ИТАЛИИ вступил в силу 
одобренный на днях парла-
ментом закон о безопаснос-
ти. В соответствии с этим за-
коном в понедельник на ули-
цах Вечного города и некото-
рых других итальянских го-
родов появились вооружен-
ные солдаты. 

Они патрулируют неблагополуч-
ные с криминальной точки зре-
ния кварталы и несут охрану 

«стратегических объектов», в 
число которых входят в том числе 
лагеря для иммигрантов и… инос-
транные посольства. 

Реакция на новый закон не од-
нозначная. Парламентская оппо-
зиция посчитала, что он ведет к 
«милитаризации страны». Пар-
тии правительственного боль-
шинства видят в нем возмож-
ность «навести порядок». 

Закон не вызвал энтузиазма в 
министерстве обороны Италии. 
Там считают, что не дело военных 
выполнять полицейские функ-
ции. Споры вызвал и вопрос о су-
бординации военных патрулей. 
Оборонное ведомство крайне не-
охотно согласилось передать их в 

распоряжение полицейских пре-
фектов. Новый мэр Рима Джанни 
Алемано добился запрещения во-
енным патрулям находиться в 
центре города. В Милане, наобо-
рот, им поручено охранять цент-
ральную городскую площадь воз-
ле кафедрального собора Дуомо. 
В отличие от патрулей в Риме, во-
оруженных пистолетами, у воен-
ных охранников в Милане авто-
маты.

Учитывая противоречивую 
реакцию в стране, правительство 
решило ограничить численность 
военных патрулей на улицах ита-
льянских городов тремя тысяча-
ми. Квоты уже распределены: в 
столице помогать полицейским 
поддерживать общественный по-
рядок будут 200 военных, в Ми-
лане —170, в Неаполе и южноита-
льянском городе Баре — по 90. И 
так далее. Каждые полгода воен-
нослужащие, несущие патруль-
ную службу, будут меняться.

Споры вызвали и функции ар-
мейских патрулей. В конце кон-
цов им было дано право аресто-
вывать только тех преступников, 
которые будут застигнуты на мес-
те преступления. Чтобы лучше 
разобраться подчас в непростых 
ситуациях, при каждых трех сол-
датах будет находиться один по-
лицейский. Патрулирование бу-
дет осуществляться в пешем 
строю.

Большинство итальянцев счи-
тают, что борьбу с преступнос-
тью, безусловно, следует усилить. 
Не проходит дня, чтобы в стране 
не совершалось серьезное право-
нарушение. Только что неаполи-
танские мафиози прилюдно рас-
стреляли на пляже предпринима-
теля, отказавшегося платить им 
«оброк». Там же, в Неаполе, по-
лицейские вступили в перестрел-
ку с преступниками, угнавшими 
со стоянки машину. Вновь обост-
рилась обстановка вокруг цыган-
ских таборов. 

Одобряя в целом закон о бе-
зопасности, многие итальянцы 
тем не менее ставят под сомне-
ние эффективность патрулиро-
вания городских улиц солдата-
ми, которые не имеют навыков в 
борьбе с преступностью. 

От Тынисмяги 
до Страсбурга

Родственники советских офицеров пожалуются на Эстонию в Европейский суд
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Надежда Сорокина

ЭСТОНИЮ ждет очередное 
международное разбиратель-
ство. В Европейский суд по 
правам человека готовятся 
сразу три жалобы от род-
ственников павших в годы 
Второй мировой войны со-
ветских офицеров. 

Латвийский адвокат Михаил Иоф-
фе — защитник бывшего советско-
го партизана Василия Кононова —  
готовит  иск от имени родственни-
ков трех погибших в Эстонии в 
1944 году военнослужащих: под-
полковника Михаила Куликова, 
капитана Алексея Брянцева и лей-
тенанта Василия Волкова. Речь 
идет о защите чести и достоинства 
павших.

Дело  в том, что на эстонском 
правительственном сайте трое по-
койных офицеров названы пре-
ступниками, захватчиками и окку-
пантами, а Куликов — еще и маро-
дером. Кроме того, в 2007 году без 
разрешения родственников остан-
ки Куликова, Брянцева и Волкова 
были извлечены из братской моги-
лы, расположенной на холме Ты-
нисмяги в Таллине у Бронзового  
солдата.

«Иск против Эстонии будет по-
дан в  Европейский суд по правам 
человека уже на этой неделе. По 
нашим оценкам, его регистрация 
займет два дня», — сообщил кор-
респонденту «РГ» Иоффе. По его 
словам, он будет стараться, чтобы 
жалобы были рассмотрены как 
можно скорее.

Основное обвинение заключа-
ется в том, что правительство Эс-
тонии нарушило международные 
нормы права, в частности статью 
34 Первого дополнительного про-
токола Женевской конвенции, 
вскрыв военное захоронение на 
Тынисмяги. «Совершая явный 
вандализм, власти республики 
ссылались на свое национальное 
законодательство, а оно было не-
применимо в этой ситуации», — 
пояснил адвокат.

Кроме того, отмечает Иоффе, 
когда переносят могилу, спраши-
вают у родственников их согласия, 
а также объясняют им, чем вызван 
перенос военных захоронений. 
«Правительство Эстонии не сдела-
ло ни того, ни другого, и поэтому 
перезахоронение останков советс-
ких офицеров является не чем 
иным, как вмешательством в част-
ную жизнь», — сказал адвокат.

Он также пожаловался на то, 
что его клиенты были лишены 
права на справедливый суд, когда 
правительство Эстонии распро-
странило клеветническую инфор-
мацию в отношении их погибших 
родственников и потом указало на 
то, что на территории Эстонской 
Республики не существует меры 
ответственности за эти действия. 
«Мы будем настаивать на том, что-
бы этот эпизод также рассматри-
вался в Европейском суде», — по-
обещал Иоффе.

Адвокат будет добиваться, что-
бы суд признал, что правительство 
Эстонии действительно нарушило 
международные нормы права при 
переносе воинского захоронения и 
заставил Таллин восстановить на-
рушенные права родственников 
советских офицеров. «Мы хотим, 
чтобы Бронзовый солдат и братс-
кая могила были возвращены на 
Тынисмяги. Понимаем, что для эс-
тонских властей это будет невыно-
симым решением», — сказал Иоф-
фе, признав, что таких прецеден-
тов в международном праве до сих 
пор не было. 

В случае с погибшими офице-
рами вопрос о материальной ком-
пенсации пока не ставится. 

«Когда будет принято решение 

о рассмотрении жалобы, нам пре-
доставят возможность рассчитать 
материальный ущерб. Но суть одна 
— это восстановление честных 
имен наших погибших воинов и 
восстановление справедливости. 
Для надругательства над воински-
ми могилами со стороны эстонско-
го правительства законных обос-
нований не существовало», — под-
черкнул адвокат. 

В настоящее время Иоффе ве-
дет еще два дела, связанных с брат-
ской могилой. Он по просьбе рос-
сиянок Светланы Гнедышевой и 
Эзмиральды Меньшиковой защи-
щает честь и достоинство их отца, 
капитана Ивана Сысоева, а также 
рассматривает вопрос о законнос-
ти раскопок могилы и переноса 
Бронзового солдата. Их жалобы 
уже зарегистрированы в Страс-
бургском суде. 

Стоит отметить, что успешный 
опыт ведения подобных дел у 
Иоффе уже есть. На минувшей 
неделе он выиграл в Европейском 
суде процесс против латвийского 
государства, обвинявшего в воен-
ных преступлениях бывшего 
красного партизана Василия Ко-
нонова. Ветеран отсудил у Латвии 
30 тысяч евро и отстоял свое доб-
рое имя.

Генерал с секретом
Президент Сирии 

лишился своей «правой руки» 

КОНФЛИКТ

Дарья Юрьева 

В СИРИИ при загадочных об-
стоятельствах погиб один из 
ключевых советников прези-
дента страны Башара Асада — 
генерал Муххамад Сулейман. 
По неофициальным данным, 
высокопоставленный воен-
ный был застрелен в районе 
порта Тартус. Пуля, выпущен-
ная из снайперской винтов-
ки, настигла его на берегу 
моря. 

По иронии судьбы, Сулейман 
погиб в день сирийской армии. 
Как сообщают арабские изда-
ния, генерал как раз возвращал-
ся с праздника, посвященного 
этому событию. До сих пор ник-
то не взял на себя ответствен-
ность за его гибель. Однако не-
которые неофициальные источ-
ники не исключают, что органи-
затором покушения мог стать 
Израиль. По данным арабской 
прессы, уничтожение генерала 
стало продолжением акции по 
устранению высокопоставлен-
ных деятелей, связанных с дви-
жением «Хезболла». Первым 
звеном в этой цепи аналитики 
считают убийство начальника 
спецслужб этой организации 
Имада Мугние 13 февраля этого 
года в Дамаске. 

Официально Сулейман зани-
мал должность советника прези-
дента по национальной безопас-
ности. Однако информирован-
ные источники утверждают, что 
на самом деле круг его обязаннос-
тей был гораздо шире. Так, по 
данным западных СМИ, генерал 
отвечал и за «специальные про-
екты» — к примеру, именно он ку-

рировал национальную атомную 
программу, работу сирийских 
спецслужб в Ливане и отвечал за 
связь с «Хезболлой». Кроме того, 
американская разведка утверж-
дает, что именно Сулейман орга-
низовал вывоз химического ору-
жия из Ирака в Сирию в 2003 
году. 

Такое доверие убитому гене-
ралу оказывалось не случайно. 
Дело в том, что карьера Сулейма-
на всегда была прочно связана с 
семьей Башара Асада. В универ-
ситете Дамаска он учился на од-
ном курсе со старшим братом ны-
нешнего президента — Баселем, а 
затем служил под его началом в 
армии. 

Несколько лет Сулейман про-
вел в СССР, где занимался закуп-
кой вооружений. Когда Басель 
Асад погиб в автокатастрофе, он 
стал работать под началом Баша-
ра, получив командование одним 
из элитных подразделений. Вли-
яние Сулеймана и его политичес-
кий вес постоянно росли. По не-
которым данным, в последние 
годы его полномочия превышали 
полномочия министра обороны и 
начальника генштаба сирийской 
армии. 

Потеря Сулеймана больно уда-
рила по самолюбию сирийского 
руководства. Правительство 
страны сделало все возможное 
для того, чтобы известие о гибели 
генерала распространилось как 
можно позже. И хотя убийство 
произошло еще в пятницу, первая 
информация по этому поводу 
лишь в понедельник появилась в 
ближневосточных газетах. Все 
они ссылались на информиро-
ванные источники из Лондона. 
Между тем сирийские власти до 
сих пор официально не подтвер-
дили факт его гибели.

Таможне отдали добро
Границу США прикрыли 
еще одним «занавесом»

СКАНДАЛ

Владислав Воробьев

ТЕПЕРЬ, прилетев в США, лю-
бой турист рискует остаться 
без электроники, которую, 
очевидно, безрассудно он ре-
шил взять с собой в поездку. 
Американской таможне дали 
«добро» на временную кон-
фискацию ноутбуков, фото-
аппаратов, коммуникаторов 
и даже сотовых телефонов 
сроком до трех недель. 

Во времена президента Ирака Сад-
дама Хусейна каждому, кто соби-
рался посетить эту страну, реко-
мендовали оставить всю электрон-
ную аппаратуру дома. В против-
ном случае ее могли конфисковать 
в багдадском аэропорту. 

Времена меняются. Теперь 
приемы режима Хусейна для кон-
троля за ситуацией в собственной 
стране охотно взяли на вооруже-
ние американские власти. Цель 
вводимых драконовских мер, как 
обычно, благородная — борьба с 
террористами, а также с другими 
нарушителями закона.

Как отметил глава министерс-
тва национальной безопасности 
Майкл Чертофф, «самая опасная 
контрабанда часто содержится в 
ноутбуках или в других электрон-
ных устройствах». По его дан-
ным, в ходе проверок были обна-
ружены материалы «жестокого 
джихадистского содержания», а 
также детская порнография. 

Однако что делать остальным 
добропорядочным гражданам, 
которые из-за похвальной бди-
тельности американских тамо-
женников вдруг останутся без 
любимого фотоаппарата во вре-
мя отпуска или дорогого ноутбу-
ка? Причем нововведения рас-
пространяются на всех без ис-
ключения. 

То есть и на тех, кто в США 
приехал по работе. У них, к при-
меру, на границе могут отобрать 
не только компьютер с подготов-
ленным докладом для важной 
деловой встречи, но и все распе-
чатанные документы, а также 
даже книги для вечернего чтения 
в номере гостиницы. 

При этом три недели конфис-
кации в американской таможне 
называют «разумным сроком». 
«Офицеры могут задерживать 
документы или электронные ус-
тройства или копии с них на ра-
зумный срок для проведения бо-
лее широкой проверки. 

Проверка может проходить 
как на месте (на пункте контро-
ля), так и в другом помещении, — 
говорится в официальном сооб-
щении. — Ответ от соответствую-
щего ведомства должен быть быс-
трым, чтобы таможенная служба 
могла провести проверку в разум-
ных временных рамках. Ответы 
должны быть получены в течение 
15 дней... если же ведомство не 
может дать ответ в этих времен-
ных рамках, то может быть полу-
чено разрешение на продление 
еще до семи дней». 

Правила применяются ко 
всем лицам, в том числе и к аме-
риканским гражданам, которые 
пересекают границу США в лю-
бом направлении. Впрочем, аме-
риканцы могут спокойно подож-
дать у себя дома, когда их ноут-
бук таможня вернет по указанно-
му адресу. А что делать туристам, 
которые, как правило, приезжа-
ют в Штаты на одну или две неде-
ли? Видимо, уже на границе слез-
но прощаться со своими «элект-
рониками». Навсегда.

После того как адвокат Михаил Иоффе защитил бывшего партизана 
Василия Кононова (на фото внизу) в Европейском суде по правам чело-
века, он решил повторить успех в борьбе за честное имя трех советских 
офицеров, погибших в Эстонии. 

Приезжающие в США туристы 
должны быть готовы навсегда рас-
проститься со своими «электрони-
ками». По требованию американс-
кой таможни. 

Итальянских солдат бросили разбираться с преступностью в самые кри-
минальные районы страны. 

Между тем
Плохие новости из России продолжают продаваться лучше, 
чем хорошие. Но, как выходит не по слухам, а авторитетно, 
читающую и слушающую публику это, очевидно, задевает 
не так уж сильно. Если Россию после всех политических зем-
летрясений последних двадцати лет меньше замечают, то, 
значит, она становится нормальной страной.
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Архипелаг Солженицын
СВИДЕТЕЛЬСТВО

Борис Пастернак, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

ИЗДАТЕЛЬСТВА «ВРЕМЯ»:

— Александр Исаевич был че-
ловеком мужественным и реа-
листичным. Приступая к правке  
десятитомного «Красного коле-
са» для своего Собрания сочине-
ний в 30 томах, которое начало 
тогда готовить к выпуску изда-
тельство «Время», он написал в 
предисловии: «последняя авто-
рская редакция», прекрасно по-
нимая, что больше он к этой гро-
маде не вернется — не хватит 
времени. Но любому человеку 
свойственно назначать себе ка-
кие-то сроки, вот и Александр 
Исаевич при первой же встрече 
назначил себе  и нам  эту дату: его 
«Красное колесо», «повествова-
нье в отмеренных сроках», долж-
но было в полном виде увидеть 
свет к 11 декабря 2008 года, к 
90-летию автора. И мы бы успе-
ли, конечно…

В предыдущий день его рож-
дения, когда вышли два очеред-
ных тома «Колеса», я поехал с 
ними в Троице-Лыково. За не-
сколько дней до того Наталья 
Дмитриевна сказала, что эти 
книги будут лучшим подарком 
Александру Исаевичу, он очень 
их ждет. Когда слышишь такое, 
все-таки остается некоторая то-
лика сомнения: не фигура ли это 
вежливости? Так ли уж важно пи-
сателю,  познавшему неслыхан-
ную, всемирную славу, увидеть 
очередную, сотую или тысячную, 
книжку со своим именем на пере-
плете? Но все мои сомнения раз-
веялись, как только я увидел, как 
неподдельно Александр Исаевич 
обрадовался, погладил книги, 
раскрыл их, профессионально 
заглянул в выходные данные… 
Попросил передать большое спа-
сибо типографии «Уральский 
рабочий» — я рассказал ему, что 
там  очень старались успеть сде-
лать книги ко дню рождения, 
послали их в Москву из Екате-
ринбурга самолетом. Еще раз за-
метил, что в России «Красное ко-
лесо» плохо прочитано, поэтому 
так важно выпустить его сейчас, 
привлечь к нему внимание. Лег-
ко переключился на свежие по-
литические новости, которые не-
ожиданно рифмовались с собы-
тиями девяностолетней давнос-
ти… 

Что меня поразило: на пись-
менном столе перед Александ-
ром Исаевичем лежала коррек-
тура очередных томов «Колеса» 
— работа не прекращалась ни на 
день, даже на день рождения.

Сейчас работа над «Красным 
колесом» прервется. Но нена-
долго, я уверен. Наталья Дмит-
риевна Солженицына, которая 
работает как целый институт, 
справится с огромным горем и 
возьмется за подготовку к печа-
ти «Дневника романа» — доку-
мента, в мировой писательской 
практике, насколько я знаю, 
уникального. Александр Солже-
ницын, работая над «Красным 
колесом», параллельно вел 
дневник под зашифрованным 
названием «Р-17». Шифр, впро-
чем, нехитрый.  В «Р-17» он за-
носил свои размышления и сом-
нения по поводу написанного и 
еще не написанного, комменти-
ровал документы о русской ре-
волюции. Этот том, как и наме-
тил Александр Исаевич, будет 
завершающим в последней ав-
торской редакции «Красного 
колеса». Надеюсь, он увидит 
свет к назначенной им дате, 
90-летию автора.

Потом пойдут и «Архипелаг», 
и публицистика, и тома «Литера-
турной коллекции»… И мне ка-
жется — думаю, что это ощуще-
ние не исчезнет, — что все годы 
дальнейшей работы над первым 
в России Собранием сочинений 
великого русского писателя Сол-
женицына мы будем работать 
под под каким-то высоким при-
смотром. Под авторским при-
смотром.

Главным оружием этого мальчика станет 
слово. Один день Александра Исаевича.

Лагерь на Калужской заставе. 
1946 год. Вручение Нобелевской премии. 1974 год. Великая пара. Наталья Дмитриевна и Александр Исаевич. 
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ОПУБЛИКОВАНО В «РГ»

27 ФЕВРАЛЯ 2007-го «Россий-
ская  газета» — с согласия  
Александра Исаевича и с его 
вступительным словом — 
опубликовала главу  из «Крас-
ного колеса» «Размышления  
над Февральской революци-
ей», которая выходила в пос-
леднй редакции в очередном 
томе в издательстве «Время». 
Как сказал  Солженицын, 
часть выводов о событиях 
90-летней давности «прило-
жима к нашей сегодняшней 
тревожной неустроенности».  
Дискуссия, которая  потом 
развернулась на страницах 
«РГ», подтвердила  слава ве-
ликого писателя. Сегодня не-
большими отрывками из «Раз-
мышлений...» мы напомина-
ем читателям самую резонан-
сную публикацию Александ-
ра Исаевича в нашей газете.

Три монархиста, порешившие 
Распутина для спасения короны и 
династии, вступили уверенными 
ногами на ту зыбь, которою так 
часто обманывает нас историчес-
кая видимость: последствия на-
ших самых несомненных дейс-
твий вдруг проявляются противо-
положны нашим ожиданиям. Ка-
залось, худшие ненавистники рос-
сийской монархии не могли бы в 
казнь ей придумать язвы такой 
броской, как фигура Распутина. 
Такого изобретательного сочета-
ния, чтоб именно русский мужик 
позорил именно православную 
монархию и именно в форме свя-
тости. Читающая публика и нечи-
тающий народ по-своему были 
разбережены клеветой о троне и 
даже об измене трона.

А ещё было то, как будто не 
крупное, последствие убийства, 
что Верховный Главнокомандую-
щий российскими имперскими си-

лами покинул Действующую Ар-
мию на девять недель. (Так сбы-
лось и расчётливое предсказание 
тобольского чудотворца, что без 
него династия погибнет: от смерти 
его и до этой гибели только и про-
тянулись десять недель.)

Все рядовые жизненные слу-
чайности, попав под усиленное ис-
торическое внимание, начинают 
потом казаться роковыми. Не 
было никакой связи между семей-
ным решением о возврате Госуда-
ря в Ставку и хлебными беспоряд-
ками в Петрограде, начавшимися 
точно на следующий день. (Разве 
только малая та, что, не слишком 
бы погрузясь в скорбь императри-
цы и больше внимания уделя госу-
дарственным занятиям, например 
работе с Риттихом, монарх мог бы 
за два месяца предупредить эти 
хлебные перебои.) Не было и свя-
зи с микробами кори, уже нашед-
шими горла царских детей, — од-
нако, уехавши в Ставку с отцом, 
Алексей заболел бы в Могилёве, а 
не в Царском, и ото всего того силь-
но бы переменилось расположе-
ние привязанностей и беспо-
койств, открывая возможности 
иного хода российских событий.

Рассмотрение исторических 
вариантов иногда позволяло бы 
нам лучше охватить смысл проис-
шедшего. Художники могли бы 
пытаться в развилках истории, с 
мерой доступной им убедитель-
ности, продвигаться также и по 
тропам, не выбранным историей, 
углубляя наше понимание собы-
тий повествованием с вариантным 
сюжетом. Но учёные запретили 
нам conditionalis в рассказах о про-
шлом, и мы не будем задаваться 
вопросом, что    было бы, если бы 
Государь задержался в Царском 
Селе на 23 и 24 февраля. Единс-
твенно: что тогда Протопопов не 
мог бы так долго и с такой лёг-
костью морочить Государя о собы-
тиях, и какие бы решения ни были 

бы приняты — они лежали бы пря-
мо на царских плечах.

Но нет, почти в те часы, когда 
начинали бить хлебные лавки на 
Петербургской стороне, царь уе-
хал из-под твёрдого крыла царицы 
— беззащитным перед самым от-
ветственным решением своей и 
российской жизни.

И к тем же дням, так же роково, 
возвратился в Ставку больной рас-
слабленный генерал Алексеев, 
сменив огневого генерала Гурко.

И наконец, почему не дошли до 
Государя три отчаянных телеграм-
мы императрицы 27 февраля, кем 
перехвачены? Те перехватчики, 
лишившие Государя знания в са-
мый опасный день, может быть 
больше склонили судьбу России, 
чем целый красный корпус в Граж-
данскую войну.

Правда: и революционеры 
были готовы к этой удивительной 

революции не намного больше 
правительства...В совершении ре-
волюции ни одна из революцион-
ных партий не проявила себя, и ни 
единый революционер не был ра-
нен или оцарапан в уличных боях 
— но с тем большей энергией они 
кинулись захватывать добычу, 
власть в первые же сутки и вгонять 
совершившееся в свою идеологию. 
Чхеидзе, Скобелев и Керенский 
возглавили Совет не как лидеры 
своих партий (они были даже слу-

чайны в них), но как левые депута-
ты Думы. Так революция началась 
без революционеров.

...Чего нельзя было даже про-
пискнуть в России до Семнадцато-
го года — теперь мы можем про-
хрипеть устало: что российское 
правительство почти не боролось 
за своё существование против под-
рывных действий.

В февральские дни агитаторы 

камнями и угрозами насильствен-
но гнали в забастовку рабочих 
оборонных заводов — это во время 
войны! — и задержано было их де-
сятка два, но ни один не только не 
расстрелян — даже не предан суду 
— да даже через несколько часов 
все отпущены на волю, агитиро-
вать и дальше. (Доклад начальни-
ка департамента полиции Василь-
ева, что в ночь на 26-е он успешно 
арестовал 140 зачинщиков, — чи-
новная ложь, только революция 
потом раздувала это донесение. 
Арестовали — 5 большевиков, пе-
тербургский комитет, среди них 
сестру Ленина Анну Елизарову и 
вскоре знаменитого Подвойско-
го.)

Хлеб? Но теперь-то мы пони-
маем, что сама по себе хлебная пет-
ля не была так туга, чтоб задушить 
Петроград, ни тем более Россию. 
Не только голод, а даже подлин-
ный недостаток хлеба в Петрогра-
де в те дни ещё не начинался. По 
нынешним представлениям — ка-
кой же это был голод, если досто-
ялся в очереди — и бери этого хле-
ба, сколько в руки возьмёшь? А на 
многих заводах администрация 
вела снабжение продуктами сама 
— там и очередей хлебных не зна-
ли. А уж гарнизон-то вовсе не ис-
пытывал недостатка в хлебе. А ре-
шил всё дело он.

Такие ли перебои в хлебе ещё 
узнает вся Россия и тот же Петрог-
рад — и стерпят? Теперь-то мы зна-
ем, что этот же самый город в вой-
не против этой же самой Германии 
безропотно согласился жить — не 
одну неделю, но год — не на два 
фунта хлеба в день, а на треть фун-
та — и без всех остальных продук-
тов, широко доступных в феврале 
Семнадцатого, и никакая револю-
ция не шевельнулась. А в 1931 и го-
рода хлебородного Юга жили и 
жили на полфунта, без всякой вой-
ны! — и тоже сошло. Теперь-то мы 
знаем, что никакой голод не вызы-

вает революции, если поддержи-
вается национальный подъём или 
чекистский террор, или то и другое 
вместе. Но в феврале 1917 не было 
ни того, ни другого — и хлеб подай! 
Тогда были другие представления 
о сытости и голоде.

Для зарождения паники нужен 
только критический минимум слу-
хов — а их сошлось больше. Одним 
только слухом, что будут прода-
вать по фунту в день на человека, 
рабочие окраины были сотрясены 
больше, чем всей предыдущей ре-
волюционной пропагандой пар-
тий. (Установлено, что часть пет-
роградских пекарей продавала 
муку в уезд, где она дороже, — а не-
мало петроградских пекарей вско-
ре станет большевиками.) И сни-
мались на стачку даже такие заво-
ды, где своя выпечка хлеба была 
поставлена безукоризненно.

Разрушительный толчок от слу-
хов может произойти при всяком 
правительстве, во всяком месте 
страны. Но только слабое прави-
тельство от него падает. (Много 
слухов возникало и в советско-гер-
манскую войну, но при неуклон-
ности власти ничто не сотряслось.) 
Российское правительство ни си-
лою властных действий, ни психо-
логически не управляло столич-
ным населением.

Да в последние месяцы оно уже 
не верило и само себе и не верило 
ни в одно из своих действий, тем 
более в дни самих событий не со-
ображало ни срочности, ни важ-
ности, ни возможности своих мер. 
Телефонная станция под прави-
тельственной защитой все часы 
революции обслуживала город. 
Думу и революционеров! — и не 
только не умели узнать их намере-
ния, но даже не догадывались от-
ключить их и разобщить. Наступа-
ла ночь — революционные силы 

расходились по домам, а власти и 
не пытались действовать энергич-
но — но передыхали ночь в робкой 
надежде, что с утра этот кошмар не 
повторится. От прежней костене-
ющей самоуверенности они впали 
в лихорадочную неуверенность. 
Сперва волнения всё казались не-
серьёзными, улягутся сами — и 
вдруг бесконтрольно пересколь-
знули в революцию.

Революция — это хаос с неви-
димым стержнем. Она может по-
бедить и никем не управляемая...

...Но — обласканцы трона, но 
столпы его, но та чиновная пира-
мида, какая сверкала в государс-
твенном Петербурге, — что ж они? 
почему не повалили защитной ко-
гортой? стары сами, так твёрдо 
воспитанные дети их? Э-ге, лови 
воздух, они все умели только брать. 
Ни один человек из свиты, из Дво-
ра, из правительства, из Сената, из 
столбовых князей и жалованных 
графов, и никто из их золотых сын-
ков, — не появился оказать личное 
сопротивление, не рискнул своею 
жизнью. Вся царская администра-
ция и весь высший слой аристок-
ратии в февральские дни сдава-
лись как кролики — и этим-то и 
была вздута ложная картина еди-
ного революционного восторга 
России. (Не единственный ли из 
чинов генерал Баранов оказал со-
противление при своём аресте? — 
так это особо и было отмечено 
«Известиями Совета рабочих де-
путатов».)

Монархисты в эмиграции по-
том десятилетиями твердили, что 
все предали несчастного Государя 
и он остался один как перст. Но 
прежде-то всего и предали монар-
хисты: все сподряд великие кня-
зья, истерический Пуришкевич, 
фонтанирующий Шульгин, сбе-
жавшие в подполье Марков и За-
мысловский, да и газета-оборо-
тень «Новое время». Даже осужде-
ния перевороту — из них не выска-
зал открыто никто.

Но чего ж тогда, правда, стоила 
эта власть, если никто не пытался 
её защищать?

До нынешних лет в русской 
эмиграции сохранена и даже раз-
вита легитимистская аргумента-
ция, что наш благочестивый им-
ператор в те дни был обставлен 
ничтожными людьми и изменни-
ками. Да, так. Но: и не его ли это 
главная вина? Кто ж эти все ничто-
жества избрал и назначил, если не 
он сам? На что ж употребил он 22 
года своей безраздельной власти? 
Как же можно было с такой пора-
зительно последовательной сле-
потой — на все государственные и 
военные посты изыскивать толь-
ко худших и только ненадёжных? 
Именно этих всех изменников — 
избрать и возвысить? Совместная 
серия таких назначений не может 
быть случайностью. За крушение 
корабля — кто отвечает больше 
капитана?

Откуда эта невообразимая рас-
терянность и непригодность всех 
министров и всех высших воена-
чальников? Почему в эти испыта-
тельные недели России назначен 
премьер-министром — силком, 
против разума и воли — отрекаю-
щийся от власти неумелый вялый 
князь Голицын? А военным мини-
стром — канцелярский грызун Бе-
ляев? (Потому что оба очаровали 
императрицу помощью по дамс-
ким комитетам.) Почему главная 
площадка власти — министерство 
внутренних дел — отдана психопа-
тическому болтуну, лгуну, истери-
ку и трусу Протопопову, обезумев-
шему от этой власти?... 

...Люди всевозможных качеств 
никогда не переводятся в огром-
ной стране. Но в иные смутные пе-
риоды — лучшим закрываются 
пути к выдвижению.

Всякий народ вправе ожидать 
от своего правительства силы — а 
иначе зачем и правительство?

...Династия покончила с собой, 
чтобы не вызвать кровопролития 
или, упаси Бог, гражданской вой-
ны.

И вызвала — худшую, доль-
шую, но уже без собирающего 
тронного знамени.

Александр Солженицын в Солотче 
под Рязанью. Весна 1963-го.
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В Российской Федерации в основ-
ном сформированы и функционируют 
правовая и организационная основы 
противодействия коррупции. Серьез-
ный антикоррупционный потенциал 
заложен в Концепции административ-
ной реформы в Российской Федера-
ции в 2006—2010 годах и плане 
мероприятий по ее проведению, одоб-
ренных распоряжением Правительс-
тва Российской Федерации от 25 
октября 2005 г. № 1789-р, а также в 
законодательстве Российской Феде-
рации, регулирующем вопросы госу-
дарственной службы.

Несмотря на предпринимаемые 
меры, коррупция, являясь неизбеж-
ным следствием избыточного адми-
нистрирования со стороны государс-
тва, по-прежнему серьезно затрудня-
ет нормальное функционирование 
всех общественных механизмов, пре-
пятствует проведению социальных 
преобразований  и  повышению 
эффективности национальной эко-
номики, вызывает в российском 
обществе серьезную тревогу и недо-
верие к государственным институтам, 
создает негативный имидж России на 
международной арене и правомерно 
рассматривается как одна из угроз 
безопасности Российской Федера-
ции.

В связи с этим разработка мер по 
противодействию коррупции, прежде 
всего в целях устранения ее коренных 
причин, и реализация таких мер в кон-
тексте обеспечения развития страны в 
целом становятся и настоятельной 
необходимостью.

Раздел I
Меры по законодательному 

обеспечению противодействия 
коррупции

1. Подготовка и внесение в Госу-
дарственную Думу Федерального Соб-
рания Российской Федерации проекта 
федерального закона «О противо-
действии коррупции», предусматри-
вающего, в частности:

а) определение понятий «корруп-
ция» — как социально-юридического 
явления, «коррупционное правонару-
шение» — как отдельного проявления 
коррупции, влекущего за собой дис-
циплинарную, административную, 
уголовную или иную ответственность, 
и «противодействие коррупции» — 
как скоординированной деятельности 
федеральных органов государствен-
ной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции, органов местного самоуправле-
ния муниципальных образований, 
институтов гражданского общества, 
организаций и физических лиц по пре-
дупреждению коррупции, уголовному 
преследованию лиц, совершивших 
коррупционные преступления, и мини-
мизации и (или) ликвидации их пос-
ледствий;

б) меры по профилактике корруп-
ции, включающие в себя:

специальные требования к лицам, 
претендующим на замещение долж-
ностей судей, государственных долж-
ностей Российской Федерации и 
должностей государственной службы, 
перечень которых определяется нор-
мативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, предусматрива-
ющие в том числе и контроль над 
доходами, имуществом и обязательс-
твами имущественного характера ука-
занных лиц;

развитие института общественного 
и парламентского контроля за соблю-
дением антикоррупционного законо-
дательства Российской Федерации;

совершенствование механизма 
антикоррупционной экспертизы нор-
мативных правовых актов Российской 
Федерации;

возложение на государственных и 
муниципальных служащих обязаннос-
ти уведомлять о ставших им известны-
ми в связи с выполнением своих долж-
ностных обязанностей случаях кор-
рупционных или иных правонаруше-
ний, а также привлечение к дисципли-
нарной и иной ответственности за 
невыполнение данной обязанности;

в) определение основных направ-
лений государственной политики в 
сфере противодействия коррупции, 
включающих в себя:

совершенствование системы и 
структуры государственных органов, 
оптимизацию и конкретизацию их 
полномочий;

разработку системы мер, направ-
ленных на совершенствование поряд-
ка прохождения государственной и 
муниципальной службы и стимулиро-
вание добросовестного исполнения 
обязанностей государственной и 
муниципальной службы на высоком 
профессиональной уровне;

сокращение категорий лиц, в отно-
шении которых применяется особый 
порядок производства по уголовным 
делам и ведения оперативно-разыск-
ных мероприятий;

введение антикоррупционных 
стандартов, то есть установление для 
соответствующей области социальной 
деятельности единой системы запре-
тов, ограничений, обязанностей и доз-
волений, направленных на предупреж-
дение коррупции;

обеспечение справедливой и рав-
ной для всех доступности правосудия 
и повышение оперативности рассмот-
рения дел в судах;

развитие процедур досудебного и 
внесудебного разрешения споров, 
прежде всего между гражданами и 
государственными органами.

2. Подготовка и внесение в Госу-
дарственную Думу Федерального Соб-
рания Российской Федерации проек-
тов федеральных законов о внесении 
в законодательные акты Российской 
Федерации изменений в целях:

а) установления административ-
ной ответственности юридических 
лиц, причастных к коррупционным 
правонарушениям, а также государс-
твенных и муниципальных служащих, 
совершивших административные 
правонарушения коррупционного 
характера, с применением к ним дис-
квалификации в качестве админист-
ративного наказания; отнесения 
административного расследования 
дел данной категории к полномочиям 
органов прокуратуры Российской 
Федерации;

б) уточнения требований к судьям, 
лицам, претендующим на замещение 
должностей судей, членам Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и депутатам 
Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации, 
депутатам законодательных (пред-
ставительных) органов государствен-
ной власти субъектов Российской 
Федерации и органов местного само-
управления муниципальных образо-
ваний, членам избирательных комис-
сий, Председателю Счетной палаты 
Российской Федерации, его замести-
телю, аудиторам Счетной палаты Рос-
сийской Федерации и служащим Цен-
трального банка Российской Федера-
ции;

в) возложения на государственных 
и муниципальных служащих дополни-
тельных запретов, ограничений и обя-
занностей;

г) установления запрета на прием 
на правоохранительную службу и 
службу в органах федеральной служ-
бы безопасности граждан, имеющих 
(имевших) судимость, уголовное пре-
следование в отношении которых пре-
кращено по нереабилитирующим 
основаниям, либо граждан, уволенных 
с государственной службы по дискре-
дитирующим обстоятельствам;

д) законодательного развития 
механизма предупреждения корруп-
ции и разрешения конфликта интере-
сов на государственной и муниципаль-
ной службе;

е) установления в качестве задачи 
оперативно-разыскной деятельности 
обнаружения имущества, подлежаще-
го конфискации;

ж) создания возможности осу-
ществления оперативно-разыскных 
мероприятий по запросу представите-
ля нанимателя (руководителя) или 
должностного лица, обладающего 
такими полномочиями, для проверки 
достоверности представленных лица-
ми, претендующими на замещение 
должностей судей, судьями, лицами, 
замещающими должности федераль-
ной государственной службы, госу-
дарственной службы субъектов Рос-
сийской Федерации, государственны-
ми и муниципальными служащими 
сведений о доходах, имуществе и обя-
зательствах имущественного характе-
ра с соблюдением гарантий, предус-
мотренных законодательными актами 
Российской Федерации;

з) приведения санкций за корруп-
ционные преступления, ответствен-
ность за которые предусмотрена гла-
вой 23 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, в соответствие с санкция-
ми за коррупционные преступления, 
ответственность за которые предус-
мотрена главой 30 Уголовного кодекса 
Российской Федерации;

и) обеспечения прав граждан и 
организаций на информацию о судеб-
ной деятельности судов общей юрис-
дикции.

Раздел II
Меры по совершенствованию 
государственного управления 

в целях предупреждения коррупции
1. Осуществление комплекса мер, 

направленных на улучшение государс-
твенного управления в социально-эко-
номической сфере и включающих в 
себя:

а) регламентацию использования 
государственного и муниципального 
имущества, государственных и муни-
ципальных ресурсов (в том числе при 
предоставлении государственной и 
муниципальной помощи), передачи 
прав на использование такого иму-
щества и его отчуждения;

б) создание условий для справед-
ливой конкуренции на товарных и 
финансовых рынках, устранение дис-
криминационных условий доступа к 
инфраструктуре естественных моно-
полий, повышение ответственности за 
организацию картельных соглашений;

в) совершенствование норм, регу-
лирующих осуществление закупок для 
государственных и муниципальных 
нужд, в целях исключения возможнос-
ти их произвольного толкования, дис-
криминации и предоставления неоп-
равданных преимуществ;

г) обеспечение контроля за выпол-
нением принятых контрактных обяза-
тельств, прозрачности процедур заку-
пок, преимущественное использова-
ние механизма аукционных торгов и 

биржевой торговли при отчуждении 
государственного и муниципального 
имущества;

д) детализацию механизма контро-
ля за выполнением публичных функ-
ций федеральными органами госу-
дарственной власти, органами госу-
дарственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации и органами мест-
ного самоуправления муниципальных 
образований; соблюдение прав и 
законных интересов граждан и орга-
низаций, включая введение админист-
ративных регламентов но каждой из 
таких функций и системы оценки 
качества их выполнения.

2.  Реализация системы мер, 
направленных на совершенствование 
функционирования государственного 
аппарата и включающих в себя:

а) передачу части федеральных 
полномочий регионам при одновре-
менном внедрении системы оценки их 
работы и передачу части функций 
государственных органов в негосу-
дарственный сектор, а также изъятие у 
государственных органов имущества, 
не используемого для реализации их 
полномочий;

б) реализацию прав граждан на 
получение достоверной информации, 
повышение независимости средств 
массовой информации;

в) создание системы контроля 
деятельности государственных и 
муниципальных служащих со стороны 
институтов гражданского общества;

г) сокращение излишней числен-
ности государственных и муниципаль-
ных служащих с одновременным при-
влечением на государственную и 
муниципальную службу квалифици-
рованных специалистов и созданием 
адекватных материальных стимулов в 
зависимости от объема и результатов 
работы;

д) повышение ответственности 
федеральных органов государствен-
ной власти, органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции, органов местного самоуправле-
ния муниципальных образований и их 
должностных лиц за непринятие мер 
по устранению причин коррупции;

е) разработку и внедрение стан-
дартов государственных услуг и рег-
ламентов исполнения государствен-
ных функций, а также оптимизацию и 
конкретизацию полномочий госу-
дарственных органов и их работни-
ков, которые должны быть закрепле-
ны в административных регламентах;

ж) выработку оптимальной системы 
взаимодействия институтов гражданс-
кого общества и средств массовой 
информации с государственными орга-
нами, исключающей возможность 
неправомерного вмешательства в 
деятельность государственных служа-
щих.

3. Рассмотрение вопроса о целесо-
образности создания в составе кадро-
вых служб федеральных государс-
твенных органов (кроме федеральных 
органов исполнительной власти, в 
которых предусмотрены военная 
служба и иные специальные виды 
службы) подразделений по профилак-
тике коррупционных и иных правона-
рушений с возложением на них следу-
ющих функций:

а) обеспечение соблюдения госу-
дарственными служащими общих 
принципов служебного поведения, 
утвержденных Указом Президента 
Российской Федерации от 12 августа 
2002 г. № 885 «Об утверждении общих 
принципов служебного поведения 
государственных служащих»;

б) обеспечение деятельности 
комиссий по разрешению конфликта 
интересов;

в) принятие мер по предотвраще-
нию конфликта интересов, в том числе 
после ухода государственного служа-
щего с государственной службы;

г) оказание консультативной помо-
щи по вопросам, связанным с приме-
нением на практике общих принципов 
служебного поведения государствен-
ных служащих;

д) обеспечение реализации обя-
занности государственных служащих 
сообщать о ставших им известными в 
связи с выполнением своих должност-
ных обязанностей случаях коррупци-
онных или иных правонарушений, а 
также осуществление проверки досто-
верности таких сведений и сведений о 
доходах, имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представ-
ляемых государственными служащи-
ми;

е) проведение служебных рассле-
дований случаев коррупционных про-
явлений;

ж) взаимодействие с правоохрани-
тельными органами.

4. Разработка методики оценки 
эффективности внутренних систем 
выявления и профилактики коррупци-
онных рисков в федеральных госу-
дарственных органах, государствен-
ных органах субъектов Российской 
Федерации и органах местного само-
управления муниципальных образова-
ний.

5. На основе изучения существую-
щего механизма учета интересов поли-
тических партий, социальных групп, 
юридических и физических лиц при 
разработке федеральных законов, 
законов субъектов Российской Феде-
рации и иных нормативных правовых 

актов Российской Федерации рассмот-
рение вопроса о подготовке норматив-
ного правового акта, регулирующего 
лоббистскую деятельность.

6. Рассмотрение вопроса о целесо-
образности обязательного страхова-
ния рисков социального характера 
(обязательное медицинское страхова-
ние, страхование ответственности).

7. Повышение качества и оператив-
ности оказания наиболее социально 
значимых услуг, в частности путем 
применения системы «одного окна» и 
электронного обмена информацией.

8. Решение вопроса о порядке 
передачи в доверительное управление 
принадлежащих государственным 
служащим и приносящих доходы цен-
ных бумаг, акций, долей участия в 
уставных капиталах организаций.

Раздел III
Меры по повышению 

профессионального уровня 
юридических кадров 

и правовому просвещению
1. Для повышения профессиональ-

ного уровня юридических кадров тре-
буется:

а) повышение качества образова-
тельных программ в области юриспру-
денции, в том числе увеличение прак-
тической подготовки обучающихся;

б) совершенствование системы 
подготовки и повышения квалифика-
ции педагогических кадров федераль-
ных государственных образователь-
ных учреждений высшего и послеву-
зовского профессионального образо-
вания, реализующих программы в 
области юриспруденции;

в) воспитание у правопримените-
лей уважительного отношения к зако-
ну;

г) усиление антикоррупционной 
составляющей при преподавании 
учебных дисциплин, предусматриваю-
щих изучение правовых и морально-
этических аспектов управленческой 
деятельности в федеральных госу-
дарственных образовательных учреж-
дениях высшего и послевузовского 
профессионального образования;

д) усиление государственного кон-
троля за качеством работы образова-
тельных учреждений высшего и сред-
него профессионального образова-
ния, осуществляющих подготовку 
юридических кадров;

е) разработка и внедрение в прак-
тику механизма получения обществен-
ной аккредитации федеральных госу-
дарственных образовательных учреж-
дений высшего и послевузовского 
профессионального образования, 
реализующих программы в области 
юриспруденции, в общественных 
образовательных, научных и промыш-
ленных структурах;

ж) законодательное закрепление 
правила, в соответствии с которым 
судья федерального суда, впервые 
назначенный на должность, обязан 
проходить профессиональную подго-
товку.

2. Для повышения качества право-
вого просвещения необходимы:

а) поддержка со стороны государс-
тва широкого участия Общероссийс-
кой общественной организации «Ассо-
циация юристов России», других 
общественных и религиозных объеди-
нений в деятельности, направленной 
на формирование в обществе нетер-
пимого отношения к коррупции;

б) формирование в обществе и 
государственном аппарате уважитель-
ного и бережного отношения к частной 
собственности;

в) повышение правовой культуры 
общества в целом;

г) обеспечение условий для широ-
кого доступа населения к специализи-
рованному правовому телевизионно-
му каналу «Закон-ТВ».

Раздел IV
Первоочередные меры по реализации 

настоящего Национального плана
1. Правительству Российской 

Федерации и Руководителю Админис-
трации Президента Российской Феде-
рации в пределах своей компетенции:

а) принять меры:
по соблюдению государственными 

служащими общих принципов слу-
жебного поведения, утвержденных 
Указом Президента Российской Феде-
рации от 12 августа 2002 г. № 885 «Об 
утверждении общих принципов пове-
дения государственных служащих»;

по обеспечению действенного 
функционирования комиссий по соб-
людению требований к служебному 
поведению государственных граждан-
ских служащих Российской Федера-
ции и урегулированию конфликта 
интересов, создание которых предус-
мотрено Указом Президента Российс-
кой Федерации от 3 марта 2007 г. № 
269 «О комиссиях по соблюдению тре-
бований к служебному поведению 
государственных гражданских служа-
щих Российской Федерации и урегу-
лированию конфликта интересов»;

б) о принятых мерах и предложе-
ниях доложить Совету при Президенте 
Российской Федерации по противо-
действию коррупции до 1 октября 
2008 г.

2. Правительству Российской 
Федерации:

а) предусмотреть разработку и 
финансирование мероприятий: 

по созданию и использованию 
инновационных технологий государс-

твенного управления и администри-
рования, повышающих объектив-
ность и обеспечивающих прозрач-
ность управленческих процессов, в 
частности по осуществлению перехо-
да на электронные торги в режиме 
онлайн при реализации имущества, 
подлежащего конфискации, конкурс-
ной массы предприятий-банкротов и 
при закупках для государственных и 
муниципальных нужд;

по расширению сети государствен-
ных бюро правовой помощи и центров 
социальной помощи населению, а 
также по методическому обеспечению 
их деятельности органами юстиции 
Российской Федерации;

по формированию единой инфор-
мационно-технологической и теле-
коммуникационной инфраструктуры, 
обеспечивающей межведомственное 
электронное взаимодействие органов 
государственной власти, а также вза-
имодействие указанных органов с 
гражданами и организациями в рам-
ках оказания государственных услуг;

по созданию многофункциональ-
ных центров для предоставления 
гражданам и организациям государс-
твенных и муниципальных услуг;

по размещению на соответствую-
щих сайтах в сети Интернет решений 
судов общей юрисдикции и арбитраж-
ных судов;

по расширению количества и 
повышению качества телевизионных 
программ по правовому просвеще-
нию;

б) до 1 февраля 2009 г. внести в 
установленном порядке предложения 
по повышению денежного содержа-
ния и пенсионного обеспечения госу-
дарственных и муниципальных служа-
щих;

в) на основе обсуждения с пред-
ставителями различных обществен-
ных объединений подготовить и до 1 
февраля 2009 г. внести в установлен-
ном порядке предложения о мерах, 
направленных:

на совершенствование механизма 
ответственности за недопущение, 
ограничение или устранение конку-
ренции;

на повышение оперативности 
оспаривания сделок, совершенных с 
нарушением законодательства Рос-
сийской Федерации;

на расширение общественного 
контроля за использованием средств 
федерального бюджета, бюджетов 
субъектов Российской Федерации и 
местных бюджетов;

на совершенствование высшего и 
послевузовского профессионального 
образования в области юриспруден-
ции, уделив, наряду с реализацией 
мер, указанных в разделе III настояще-
го Национального плана, особое вни-
мание разработке федеральных госу-
дарственных образовательных стан-
дартов высшего профессионального 
образования, вопросу о целесообраз-
ности реализации программ высшего 
и послевузовского образования в 
области юриспруденции в непрофиль-
ных вузах, оптимизации количества 
диссертационных советов;

г) подготовить и в III квартале 
2008 г.  внести в установленном 
порядке проект акта Президента Рос-
сийской Федерации, определяющего 
во исполнение пункта 13 статьи 46 
Конвенции Организации Объединен-
ных Наций против коррупции от 31 
октября 2003 г. и статьи 29 Конвен-
ции Совета Европы об уголовной 
ответственности за коррупцию от 27 
января 1999 г. центральные органы 
Российской Федерации, ответствен-
ные за реализацию положений анти-
коррупционных конвенций, касаю-
щихся взаимной правовой помощи 
по коррупционным делам;

д) разработать и в I квартале 2009 
г. внести в установленном порядке 
предложения по внедрению в практи-
ку механизма ротации государствен-
ных служащих.

3. Генеральному прокурору Рос-
сийской Федерации и подчиненным 
ему прокурорам в целях предупреж-
дения коррупции и обеспечения борь-
бы с ней усилить надзор за исполне-
нием законов органами, осуществля-
ющими оперативно-разыскную 
деятельность, дознание и предвари-
тельное следствие, при возбуждении, 
расследовании и прекращении уго-
ловных дел о преступлениях корруп-
ционной направленности, а также 
активизировать работу координаци-
онных совещаний, создание и функ-
ционирование которых предусмотре-
но статьей 8 Федерального закона «О 
прокуратуре Российской Федера-
ции».

4. Генеральному прокурору Рос-
сийской Федерации:

а) организовать проверки закон-
ности использования государственно-
го имущества. О результатах проверок, 
принятых мерах и соответствующих 
предложениях доложить Совету при 
Президенте Российской Федерации по 
противодействию коррупции до 1 
марта 2009 г.;

б) при представлении в соответс-
твии со статьей 12 Федерального 
закона «О прокуратуре Российской 
Федерации» в палаты Федерального 
Собрания Российской Федерации и 
Президенту Российской Федерации 
ежегодного доклада о состоянии 

законности и правопорядка в Россий-
ской Федерации и о проделанной 
работе по их укреплению уделять 
особое внимание вопросам, касаю-
щимся предупреждения коррупции и 
борьбы с ней;

в) информировать один раз в пол-
года Совет при Президенте Российс-
кой Федерации по противодействию 
коррупции о результатах работы орга-
нов внутренних дел Российской Феде-
рации, органов федеральной службы 
безопасности и других правоохрани-
тельных органов по борьбе с корруп-
ционными преступлениями;

г) организовать проведение анти-
коррупционной экспертизы норматив-
ных правовых актов Российской Феде-
рации.

5. Руководителям федеральных 
государственных органов, государс-
твенных органов субъектов Российс-
кой Федерации в пределах своей ком-
петенции разработать и до 1 октября 
2008 г. принять планы противодейс-
твия коррупции в соответствующих 
федеральных государственных орга-
нах и государственных органах субъ-
ектов Российской Федерации.

6. Председателю президиума Сове-
та при Президенте Российской Феде-
рации по противодействию корруп-
ции:

а) до 1 сентября 2008 г. совместно 
с Уполномоченным по правам челове-
ка в Российской Федерации предста-
вить председателю Совета при Прези-
денте Российской Федерации по про-
тиводействию коррупции предложе-
ние о проведении в IV квартале 2008 г. 
заседания указанного Совета, на кото-
ром рассмотреть вопросы защиты 
прав физических и юридических лиц, 
потерпевших от преступлений, а также 
возмещения физическим и юридичес-
ким лицам потерь от неправосудных 
решений и несоблюдения разумных 
сроков рассмотрения дел в судах из 
специально созданного для этих целей 
фонда;

б) обеспечить подготовку проектов 
федеральных законов, указанных в 
разделе I настоящего Национального 
плана, и их представление Президенту 
Российской Федерации до 15 сентяб-
ря 2008 г.;

в) обеспечить контроль за испол-
нением настоящего Национального 
плана и представление один раз в 
полгода председателю Совета при 
Президенте Российской Федерации 
по противодействию коррупции 
доклада о ходе его выполнения и 
предложений по совершенствованию 
деятельности по противодействию 
коррупции.

7. Министерству юстиции Россий-
ской Федерации в 2009 году:

а) совместно с Генеральной про-
куратурой Российской Федерации 
разработать и внедрить систему 
мониторинга правоприменения в 
целях своевременной корректировки 
законодательства Российской Феде-
рации;

б) организовать осуществление 
антикоррупционной экспертизы про-
ектов законов и иных нормативных 
правовых актов Российской Федера-
ции.

8. Министерству иностранных дел 
Российской Федерации совместно с 
заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти:

а) в IV квартале 2008 г. предста-
вить предложения о целесообразнос-
ти подписания Конвенции Совета 
Европы о гражданско-правовой 
ответственности за коррупцию от 4 
ноября 1999 г. на основе анализа 
соответствия данной Конвенции пра-
вовой системе Российской Федера-
ции и оценки возможных последствий 
ее подписания;

б) в рамках Римской/Лионской 
группы экспертов «Группы восьми» 
инициировать принятие практических 
мер по расширению сотрудничества в 
области противодействия коррупции в 
частности по возвращению имущест-
ва, полученного в результате соверше-
ния коррупционных преступлений. О 
результатах доложить в IV квартале 
2009  г.

9. Первому заместителю Гене-
рального прокурора Российской 
Федерации — Председателю Следс-
твенного комитета при прокуратуре 
Российском Федерации и начальнику 
Следственного комитета при Минис-
терстве внутренних дел Российской 
Федерации усилить контроль за 
законностью и обоснованностью про-
цессуальных решений, принимаемых 
по уголовным делам, касающимся 
захвата имущества, имущественных и 
неимущественных прав, денежных 
средств предприятий, так называемо-
го рейдерства.

10. Комиссиям по соблюдению 
требований к служебному поведению 
государственных гражданских служа-
щих Российской Федерации и урегу-
лированию конфликта интересов, 
созданным в федеральных государс-
твенных органах, ежегодно, к 1 февра-
ля, докладывать о работе по предуп-
реждению коррупции и мерах по 
совершенствованию этой работы 
Совету при Президенте Российской 
Федерации по противодействию кор-
рупции.

УТВЕРЖДАЮ
Президент Российской Федерации Д. Медведев

31 июля 2008 г. Пр-1568

Национальный план противодействия коррупции

1. Внесен в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской 
Федерации проект федерального зако-
на «Об обеспечении прав граждан и 
организаций на информацию о судеб-
ной деятельности судов общей юрис-
дикции в Российской Федерации».

2. Подготовлены проекты феде-
ральных законов:

1) «О противодействии корруп-
ции»;

2) «О внесении изменений в отде-
льные законодательные акты Российс-
кой Федерации в связи с ратификацией 
Конвенции Организации Объединенных 
Наций против коррупции от 31 октября 
2003 года и Конвенции об уголовной 
ответственности за коррупцию от 27 
января 1999 года и принятием Феде-
рального закона «О противодействии 
коррупции» и «О внесении изменений в 

некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросу уточне-
ния статуса судей, членов законодатель-
ных (представительных) органов госу-
дарственной власти субъектов Российс-
кой Федерации и органов местного 
самоуправления муниципальных обра-
зований, членов избирательных комис-
сий. Председатели счетной палаты. Рос-
сийской Федерации, заместителя Пред-
седатели Счетной палаты Российской 
Федерации и аудиторов Счетной палаты 
Российской Федерации и служащих 
Центрального банка Российской Феде-
рации в связи с принятием Федерально-
го закона «О противодействии корруп-
ции», которыми предлагается внести 
изменения в следующие законодатель-
ные акты Российской Федерации:

Закон Российской Федерации от 18 
апреля 1991 г. № 1026-I «О милиции»;

Федеральный закон «О прокурату-
ре Российской Федерации»;

Закон Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-I «О статусе судей 
в Российской Федерации»;

Положение о службе в органах 
внутренних дел Российской Федера-
ции, утвержденное Постановлением 
Верховного Совета Российской Феде-
рации от 23 декабря 1992 г. № 4202-I 
«Об утверждении Положения о службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и текста Присяги сотрудни-
ка органов внутренних дел Российской 
Федерации»;

Федеральный закон от 8 мая 1994 г. 
№ 3-ФЗ «О статусе члена Совета Феде-
рации и статусе депутата Государствен-
ной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации»;

Федеральный закон от 11 января 

1995 г. № 4-ФЗ «О Счетной палате Рос-
сийской Федерации»;

Федеральный закон от 3 апреля 
1995 г. № 40-ФЗ «О федеральной 
службе безопасности»;

Федеральный закон от 12 августа 
1995 г. № 144-ФЗ «Об оперативно-
розыскной деятельности»;

Уголовный кодекс Российской 
Федерации;

Федеральный закон от 21 июля 
1997 г. № 114-ФЗ «О службе в тамо-
женных органах Российской Федера-
ции»;

Федеральный закон от 8 января 
1998 г. № 7-ФЗ «О Судебном департа-
менте при Верховном Суде Российской 
Федерации»;

Федеральный закон от 28 марта 
1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязан-
ности и военной службе»;

Федеральный закон от 27 мая 1998 г. 
№ 76-ФЗ «О статусе военнослужащих»;

Федеральный закон от 25 июля 
1998 г. № 128-ФЗ «О государственной 
дактилоскопической регистрации в 
Российской Федерации»;

Федеральный закон от 6 октября 
1999 г. № 184-ФЗ «Об общих принци-
пах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации»;

Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации;

Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях;

Трудовой кодекс Российской Феде-
рации;

Федеральный закон от 14 марта 
2002 г. № 30-ФЗ «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации»;

Федеральный закон от 12 июня 
2002 г. № 67-ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации»;

Федеральный закон от 10 июля 
2002 г. № 86-ФЗ «О Центральном 
банке Российской Федерации (Банке 
России)»;

Федеральный закон от 6 октября 
2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуп-
равления в Российской Федерации»;

Федеральный закон от 27 июля 
2004 г. № 79-ФЗ «О государственной 
гражданской службе Российской 
Федерации»;

Федеральный закон от 2 марта 
2007 г. № 25-ФЗ «О муниципальной 
службе в Российской Федерации».

Приложение к Национальному плану противодействия коррупции, утвержденному Президентом Российской Федерации

Перечень первоочередных проектов законодательных актов 
Российской Федерации, которые необходимо принять в связи 

с Национальным планом противодействия коррупции

В соответствии со статьей 144 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1 (ч. I), ст. 3; № 30, 
ст. 3014, 3033; 2003, № 27 (ч. I), ст. 2700; 
2004, № 18, ст. 1690; № 35, ст. 3607; 2005, 
№ 1 (ч. I), ст. 27; № 19, ст. 1752; 2006, № 27, 
ст. 2878; № 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, № 1 (ч. I), 

ст. 34; № 17, ст. 1930; № 30, ст. 3808; № 41, 
ст. 4844; № 43, ст. 5084; № 49, ст. 6070; 
2008, № 9, ст. 812) приказываю:

Утвердить прилагаемые профессио-
нальные квалификационные группы долж-
ностей работников сферы научных иссле-
дований и разработок.

Министр Т. Голикова

Приказ Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской Федерации 

(Минздравсоцразвития России)
от 3 июля 2008 г. № 305н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 июля 2008 г.
Регистрационный № 12001

Об утверждении профессиональных 
квалификационных групп должностей 

работников сферы научных исследований 
и разработок

Профессиональные квалификационные группы 
должностей работников сферы 

научных исследований и разработок

Профессиональная квалификационная группа должностей научно-технических 
работников второго уровня

Квалификационные уровни Должности, отнесенные к квалификационным уровням

1 квалификационный уровень Техник-проектировщик; чертежник-конструктор

2 квалификационный уровень Техник-проектировщик II категории

3 квалификационный уровень Техник-проектировщик I категории

4 квалификационный уровень Лаборант-исследователь; стажер-исследователь

Профессиональная квалификационная группа должностей научно-технических 
работников третьего уровня

Квалификационные уровни Должности, отнесенные к квалификационным уровням

1 квалификационный уровень Инженер-проектировщик; ландшафтный архитектор

2 квалификационный уровень Инженер-исследователь; инженер-проектировщик 
II категории; ландшафтный архитектор II категории; пере-
водчик технической литературы

3 квалификационный уровень Инженер-проектировщик I категории; ландшафтный 
архитектор I категории

4 квалификационный уровень Главный: архитектор проекта, инженер проекта, конс-
труктор проекта, ландшафтный архитектор проекта

Профессиональная квалификационная группа должностей научных работников и 
руководителей структурных подразделений

Квалификаци-
онные уровни

Должности, отнесенные к квалификационным уровням

научные 
работники

руководители структурных подразделений

1 квалификаци-
онный уровень

Младший науч-
ный сотрудник, 
научный сотруд-
ник

Заведующий (начальник): техническим архивом, чер-
тежно-копировальным бюро; лабораторией (компью-
терного и фотокинооборудования, оргтехники, 
средств связи)

2 квалификаци-
онный уровень

Старший науч-
ный сотрудник

Заведующий (начальник): аспирантурой, отделом 
научно-технической информации, другого структур-
ного подразделения1 

3 квалификаци-
онный уровень

Ведущий науч-
ный сотрудник

Заведующий (начальник) научно-исследовательским 
сектором (лабораторией), входящим в состав научно-
исследовательского отдела (лаборатории, отделения); 
начальник (руководитель) бригады (группы)

4 квалификаци-
онный уровень

Главный науч-
ный сотрудник

Заведующий (начальник) научно-исследовательским 
(конструкторским) отделом (лабораторией, отделени-
ем, сектором); ученый секретарь

5 квалификаци-
онный уровень

Начальник (заведующий) обособленного подразделе-
ния

1За исключением должностей руководителей структурных подразделений, отнесен-
ных к 3—5 квалификационным уровням.

В соответствии со статьей 6.2 Феде-
рального закона от 17 июля 1999 г. 
№ 178-ФЗ «О государственной социаль-
ной помощи» (Собрание законодательс-
тва Российской Федерации, 1999, № 29, 
ст. 3699; 2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 48, 
ст. 4945; 2007, № 43, ст. 5084; 2008, № 9, 
ст. 817) и на основании результатов про-
веденного Фондом социального страхо-
вания Российской Федерации конкурса 
для оказания услуг по санаторно-курорт-
ному лечению граждан — получателей 
набора социальных услуг приказываю:

Внести изменения в Перечень сана-
торно-курортных учреждений, в которые 
предоставляются путевки на санаторно-

курортное лечение граждан, имеющих 
право на получение государственной 
социальной помощи, утвержденный при-
казом Минздравсоцразвития России от 25 
января 2008 г. № 33н (зарегистрирован в 
Минюсте России 18 февраля 2008 г. № 
11175), с изменениями, внесенными при-
казом Минздравсоцразвития России от 14 
марта 2008 г. № 124н (зарегистрирован в 
Минюсте России 25 марта 2008 г. № 
11401), приказом Минздравсоцразвития 
России от 24 апреля 2008 г. № 193н (заре-
гистрирован в Минюсте России 8 мая 2008 
г. № 11641), согласно приложению.

Министр Т. Голикова

Приказ Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской Федерации 

(Минздравсоцразвития России)
от 7 июля 2008 г. № 309н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 июля 2008 г.
Регистрационный № 12006

О внесении изменений в Перечень санаторно-
курортных учреждений, в которые предоставляются 
путевки на санаторно-курортное лечение граждан, 

имеющих право на получение государственной 
социальной помощи, утвержденный приказом 

Минздравсоцразвития России 
от 25 января 2008 г. № 33н

Приложение 

Изменения, которые вносятся в Перечень 
санаторно-курортных учреждений, в которые 

предоставляются путевки на санаторно-курортное лечение 
граждан, имеющих право на получение государственной 

социальной помощи, утвержденный приказом 
Минздравсоцразвития России от 25 января 2008 г. № 33н

Дополнить Перечень пунктами 533—545 следующего содержания:

№ 
п/п

Наименование 
организации

Субъект 
Российской 
Федерации

Юридический адрес (факти-
ческий адрес) санаторно-
курортного учреждения

«533 Государственное унитарное пред-
приятие «Санаторий «Красно-
усольск» Республики Башкортос-
тан

Башкортостан 
Республика

453079, Республика Башкор-
тостан, Гафурийский район, 
с. Курорт Зареченского сель-
совета

534 Открытое акционерное общество 
«Монди Сыктывкарский ЛПК»

Коми 
Республика

167026, Республика Коми, 
г. Сыктывкар, проспект Бумаж-
ников, д. 2

535 Учреждение «Санаторий «Щелы-
ково» Союза театральных деяте-
лей Российской Федерации

Костромская 
область

157925, Костромская область, 
Островский район, с. Щелыко-
во

536 Закрытое акционерное общество 
«Санаторий «Известия»

Краснодарский 
край

354000, Краснодарский край, 
г. Сочи, ул. Московская, д. 22

537 Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Пансионат с лечени-
ем «Кристалл»

Краснодарский 
край

354067, Краснодарский край, 
г. Сочи, ул. Эпроновская, д. 1

538 Открытое акционерное общество 
«Санаторий «Сосновый Бор»

Красноярский 
край

662623, Красноярский край, 
Минусинский район, п.с.т. 
Озеро Тагарское

539 Центр профилактики заболева-
ний и реабилитации — филиал 
федерального государственного 
унитарного предприятия «Крас-
ноярский машиностроительный 
завод»

Красноярский 
край

560123, Красноярский край, 
г. Красноярск, ул. Парковая, 
д. 14

540 Открытое акционерное общество 
«Боровичский комбинат огнеупо-
ров» Санаторий-профилакторий

Новгородская 
область

174411, Новгородская область, 
г. Боровичи, ул. Международ-
ная, д. 1

541 Закрытое акционерное общество 
«Санаторий «Светлана»

Саратовская 
область

412958, Саратовская область, 
Вольский район, пос. Тополе-
вый, ул. Санаторная, д. 5

542 Учреждение «Санаторий-профи-
лакторий «Металлург»

Саха (Якутия) 
Республика

678940, Республика Саха (Яку-
тия), Алданский улус, пос. Ниж-
ний Куранах, ул. Строительная, 
д. 2

543 Областное государственное 
учреждение здравоохранения 
«Областная специализированная 
больница восстановительного 
лечения «Маян»

Свердловская 
область

623643, Свердловская область, 
г. Талица, ул. Вокзальная, д.53 б

544 Открытое акционерное общество 
«ТНК — Нягань»

Ханты-
Мансийский 
автономный 
округ — Югра

Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нягань, 
ул. Сибирская, д. 10, корп. 1 
(Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нягань, 
ул. Уральская, д. 1)

545 Санаторий «Шиванда» — филиал 
Читинского санаторно-курортно-
го учреждения профсоюзов 
«Читакурорт»

Читинская 
область

672027, г. Чита, ул. Бутина, 
д. 54 (673386, Читинская 
область, Шилкинский район, 
Санаторий «Шиванда»)».
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Свальный грех
Что делать с мусором: сжигать или перерабатывать?

ЭКОЛОГИЯ

Ольга Константинова 

СОСТАВЛЕНА интерактивная 
карта воздействия мусоро-
сжигательных заводов на 
здоровье жителей Москвы и 
области. 

Зайдя на нее с сайта «Гринписа», 
каждый может увидеть, попадает 
ли его район в зону выбросов. 

Карту начали составлять после 
того, как были обнародованы пла-

ны московских властей построить 
в столице до 2015 года шесть новых 
мусоросжигательных станций по-
мимо уже имеющихся четырех. 

На карте выделены три воз-
можные зоны воздействия мусо-
росжигательных заводов — 1 ки-
лометр, 5 и 24 километра. В эпи-
центре окажутся непосредственно 
сотрудники заводов. Среди них, 
согласно ряду международных ис-
следований, в 3,5 раза больше за-
болевших раком легких. Далее 
следует зона, расположенная в ра-
диусе 1 километра от мусоросжи-

гательных заводов. Вероятность 
получить онкологические заболе-
вания здесь одинаково велика для 
всех, независимо от возраста и со-
стояния здоровья.

Третья и самая обширная зона в 
24 километра покрывает всю Мос-
кву и часть области. Выбросы там 
не так сильны и опасны, но те же 
диоксины, как уверяют специалис-
ты, могут годами накапливаться в 
организме, разрушая иммунную 
систему человека.

В качестве альтернативы сжига-
нию экологи приводят раздельный 
сбор и вторичную переработку му-
сора: это в четыре раза дешевле и не 
дает токсичных выбросов. 

«Мы ведь тоже не с потолка бе-
рем идеи о строительстве подоб-
ных предприятий на территории 
города, — обозначил «РГ» пози-
цию столичных властей руководи-
тель департамента природополь-
зования и охраны окружающей 
среды Леонид Бочин. — Городские 
и подмосковные свалки не способ-
ны справиться с теми объемами 
отходов, которые ежедневно туда 
поступают. И при этом отмечу: не-
правда, что столичный мусор не 
сортируется. То, что можно пус-
тить на переработку, идет туда. Я 
сам лично знакомился с работой 
мусоросжигательных заводов во 
многих мегаполисах мира. Там та-
кие предприятия расположены в 
городской черте, причем рядом на-
ходятся социальные объекты, в 
частности, спортивные сооруже-
ния. И никаких акций протеста, 
маршей экологов поблизости не 
наблюдается. Московские мусоро-
сжигательные заводы строились и 
будут строиться по новейшим тех-
нологиям, с самыми передовыми 
комплексами защиты от отрабо-
танных веществ». 

А КАК У НИХ?

Артем Санжиев

ЯПОНИЯ, пожалуй, единс-
твенная страна, где с боль-
шим трудом найдешь мусор-
ную свалку. Здесь совсем по-
другому подходят к проблеме 
переработки мусора, посколь-
ку эта сфера жизни стала не 
только прибыльным бизне-
сом, но и частью культуры 
японского общества.

Небольшое государство, произво-
дящее ежедневно полтора милли-
она тонн только бытовых отходов, 
действительно знает то, как из-
влечь выгоду из отходов. Во мно-
гом этому способствует культура 
обращения с мусором, которая 
прививается детям в самом раннем 
возрасте. Научить маленького 
гражданина, как правильно сорти-
ровать отходы и куда их нужно вы-
брасывать, является одной из при-
оритетных задач государственной 
политики. 

Надо признать, что ее решение 
осуществляется японцами с прису-
щим им упорством: едва ли иност-
ранный турист увидит на улице 
японского города битые бутылки 
или вылетающую из проезжающе-
го автомобиля пустую пачку из-
под сигарет. К тому же за подобное 
правонарушение можно значи-
тельно облегчить свой кошелек.

Утилизация мусора в Японии 
происходит на специальных пред-
приятиях, работающих круглые 
сутки. Там в огромных печах при 
температуре 850 градусов отходы 
превращают в пепел. Но и его не 
отвозят на полигоны для захоро-
нения, а пускают в дело. Приори-
тет отдается строительству: каж-

дый год Япония отвоевывает дра-
гоценные метры у моря, и для воз-
ведения домов и объектов и ис-
пользуется этот материал. Вместе с 
тем, несмотря на большие объемы 
сжигаемого мусора, система очис-
тки настолько отработана, что ря-
дом с заводами не увидишь и дыма. 
Экология у японцев всегда стоит 
на первом месте.

Помимо четко отлаженной сис-
темы утилизации различных ви-
дов мусора по всей стране откры-
вается множество предприятий, 
специализирующихся не только на 
уничтожении отходов, но и их глу-
бокой переработке. Первый про-
ект создания комплекса таких 
предприятий, разработанный то-
кийской администрацией, полу-
чил название «супер эко-таун». По 
мнению его авторов, проект позво-
лит в будущем превратить японс-
кую столицу в безотходный город. 
В мэрии Токио сообщили, что в 
рамках эксперимента по конкурсу 
были отобраны восемь компаний, 
представивших инновационные 
технологии по переработке мусо-
ра. Они и заняли два искусствен-
ных острова в Токийском заливе, 
объединенных столь громким на-
званием. 

Каждый мусоросжигательный 
завод работает с использованием 
уникальных технологий. Это каса-
ется и оборудования, которое из-
готавливается по индивидуаль-
ным заказам известными японс-
кими компаниями. Разнообразна 
и специализация предприятий: 
она охватывает широкий спектр, 
начиная от переработки строи-
тельного мусора и заканчивая про-
изводством электроэнергии из пи-
щевых отходов. Сейчас по всей 
Японии существует 26 подобных 
проектов.

Смех на палочке
Москвичи съедают в день

200 тонн мороженого

ТОРГОВЛЯ

Варвара Протасевич

МОРОЖЕНОЕ — символ мос-
ковского лета. По словам ге-
нерального директора Рос-
сийского союза мороженщи-
ков Валерия Елхова, за один 
теплый день москвичи съеда-
ют примерно 150—200 тонн 
сладкого лакомства. В год же 
горожане потребляют 45 ты-
сяч тонн этого продукта. По-
лучается, что на одного чело-
века приходится около 4,5 — 5 
килограммов.

Елхов утверждает: «Это среднеев-
ропейский уровень, примерно 
столько же мороженого едят во 
Франции и Италии. Больше пот-
ребляют этот продукт в США, 
Австралии и Канаде — здесь мо-
роженое составляет чуть ли не 
ежедневный рацион питания». 

В одной из ведущих компаний 
по производству мороженого в 
России корреспонденту «РГ» рас-
сказали, что москвичи в зависи-
мости от сезона предпочитают 
разные сорта «вкусного холода». 
Когда столбик термометра подни-
мается выше 25, раскупается бо-
лее легкое по составу мороженое, 

например плодово-ягодное, кото-
рое вырабатывается из натураль-
ных соков, фруктовых пюре и са-
хара, или замороженные соки 
(фруктовый лед). А знакомый нам 
всем с детства пломбир перестает 
пользоваться бурным спросом.

Молодое поколение больше 
внимания обращает на упаковку, 
их можно заинтересовать нестан-
дартной формой продукта. Стар-
шее поколение еще помнит совет-
ское мороженое — «лакомку», 
«ленинградское». Инновацион-
ные продукты не для них. Кстати, 
на прилавках столицы можно най-
ти и мороженое для тех, кто хочет 
похудеть. По вкусу — пломбир, а 
калорий в нем на 50 процентов 
меньше. 

Внимание стоит обращать в 
первую очередь на равномерность 
и однородность массы, а также на 
ее цвет. Масса должна быть глад-
кой, бархатисто-однородной и 
кремообразной, без кристалли-
ков льда. Чем ярче ее цвет, тем 
больше искусственных аромати-
заторов. Так же стоит обратить 
внимание на то, насколько быстро 
или медленно мороженое тает. 
Если стаканчик «потек» через 
15—20 минут хранения при ком-
натной температуре — это нор-
мально.

Мороженое по-прежнему остается любимым лакомством для москвичей.И
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Вас здесь не стояло 
Студенты столичного колледжа

могут оказаться на улице

СКАНДАЛ

Ольга Цыкарева

190 СТУДЕНТОВ Московского 
технико-экономического 
колледжа в скором времени 
окажутся на улице. Так решил 
Московский арбитражный 
суд, постановивший отобрать 
общежитие у колледжа, а ре-
бят выселить. 

Общежитие по улице Щербаковс-
кая было построено в 1955 году 
специально для нужд Московского 
политехникума хлебопродуктов. 
Со временем учебное заведение 
несколько раз меняло свое назва-
ние, став, наконец, технико-эконо-
мическим колледжем. Общежитие 
также попадало в ведение разных 
государственных структур и в 1993 
году перешло на баланс Государс-
твенного комитета по управлению 
государственным имуществом. 
Согласно Закону «Об образова-
нии» с колледжем должны были 
заключить договор об оператив-
ном управлении зданием. По сути, 
его надо было отдать учебному за-
ведению. На деле этого не про-
изошло. С тех пор бывший поли-
техникум начал борьбу за выжива-
ние. 

По словам директора колледжа 
Анатолия Горшунова, в 1993 году 
их вынудили подписать договор 
аренды 2-го и 6—10-го этажей 
собственного общежития. На ос-
тальных этажах появились офисы 
коммерческих предприятий. Об-
щежитие потеряло треть своей 
площади. Однако на этом чинов-
ники не остановились. В 1996 году 
Госкомимущество заявил о необ-
ходимости ремонта шестого и 
седьмого этажей. Колледж размес-
тил студентов в других комнатах — 
на восьмом, девятом, десятом эта-
жах. Больше на свои прежние эта-
жи они не вернулись. Сейчас на 
них по-прежнему размещаются 
офисы фирм. При этом формально 
на отобранных этажах находится 
общежитие. Вплоть до 1999 года 
учебное заведение было вынужде-
но оплачивать счета за коммуналь-
ные услуги фирм. Как рассказал 
директор, в 1996 году Госкомиму-
щество потребовал от колледжа 
арендной платы за общежитие и 
подал судебный иск. Кроме того, 
истец предложил наложить на 
учебное заведение штрафные 
санкции за длительную неоплату 
аренды. В суде, однако, Госкоми-
муществу объяснили, что и он, и 
колледж – бюджетные организа-
ции, а значит, их отношения долж-
ны быть безвозмездны. После это-

го колледжу создали новые про-
блемы – стали поднимать цены на 
коммунальные услуги. А в послед-
ние годы препятствовать их опла-
те. Так, договор на коммунальные 
услуги и эксплуатационное обслу-
живание общежития за 2006 год 
был подписан только 15 декабря 
2006 года. И колледжу пришлось в 
срочном порядке гасить задолжен-
ность за весь период. 

В 2005 году Московский техни-
ко-экономический колледж со 
всем движимым и недвижимым 
имуществом был передан департа-
менту образования города Моск-
вы. К тому моменту на месте Мин-
имущества возникло Федеральное 
агентство по управлению феде-
ральным имуществом (Росиму-
щество). Ведомство подписало до-
говор о передаче здания, но она 
вновь состоялась лишь на бумаге. 
По словам Анатолия Горшунова, 
никаких действий Росимущество 
для реальной передачи имущества 
колледжа департаменту образова-
ния произведено не было. 

Сегодня здание общежития на-
ходится на балансе подведомствен-
ного Росимуществу подразделения 
ФГУП «Авторемонтный центр». 
Эта организация в апреле сего года 
подала иск о выселении общежи-
тия из его здания. И 26 июня Мос-
ковский арбитражный суд иск 
удовлетворил. 190 студентов, 
40 процентов которых дети из не-
обеспеченных семей, могут в лю-
бой момент оказаться на улице. 

Специалисты Росимущества 
регулярно проводят в здании про-
верки, пытаясь установить, по на-
значению ли использует общежи-
тие свои этажи. Последняя из них 
состоялась 10 июля. На вопрос 
корреспондента «РГ», каковы ее 
результаты, эксперт территори-
ального управления Росимущест-
ва по г. Москве Руслан Юнусов, 
проводивший проверку, заявил, 
что не уполномочен их обсуждать. 
При этом он добавил, что Росиму-
щество запросило необходимые 
документы и сейчас составляет 
акт о проверке. Проживающим в 
общежитии остается надеяться, 
что на сей раз чиновники наконец 
заметят, что далеко не вся пло-
щадь общежития используется по 
прямому назначению, и вовсе не 
по вине колледжа.

Студенты надеются, что Феде-
ральный закон «Об образовании» 
обязателен для исполнения не 
только для образовательных уч-
реждений, но и для Федерального 
агентства по управлению феде-
ральным имуществом, и общежи-
тие все-таки передадут в оператив-
ное управление колледжу.

ДОРОГИ 

Любовь Пятилетова

«НЕЙРОХИРУРГИЧЕСКОЙ 
операцией» назвал сооруже-
ние Алабяно-Балтийского 
тоннеля Юрий Лужков, поз-
накомившись во время тради-
ционного субботнего объезда 
по городу с ходом реконс-
трукции Ленинградки. 

Сложность тоннеля, который со-
единит между собой улицы Ала-
бяна и Балтийскую, заключается 
в том, что он будет прокопан ниже 
еще трех тоннелей. Ближе всех к 
поверхности земли у этого мно-
гослойного пирога оказался 
строящийся сейчас тоннель, ко-
торый свяжет Ленинградское и 
Волоколамское шоссе. Дальше 
лежат два метротоннеля, а еще 
ниже как раз и ляжет Алабяно-
Балтийский тоннель. «Проло-
жить его нужно так, чтобы он ни 
на миллиметр не понизил дорогу, 
по которой идет метро», — под-
черкнул мэр. 

Напомню: строительство Ала-
бяно-Балтийского тоннеля — тре-
тий этап строительства транспорт-
ной развязки в районе станции 
метро «Сокол». Начиналась она с 
реконструкции существующего 
тоннеля, соединяющего Ленинг-

радский проспект и Ленинградс-
кое шоссе. Движение по обновлен-
ному тоннелю открылось в конце 
прошлого года. Из центра Москвы 
к области власти обещают открыть 
в предстоящем декабре, а из облас-
ти к центру Москвы — в первом 
квартале 2009 года. 

Грандиозная стройка сплошь и 
рядом ведется параллельно с про-
ектированием. Вот и на этот раз по 
ряду участков архитекторы пред-
ставили властям целый ряд вари-
антов. Например, для связи между 
Балтийской улицей и Большой 
Академической прежде предлага-
лось построить над железной до-
рогой эстакаду. Но после обсужде-
ния решили прокладывать все-та-
ки тоннель, благодаря чему, под-
черкнул мэр, удастся спасти очень 
приличный сквер. 

А через Химкинский канал ре-
шили построить еще один мост — 
шириной в пять полос для движе-
ния из области в центр Москвы. На 
его сооружение, по словам руково-
дителя департамента дорожно-
мостового и инженерного строи-
тельства Александра Левченко, 
строителям потребуется 17 меся-
цев. Существующий же мост ши-
риной в шесть полос целиком от-
дадут для выезда из Москвы в Под-
московье. 

Еще один тоннель вместо ранее 
планировавшейся эстакады поя-

вится на пересечении Ленинград-
ки с улицей Фестивальной. Зато 
предложение проектировщиков 
построить тоннель для поворота с 
улицы Правды на Ленинградку 
Лужков решительно отверг: «Де-
ньги девать некуда, что ли? — ска-
зал он. — Здесь не такое интенсив-
ное движение. Пусть автомобили 
поворачивают с Правды направо 
по Ленинградке, едут до Третьего 
транспортного кольца, где для них 
будет сделан бессветофорный раз-
ворот в центр. А для пешеходов с 
улицы Правды через Ленинградку 
сделаем надземный переход». 

Так решилась участь последне-
го «красноглазого», который в от-
личие от всех остальных светофо-
ров еще оставался для архитекто-
ров неприкосновенным. Так что 
можно теперь не сомневаться в 
том, что к концу реконструкции, 
как и было обещано, на Ленинг-
радке не останется ни одного све-
тофора.

Кипит работа и на площади 
Тверской заставы у Белорусского 
вокзала. До конца года строители 
там закончат перекладку инженер-
ных коммуникаций — водоводов, 
кабельных трасс, систем канализа-
ции и других, которых здесь ог-
ромное множество. Далее там на-
чнется сооружение подземного 
торгового центра, а под ним — пар-
кингов. Движение по всей площа-

ди наверху тоже должно стать бес-
светофорным. 

С 1 октября закроется уже вы-
езд с Бутырской под путепроводом 
на Ленинградку — чтобы расши-
рить «дырку» еще на три полосы 
движения и сделать его тоже бес-
светофорным. Сам путепровод 
сейчас четырехполосный, в буду-
щем году встанет на реконструк-

цию. Его расширят на две полосы в 
каждую сторону. 

 «Работа чрезвычайно слож-
ная, но ужасно интересная, — за-
ключил мэр. — День ото дня она 
идет вперед, и я не сомневаюсь, 
что в 2010 году, как и было обе-
щано, реконструкция Ленинг-
радки будет целиком заверше-
на». 

Скорость на сладкое
Скоро Ленинградка станет похожа на слоеный пирог

Разошлись
в оценках

Власти возобновили 
диалог с жителями 

Южного Бутова

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Екатерина Хмельницкая

НЕСМОТРЯ на заверения влас-
тей о том, что ситуация в Юж-
ном Бутове давно нормализо-
валась, в конце минувшей не-
дели жители поселка вновь 
заблокировали стройку.

Поводом для нового всплеска 
страстей стало выселение семьи 
Валерия Баранова и Аллы Серге-
евой из их дома по улице Изюмс-
кой, 11. Супруги считают, что 
Зюзинский суд слишком занизил 
им размер компенсации за двух-
этажный деревянный дом, при-
судив выплатить всего 5 милли-
онов 181 тысячу рублей.

Напомню: противостояние в 
поселке Бутово длилось почти 
три года. Жители не хотели пере-
езжать из частных домов в «бе-
тонные коробки». Несмотря на 
это, город начал расчищать мес-
то под строительство социально-
го жилья, как это и было предус-
мотрено генпланом развития 
Москвы до 2010 года. В прошлом 
году конфликт закончился под-
писанием мирового соглашения 
в Московском городском суде 
между Юлией Прокофьевой и ее 
сыном Михаилом и правительс-
твом Москвы. Взамен хибары по 
улице Богучарской, 19, мать и 
сын получили по однокомнатной 
квартире на улице Веерной в За-
падном административном ок-
руге столицы.

По словам председателя ини-
циативной группы жителей Юж-
ного Бутова Владимира Жирно-
ва, последний конфликт начался 
с того, что хозяев дома, не осво-
бождавших дом, вывели под 
белы рученьки милиционеры, 
погрузили вещи в машины без 
описи и увезли. После этого тут 
же появился бульдозер, который 
сравнял дом с землей. Вся опера-
ция заняла не более часа. 

Возмущенные таким отноше-
нием жители поселка перекрыли 
въезд на строительную площад-
ку. Корреспонденту «РГ» они за-
явили о своем намерении обра-
титься в Европейский суд по пра-
вам человека. По словам Жирно-
ва, жителей обижает и то, что 
власти не держат своего слова: 
еще в прошлом году они обещали 
выделить землю всем желаю-
щим. Но потом об этом словно 
позабыли, и с мая пошли иско-
вые заявления на жителей, не со-
гласных переезжать. В настоя-
щее время в Зюзинском суде на-
ходятся 24 гражданских дела. 

Однако у главы управы Юж-
ное Бутово Дмитрия Набокина 
другой взгляд на происходящее. 

 — Из 86 «проблемных домов» 
в третьем и четвертом микро-
районах не освобождены пока 
восемь домов. Что касается пер-
вого и второго микрорайонов, то 
там из 108 домов осталось согла-
совать решение с 45, — рассказал 
он. — Валерий Баранов к снесен-
ному дому не имеет никакого от-
ношения, это собственность 
Аллы Сергеевой, — рассказал он 
корреспонденту «РГ». Впрочем, 
в любом случае эту семью никто 
не выселяет на улицу: у каждого 
из супругов имеется в собствен-
ности по двухкомнатной кварти-
ре. Размер компенсации суд уста-
новил на основании оценки, сде-
ланной оценочной комиссией. 
Учитывая, что владелица не со-
гласна с ней, райуправа предло-
жила ей заказать собственную 
оценку — такие прецеденты 
были, и власти соглашались с 
оценкой независимых оценщи-
ков. Сергеева такой возможнос-
тью не воспользовалась. 

Пресс-секретарь префекта 
Юго-Западного административ-
ного округа Елена Никифорова 
так прокомментировала ситуа-
цию: «Диалог с жителями посел-
ка продолжается. Но среди бун-
товщиков большей частью были 
не бутовцы, а представители раз-
ных партий и движений — нац-
болы, авангард красной молоде-
жи и другие. Бутовцы же если там 
и присутствовали, то в боль-
шинстве своем уже имея на руках 
либо подписанные соглашения с 
властями, либо смотровые орде-
ра на новые квартиры. 

Между тем стройка продол-
жается. В настоящее время в Юж-
ном Бутове сдано в эксплуата-
цию уже более 100 тысяч квад-
ратных метров жилья, детский 
сад и школа. На очереди строи-
тельство еще 185,9 тысячи квад-
ратов жилых домов, шести де-
тских садов, двух школ и поли-
клиники.

Про землю, по словам Ники-
форовой, власти тоже не забыли. 
Всем желающим префектура по-
могает получить участки в садо-
водческих товариществах Мос-
ковской области.

Сейчас в Зюзинском 
суде находятся
24 гражданских 
дела 
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Никакая непогода не остановит реконструкцию Ленинградского шоссе.
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Бьюсь об заклад
Ломбарды в России стали конкурировать с банками 

ПРОБЛЕМА

Наталья Козлова

В СИБИРИ только что завер-
шилось рассмотрение уго-
ловного дела о трех отмороз-
ках. Они убили пожилого че-
ловека за кольцо. Им показа-
лось, что оно у старика золо-
тое. 

О том, что кольцо ничего не сто-
ит, они узнали в местном лом-
барде. В их городке нет библио-
теки, зато действуют три лом-
барда. Два — в подвалах жилых 
домов и один в закутке бывшего 
магазина. На суде троица при-
зналась, что на преступление их 
подвигла вывеска — «ломбард» и 
обещание быстрой выплаты де-
нег за сданное золото.

По удивительной случайнос-
ти практически в это же время 
самый старый во Франции лом-
бард — парижский Credi t 
Municipal — выставил на аукци-
он сотни произведений искусст-
ва из своих хранилищ. В их числе 
была даже пастель Огюста Рену-
ара «Девочка в саду», оцененная 
в 200 тысяч евро. 

Французский ломбард извес-
тен больше под другим именем — 
«Тетушка». Появился он в 1777 
году и имеет вторую по величине 
в стране после Лувра коллекцию 
произведений искусства. Смеш-
ное прозвище появилось у лом-
барда после того, как сын короля 
Луи Филиппа заложил там часы, 
чтобы расплатиться с карточным 
долгом, а матери сказал, что от-
дал их «тетушке».

В «Тетушке», как и в других 
иностранных ломбардах, дейс-
твуют очень жесткие правила — 
ссуда там не может быть ниже 80 
процентов от рыночной цены 
сдаваемой вещи, а кредит никак 
не должен превышать одного 
процента. Отечественным лом-
бардам такие строгости не гро-
зят. У нас для ломбардов чуть ли 
не самое гуманное законодатель-
ство в мире. 

Скупаем все
Наиболее часто слово «лом-

бард» мелькает в криминальных 
сводках милиции. Туда несут 
краденное. В этих заведениях 
никогда не спросят — откуда 
вещь. Единственный документ, 
который могут попросить — пас-
порт. Но милиция утверждает, 
что ворованное чаще всего сдают 
по липовым или украденным 
паспортам. Исключением может 
быть лишь автомобиль. На него 
попросят документы. Могут по-
интересоваться и гарантийным 
талоном, если речь идет о быто-
вой технике. Отмывать через 
ломбарды похищенное стало 
отечественной хорошей тради-
цией. Весной в Москве задержа-
ли крупную банду, которая в оче-
редную «ходку» завезла в лом-
бард несколько десятков кило-
граммов золота. Позже выясни-
лось, что таким образом банди-
ты просто отмывали награблен-
ное.

Времена старушки-процент-
щицы времен Федора Достоевс-
кого давно прошли. Сегодня 
ломбарды — серьезная сеть заве-
дений, работающих по всей стра-
не, включая даже небольшие на-
селенные пункты.

Больше всего ломбардов, ко-
нечно, в столице. По данным 
правительства Москвы, в городе 
действует около 200 ломбардов, 
услугами которых ежегодно 
пользуются больше 2 миллионов 
человек. Есть и другие цифры. 
Так, за год в столице проходит 
примерно 5 миллионов залого-
вых операций на общую сумму 
около 10 миллиардов рублей.

Кто банку 
не товарищ?

Ломбард — старейшая финан-
совая структура. Собственно ис-
тория ломбардов началась при-
мерно с середины XV века. Тогда 
под покровительством Церкви 
сначала в Италии, а потом и по 
всей Европе стали возникать уч-
реждения по выдаче ссуд под за-
клады.

Ломбардный рынок совре-
менной России не раз переживал 
взлеты и падения. Первый бум 
он пережил в конце девяностых 
— начале двухтысячных годов. В 
это время количество зарегист-
рированных ломбардов в России 
выросло с 736 до 1800. Второй 
бум пришелся на 2002 год, когда 
ломбарды были исключены из 
списка лицензируемых видов де-
ятельности, и их число перева-
лило за 3000. 

 По сути, ломбарды, если не 
обращать внимание на крими-
нальную составляющую, зани-
маются тем же, что и отечествен-
ные банки — кредитованием на-
селения. Но в каких же они нахо-
дятся неравных, с точки зрения 
закона, условиях. Банки должны 
получать на свою деятельность 
лицензию Центробанка. Их жес-
тко контролируют и чуть чего 
отбирают лицензию. А ломбард 
живет и дышит более свободно. 

До начала 2002 года эти заведе-
ния обязаны были прежде, чем 
начать работать, получить раз-
решительный документ. Назы-
вался он «Лицензией на органи-
зацию дела». Потом это правило 
было отменено. И тогда получи-
лась интересная вещь. 

Мы последнее время на чем 
свет стоит ругаем банки за гра-
бительские проценты с потреби-
тельских кредитов. Требуем, по 
возможности, полной прозрач-

ности. Пишем, что некоторые из 
банков берут до 60 процентов го-
довых. Ужасаемся, что в связи с 
мировым кризисом некоторые 
из них стали повышать и без того 
высокие проценты по кредитам. 
Все это — чистая правда, если не 
интересоваться работой ломбар-
дов. Ну а если посмотреть, то 
наши банки выглядят просто ан-
гелами по сравнению с ними. В 
любом отечественном ломбарде 
человек, который принес даже 
совершенно новую вещь, может 
рассчитывать в лучшем случае 
получить на руки лишь малую 
часть от реальной цены. Хоро-
шо, если половину. У моего зна-
комого за только что купленную 
машину, что называется «в цел-
лофане», ломбард предложил 
ровно половину стоимости и 
убеждал клиента, что это по-бо-
жески. 

Еще более интересная ситуа-
ция с ювелиркой. 96 процентов 
всех операций в ломбардах про-
изводится с ювелирными изде-
лиями. Но искусство или рука 
мастера никого не интересуют. 
Самые дорогие серьги пойдут 
лишь по цене лома. В соседнем с 

моим домом ломбарде сутки 
стоят полпроцента. При элемен-
тарном подсчете выходит 180 
процентов в год. Из этой мате-
матики получается еще одна лю-
бопытная вещь. Все складывает-
ся так, что выкупать залог прос-
то невыгодно. Если человек за-
кладывает что-то на несколько 
дней, тогда еще реально забрать 
вещь и не разориться. А если вы-
купить заклад, предположим, 
через несколько месяцев, то за-

платить придется минимум 
вдвое, а то и в несколько раз 
больше, чем было получено от 
ломбарда. 

 Сберкнижка
от процентщика

В начале лета в Волгограде 
правоохранители обнаружили 
ломбарды, незаконно предла-
гавшие населению размещение 
средств по вкладам. Людям фак-
тически предлагался договор 
займа на срок от одного до 3 ме-
сяцев при ставке до 2,5 процента 
ежемесячно. В антимонополь-
ной службе считают, что такая 
реклама недопустима, поскольку 
ломбарды не имеют права при-
нимать средства по вкладам. По 
словам представителей ломбар-
дов, на хитрость они идут из-за 
дефицита оборотных средств.

По законодательству о лом-
бардах они имеют право на пре-
доставление кредитов гражда-
нам под залог вещей. Право на 
привлечение средств по вкладам 
имеют только банки и кредит-
ные организации на основании 
лицензии Банка России.

На пополнение оборотных 
средств за счет привлечения 
средств от населения, говорят 
капитаны ломбардного бизнеса, 
они идут из-за невозможности 
привлечения средств в банках. 
Средства же нужны ломбардам, 
чтобы удовлетворить возросший 
спрос со стороны граждан, у ко-
торых возникли проблемы с по-
гашением потребительских кре-
дитов. Банкиры в свою очередь 
заявляют, что не готовы креди-
товать ломбарды из-за непро-
зрачности, а то и откровенной 
мутности их бизнеса.

 Не так давно прокуратурой 
одного из районов Кировской 
области была проверена работа 
местных ломбардов. Прокуроры 
нашли нарушения нескольких 
статей Закона «О ломбардах» и 
Правил продажи отдельных ви-
дов товаров.

По результатам проверки 
прокурором района по трем 
фирмам возбуждены дела об ад-
министративных правонаруше-
ниях — оказание услуг при от-
сутствии установленной инфор-
мации, незаконная продажа то-
варов, свободная реализация 
которых запрещена или ограни-
чена.

Тайна под залог
С 1 января этого года в нашей 

стране действует Закон «О лом-
бардах». Прошло полгода дейс-
твия закона, и теперь можно го-
ворить о его проблемных местах.
По этому закону выходит, что 
только с начала нынешнего года 
ломбардам запретили продавать 
залоговую вещь раньше, чем че-

рез месяц после сдачи. До этого 
продать ее можно было практи-
чески сразу. 

До 1 января существовало еще 
одно довольно дикое правило, 
по которому если ломбард счи-
тал, что, продав вещь, он проде-
шевил, то имел полное право 
требовать с клиента еще и допла-
ты. Только сейчас в законе про-
писали, что если залог человек 
не выкупил и вещь у ломбарда 
осталась, то человек этому заве-
дению вообще ничего не дол-
жен.

Согласно принятому закону, 
ломбардам теперь запрещено за-
ниматься чем-либо, кроме пре-
доставления краткосрочных (до 
одного года) займов населению, 
хранения вещей, а также оказа-
ния консультационных и инфор-
мационных услуг. 

Ломбардам запрещено поль-
зоваться или распоряжаться за-
ложенными вещами. Более того, 
они обязаны теперь страховать в 
пользу своих клиентов сданные 
вещи. Причем сумма страховки 
должна быть не ниже той, на ко-
торую вещь оценена.

Самый интересный пункт за-
кона — о секретах. Фактически 
это появление «ломбардной тай-
ны». По этому закону ломбарды 
теперь обязаны хранить в тайне 
информацию о заемщике и при-
нимаемой вещи. Крайне важная 
для криминала мысль. Это поло-
жение позволит успешнее рабо-
тать тем, кто будет сдавать в лом-
бард похищенное.

Все складывается так,
что выкупать залог просто 
невыгодно 

ПРЕЦЕДЕНТ

Елена Котенко 

КОГО можно привлечь за кор-
рупцию? Подсудна ли взятка, 
полученная врачом, учите-
лем, работником ЖЭКа? На 
этот актуальный сегодня воп-
рос ответил Верховный суд 
страны. Он на примере одного 
из дел дал рекомендации сво-
им коллегам, кто попадает 
под статью о взятках.

На днях Ульяновский областной 
суд рассмотрел дело управляюще-
го регионального отделения Фон-
да социального страхования. Чи-
новник обязывал граждан оплачи-
вать свои консультации, хотя по 
закону не имел на это право. И лю-
дям приходилось идти на его усло-
вия, чтобы их предприятия могли 
нормально работать. 

Обвиняемый не отрицал, что 
брал крупные суммы денег у пред-
принимателей. Но взяточником он 
себя не признавал, так как был уве-
рен, что действовал по закону. Чи-
новник даже платил налоги с дохо-
да от консультаций и производил 
отчисления в Пенсионный фонд. А 
те граждане, за счет которых он по-
полнял свой бюджет, также увере-
ны, что это не взятка, а только пла-
та за услуги. Эти консультации 
предпринимателей, чиновник счи-
тал своим законным бизнесом и 
даже зарегистрировался в качест-
ве индивидуального предприни-
мателя. Получая зарплату из 
средств Фонда социального стра-
хования, а не из федерального 
бюджета, он не считал себя долж-
ностным лицом. Но нашлись граж-
дане, которые с такой постановкой 
вопроса не согласились. 

Ульяновский суд встал на сто-

рону предпринимателей и вынес 
обвинительный приговор долж-
ностному лицу.

Итак, на все доводы чиновника 
и его защиты прекратить уголов-
ное дело, потому как ничего про-
тивозаконного он не совершал, 
главная судебная инстанция стра-
ны ответила отказом и объяснила 
почему. 

Верховный суд подчеркнул, что 
отделение Фонда социального 
страхования является государс-
твенным учреждением, которое 
должно действовать в интересах 
граждан бесплатно. И даже работ-
ники, которые получают зарплату 
не из средств федерального бюд-
жета, будут считаться должност-
ным лицом.  

В соответствии с возложенны-
ми на него полномочиями, чинов-
ник имел право взимать штрафы с 
недобросовестных страховщиков, 
а не вымогать деньги за свои услу-
ги. Ведь именно за консультации 
он получал заработную плату.

Со взятками в нашем законода-
тельстве складывается интересная 
ситуация. За получение взятки мо-
гут быть осуждены только госу-
дарственные чиновники. А так как 
в настоящее время число государс-
твенных должностей сокращает-
ся, то и закон следует применять 
более осмотрительно. Например, 
учителя государственной школы 
за получение взятки можно при-
влечь к ответственности, а педаго-
га частной школы — нельзя.

Взяточником может быть при-
знан и работник учреждения, пы-
тающийся организовать «свое 
дело» по предоставлению консуль-
таций в своей сфере деятельности. 
Ведь чаще всего подобный «биз-
нес» зачастую служит лишь при-
крытием противозаконной де-
ятельности.

Взяточник по штату
Прокуратура получила четкие инструкции, 

кого считать мздоимцем

ИНИЦИАТИВА

Владислав Куликов

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет 
при прокуратуре РФ предлага-
ет ужесточить наказание 
призывникам, избегающим 
встреч с военкомами. Воен-
ные следователи считают, что 
одного штрафа для уклонис-
тов недостаточно.

Теоретически за неявку в военко-
мат без уважительной причины 
любой юноша может попасть в 
тюрьму. Но, как показывает прак-
тика, суды чаще всего просто штра-
фуют уклонистов. При этом возни-
кает парадокс: получив судимость, 
призывник уже на законных осно-
ваниях освобождается на некото-
рый срок от службы в армии.

— Следователи считают, что 
такое положение вещей не спо-
собствует предупреждению дан-
ного вида преступлений. Поэто-
му они предлагают ужесточить 
наказание, а также исключить из 
перечня граждан, не подлежащих 
призыву, лиц, имеющих несня-
тую и непогашенную судимость 
за уклонение от воинской служ-
бы, — пояснили корреспонденту 
«РГ» в военно-следственном уп-
равлении СКП РФ.

Иными словами, предлагается 
вместе с приговором выдавать ук-
лонисту и повестку в военкомат.  

Пока это только предложение. 
Однако и сейчас грамотные люди 
не советуют попадать под статью 
в надежде избежать армии. Дело 
в том, что судимость в нашей 
стране закрывает многие карьер-
ные перспективы. После приго-
вора уклонисту трудно будет най-
ти хорошую работу, его точно не 
возьмут в правоохранительные 

органы и вряд ли ему доверят вы-
сокие посты в госструктурах. 

За год подразделения Следс-
твенного комитета провели более 
пяти тысяч проверок по фактам 
уклонения. По результатам каж-
дой 7-й проверки возбуждено уго-
ловное дело. В перспективе по-
добных дел может стать больше, 
так как недавно пленум Верхов-
ного суда ликвидировал серьез-
ный правовой пробел. Дело в том, 
что раньше следователи опаса-
лись возбуждать уголовные дела 
на тех призывников, кто не про-
шел медкомиссию. Мол, вдруг их 
признают негодными к службе, а 
на нет и суда нет. Но как их было 
проверить, если юноши игнори-
ровали приглашения из военко-
мата? Под статью попадали, как 
правило, те, кто уже прошел все 
комиссии.

Сейчас ситуация изменилась. 
Пленум Верховного суда принял 
постановление, касающееся рас-
смотрения дел об уклонении от во-
енной службы и дезертирства. Он 
в том числе пояснил, что сама по 
себе неявка призывника в военко-
мат уже повод для возбуждения 
дела. Если же потом медкомиссия 
сочтет юношу негодным к службе, 
его оправдают. Но и следователю 
ничего не будет, возбуждение дела 
признают обоснованным.

— В 2008 году впервые за пос-
леднее время основную массу во-
еннослужащих, уклонившихся от 
военной службы, составили не во-
еннослужащие по призыву, а те, 
кто проходит военную службу по 
контракту. Беспокойство военных 
следователей вызывает и тот факт, 
что за последние годы практичес-
ки в два раза возросла доля укло-
нений от военной службы в офи-
церской среде, — сообщили в воен-
но-следственном управлении.

Служба по приговору
Следственный комитет предлагает

усложнить жизнь уклонистам

Воровской 
тариф

Верховный суд разъяснил,
как правильно считать 

украденное добро

ПРОЦЕДУРА

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд своим реше-
нием защитил украденное 
добро от инфляции. Он пояс-
нил, как правильно оцени-
вать стоимость ворованных 
вещей. 

Поводом для рассмотрения пос-
лужило дело некоего граждани-
на Петрова (фамилия измене-
на). В конце прошлого века он со 
товарищи убили местную пред-
принимательницу и обчистили 
ее квартиру. В 2000 году пре-
ступника поймали и посадили. 
Надолго. А в 2003 году вступили 
в силу поправки в Уголовный ко-
декс, который гуманизировал 
нашу систему наказаний. По 
всей стране стали пересматри-
вать приговоры заключенным: 
кому снижали срок, а кого и вов-
се отпускали.

Дошла очередь до Петрова. 
Однако люди в мантиях, прове-
рив его дело, развели руками. По 
ценам 2003 года выходило, что 
он украл добра больше, чем на 
250 тысяч рублей, а это по зако-
ну — крупный размер. А раз так, 
решили судьи, то никакого снис-
хождения преступнику не поло-
жено. Между тем по ценам 2000 
года, когда и было совершено 

преступление, получалось, что 
он украл в два раза меньше.

Все дело в том, что цена укра-
денного напрямую влияет на 
срок. Например, если гражданин 
сворует какую-то мелочь, кото-
рая и ста рублей не стоит, его не 
посадят. Это административное 
нарушение, за него в лучшем 
случае полагается штраф. А если 
вор, допустим, возьмет с полки 
магазина дорогую коробку кон-
фет, рублей эдак за тысячу, то он 
рискует оказаться за решеткой. 

Четверть миллиона рублей 
Петрова получалась уже круп-
ной суммой, за нее и срок дру-
гой. Вот и возникла юридичес-
кая коллизия. Проблема в том, 
что цены не стоят на месте. Пока 
вора поймают, инфляция вполне 
может превратить мелкую кражу 
в крупную, добавив всего лишь 
пару нолей к цене украденного. 
Как быть?

С такими вопросами дело 
гражданина Петрова дошло до 
Верховного суда. Высшая судеб-
ная инстанция отменила реше-
ние нижестоящих коллег и пос-
тановила: стоимость украденно-
го считать в старых ценах. Те-
перь Петрову должны пересмот-
реть приговор по тарифам про-
шлого века: это чуть больше ста 
тысяч рублей. Возможно, пару 
лет неволи ему «сэкономят».

Теперь решение Верховного 
суда с подробными разъяснени-
ями включено в бюллетень и ра-
зослано во все суды. Оно должно 
стать руководством к действию 
во всех подобных делах. Какой 
был курс доллара, когда налет-
чики грабили банк? Сколько 
стоил деревенский гусь про-
шлым летом? Почем продава-
лись новенькие джипы в момент 
угона? Так и надо писать в прото-
кол. 

С точки зрения наказания та-
кой подход кажется справедли-
вым. Но как быть потерпевшим? 
Ведь раньше похищенное иму-
щество кому-то принадлежало, 
и жертвы воров совсем не прочь 
вернуть свое добро назад. Или 
хотя бы взять деньгами, но по 
честной цене. Не получится ли, 
что преступники оказались в 
лучшем положении, чем их жер-
твы? 

— Нет, потому что данное по-
ложение касается только расче-
тов при назначении наказания, 
— пояснили корреспонденту 
«РГ» в Московской государс-
твенной юридической академии. 
— А при возмещении вреда по-
терпевшему будет произведен 
перерасчет стоимости похищен-
ного с учетом потребительских 
цен. 

Поэтому люди в мантиях по 
сути должны применять две раз-
ные формулы. Одну — при на-
значении срока. Другую — при 
расчете преступника с потерпев-
шими. Условно говоря, сидеть 
меньше, платить больше. Кроме 
того, жертва преступления всег-
да может подать гражданский 
иск к преступнику на возмеще-
ние и материального, и мораль-
ного вреда.Уклонист теперь по всем статьям — уклонист.

Досье «РГ»
В этом году за самовольное оставление части или места 
службы осуждены 1852 военнослужащих. Наибольшее 
количество уголовных дел в отношении указанных лиц 
расследовали военные следственные управления по Се-
веро-Кавказскому, Московскому и Сибирскому военным 
округам. 

Кто и что сдает в ломбард по 
новому закону — тайна.
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Досье «РГ»
В России действует более 4 тысяч ломбардов, которые в 
сумме выдают кредитов более чем на 1 миллиард долла-
ров в год. Обороты ломбардов ежегодно растут в среднем 
на 18 процентов.
По оценкам экспертов, сейчас в этих заведениях населени-
ем заложено имущества примерно на 200 миллиардов руб-
лей.

Цены не стоят
на месте.
Пока вора 
поймают, 
инфляция
вполне может 
превратить 
мелкую кражу
в крупную,
добавив пару нолей
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Боброва

НА МЕЖДУНАРОДНОМ Вене-
цианском кинофестивале, 
который откроется 27 августа, 
в основном конкурсе Россию 
будет представлять «Бумаж-
ный солдат» Алексея Герма-
на-младшего. По словам 
32-летнего режиссера, кото-
рый в третий раз участвует в 
этом престижнейшем кино-
смотре, «это уже победа — 
участие фильма, который по-
вествует о нашей истории, 
фильма о России». 

Российская газета  | Алексей, 
так о чем же фильм?
Алексей Герман | Мне кажется, 
что кино не стоит пересказывать, 
все равно очень скоро его уже мож-
но будет увидеть. Тем более оно 
еще не готово и сейчас только дела-
ются копии картины. Если корот-
ко, это история о том, как ломается 
хрупкий человеческий «меха-
низм», когда он оказывается перед 
неразрешимыми проблемами. 
Наш герой, врач, понимает, что, с 
одной стороны, всегда прорыв во 
имя великой идеи необходим, а с 
другой — он понимает, что все мо-
жет закончиться гибелью людей. 
Помните, у Чехова доктор Астров 
говорит: кругом грязь, народ гру-
бый, дороги плохие и т.д. И что так 
всегда в России было и будет. Что-
бы вырваться из этого круговоро-
та, нужно совершать какие-то дви-
жения вперед. Это история про то, 
что такое 60-е годы прошлого сто-
летия. Какое место они занимают в 
той череде закономерностей, в ко-
торой наша Родина существует.

РГ | Насколько я знаю, главные ге-
рои — врачи, которые как-то свя-
заны с космосом?
Герман | Да, но хочу сразу огово-
рить, что это не документальная 
история и наши герои никогда не 
существовали в реальности.

РГ | Тема космоса в последнее вре-
мя становится актуальной.
Герман | Это понятно почему. 
Стране нужны безусловные при-
меры. 

РГ | Для оправдания националь-
ной гордости?
Герман | Да. Можно взять, к при-
меру, Жукова. Полководец победы 
— с одной стороны. С другой сто-
роны — почитайте Астафьева. 
Вспомните о колоссальных жерт-
вах советских войск, ведь действи-
тельно войну мы выиграли на ге-
роизме и самопожертвовании. 

РГ | Это тоже интересно.
Герман | Но это — другая история. 
Если, допустим, смотреть глубже в 
историю, то интересно снять про 
Петра I. Но при нем население Рос-
сии сильно сократилось. Ведь так 
или иначе окно в Европу мы про-
рубили на костях. На самом деле 
безусловных примеров в истории 
страны совсем немного. Так что 
остается Великая Отечественная 
война, космос и, наверное, вели-
кая культура, которая возникла 
вопреки всему. 

Но у нас фильм прежде всего не об 
исторических событиях, а о людях, 
их душах, о любви — сложной, но 
по-своему все равно счастливой, о 
времени, когда казалось, что мож-
но сделать один шаг и все получит-
ся, об ответственности и еще много 
о чем. Но главное для нас, что это 
фильм о нашей стране — разной и 
противоречивой, за которую мы 
болеем и которую мы любим.

РГ | В «Последнем поезде» вы рас-
сказываете военную историю, в 
«Гарпастуме» реконструируете 
эпоху Серебряного века. В «Бу-
мажном солдате» — 60-е годы. 
Вы избегаете современности?
Герман | В переходное время во-
обще легче работается с дистанци-
рованной эпохой, поскольку не 
очень понятно, каково будет разви-
тие сегодняшнего дня. И потом, 
мне очень нравится реконструиро-
вать другую эпоху не только с тех-
нологической точки зрения, но и с 
эстетической. Время невозможно 
воссоздать визуально. Когда сни-

мали «Гарпастум», мы не могли по-
весить на Невском проспекте вы-
вески, как это было на самом деле в 
начале XX века. Мы сразу же теря-
ли ощущение того времени. Таков 
парадокс. Никак не сходятся какое-
то конкретное время, эпоха и то, 
как мы ее воспринимаем. Поэтому 
важно понять дух того времени и 
потом его воссоздать на пленке. 

РГ | Но вы же не просто снимаете 
ретро.
Герман | Мне всегда было инте-
ресно находить похожести исто-
рических процессов. Скажем, в ис-
тории конца 60-х есть много 
странных совпадений. Например, 
в 68-м году погибли Гагарин и ве-
ликий физик Ландау, в 68-м году 
советские войска вошли в Чехос-
ловакию. И тогда же эпоха надежд 
закончилась. Она оказалась слиш-
ком хрупкой.

РГ | Как я понимаю, в каком-то 
смысле это кино про поколение 
ваших родителей? Что для вас 
важно в личности отца, помимо 
того что он большой художник?
Герман | Пожалуй, то, что ему 
удалось избежать многих искуше-
ний, связанных с этой професси-
ей. Как-то грустно становится, 
когда просматриваешь все эти ил-
люстрированные журналы и ви-
дишь сорокалетних режиссеров, 
которые присутствуют везде — на-
чиная от презентации коньяка и 
заканчивая презентацией носков. 
На мой взгляд, это какое-то болез-
ненное тщеславие, себялюбие и, 
наверное, чрезмерная зависи-
мость от глянца.

РГ | Вы также бежите глянца?
Герман | Как вам сказать… Я не 
хочу показаться каким-то обличи-
телем или встать в позу художни-
ка, который отвергает светскую 

жизнь. Но это не мой образ жизни. 
Хотя по-своему эта глянцевая 
жизнь мне интересна. 

РГ | Чем же?
Герман | Так это же приятно: ты 
приходишь, светский, легкий, ве-
селый, тебя радостно встречают, 
целуют. Где-то фальшиво, где-то 
нет. И в какой-то момент тебе и 
всем вокруг кажется что это — вер-
шина мира. А ведь это прекрасное 
ощущение.

РГ | И заодно можно понаблю-
дать человеческие типы…
Герман | А вот это сложный воп-
рос. Мне кажется, подобные на-
блюдения для искусства довольно 
часто бывают бессмысленны. 
Иногда порезанный на веранде о 
гвоздь палец может дать, как ни 
странно, нечто большее, чем путе-
шествие в Непал. 
Как-то наблюдал такую картину: 
машина остановилась на трамвай-
ных путях. В трамвае сидят ваго-
новожатая, человек восемь пасса-

жиров, в основном люди пожило-
го возраста, и все они кричат воз-
мущенно на водителя машины — 
молодую девушку. Их не слышно, 
но они плюются, кричат, какая она 
ужасная. А рядом — памятник. И 
сидит на его ступеньках бомж. 
Вокруг туристы, видимо, из про-
винциального российского город-
ка, фотографируют памятник. И 
бомж — грязный, оборванный, так 
их презирает, что они провинци-
алки, что он-то питерский, что он с 
этим памятником «на ты».
Из 55 таких наблюдений может 
родиться маленький художествен-
ный образ, который со временем 
разовьется во что-то другое, боль-
шее и подтолкнет художника к пе-
репостижению реальности. 

РГ | Как родилось название новой 
картины?
Герман | Оно возникло из неверо-
ятной внутренней хрупкости на-
шего героя. И, кстати, у Булата 
Окуджавы есть песня про «бумаж-
ного солдата», очень точно и емко 
передающая это состояние. 

РГ | Кроме Чулпан Хаматовой в 
главных ролях снялись, что назы-
вается, не «медийные» лица (Ме-
раб Нинидзе, грузинский актер, 
уже давно живущий в Австрии, и 
актриса из Омска Анастасия Ше-
велева. — Прим. авт.). Это было 
сделано принципиально?
Герман | Да, мы не гнались за из-
вестными актерами. Наоборот, 
было несколько моментов, когда я 
находил актера, который мне ка-
зался интересным, тонким и т.д., 
но через два дня я включал телеви-
зор и видел его в чудовищном се-
риале, в котором он играл следова-
теля. И я понимал, что он нам не 
подходит, потому что его именно 
так и будут воспринимать — как 
следователя из сериала. 

РГ | Многие продюсеры уверены: 
на подобного рода проекты надо 
звать «медийные» лица.
Герман | Не думаю, что это верно. 
Я вычислил тенденцию нашего ки-
нобизнеса. Она очень простая: ее 
нет. Ведь никто не знает, на что в 
России идет зритель. Первый «Бу-
мер», в котором играли никому не 
известные актеры, был более чем 
успешен. Проблема в том, что в 
России не работает система 
«звезд» — слишком они растира-
жированы из-за того, что часто 
снимаются в сериалах или просто 
в плохих фильмах. 
Я убежден в том, что на самом деле 
кинобизнес в чистом виде не яв-
ляется бизнесом вообще. Бизнес 
возникает позже, а на начальном 
этапе, если мы говорим об успеш-
ных фильмах, речь идет прежде 
всего об эксплуатации внутрен-
них нереализованных детских 
фантазий и сказок, которые так 
никогда и не воплотятся в дейс-
твительность.  

РГ | Что вы имеете в виду?
Герман | Я имею в виду веру в то, 
что ты делаешь, и удовольствие 
от того, что ты снимаешь. Очень 
важно, чтобы ни в коем случае мы 
не потеряли то многообразие ки-
номира России, которое сегодня 
существует. В нем есть много хо-
рошего и много плохого. И благо-
даря министерству культуры мы 
в настоящее время наблюдаем 
взлет молодого российского 
кино. Главное сейчас— ничего не 
разрушить, как бы этого ни хоте-
лось части истеблишмента. Не-
льзя оставлять такие вещи, как 
культура или спорт, без помощи 
государства. Конечно, многим 
частным компаниям хотелось бы 
взять на себя функции государс-
тва, но это будет ошибкой. И мы 
проиграем в той колоссальной 
культурной конкуренции, кото-
рая сегодня существует в мире. И 
пока наш продюсер будет думать 
только об извлечении прибыли, 
наше кино будет находиться в том 
же состоянии, в каком оно нахо-
дится сейчас. Глаза должны го-
реть. Та же история с актерами. 
Когда наш актер снимается в 
блокбастере, он не верит в проис-
ходящее и к фильму относится 
как к халтуре, иронизируя над со-
бой, над сюжетом, над картиной, 
и эта энергия пренебрежения пе-
редается в зрительный зал. Толь-
ко тот, кто свято верит в то, что он 
делает, может что-то сделать тол-
ковое. 
Кстати, мне очень повезло с про-
дюсерами — Артемом Василье-
вым и Сергеем Шумаковым. Без 
них картина никогда бы не состо-
ялась. И, конечно, нам очень по-
могли киностудия «Ленфильм» и 
ее директор Вячеслав Тельнов.

РГ | После Венеции какие планы? 
Герман | Начну писать следую-
щий сценарий. Видимо, на этот 
раз буду снимать современную 
историю. Я наконец понял, что 
хочу сказать про сегодняшнее 
время.

Без глянца
О «Бумажном солдате», который будет защищать Россию 

в Венеции, рассказал Алексей Герман-младший

Алексей Герман-младший: Я нако-
нец понял, что хочу сказать про 
сегодняшнее время.

Иногда порезанный на веранде 
о гвоздь палец может дать нечто 
большее, чем путешествие в Непал

КНИГИ

Павел Басинский

СКАЗАТЬ о прозе Александра 
Мелихова, что это проза на 
любителя, значит сказать 
полную чушь. При том, что 
его проза, конечно же, не рас-
считана на массовый успех и 
обращена к единичным, «экс-
клюзивным» читателям.

Издатели последней книги Мели-
хова из «Лимбус Пресс» (Санкт-
Петербург) сильно постарались, 
чтобы обложка книги смотрелась 
зазывающе. Даже перестарались. 
Название «Любовь-убийца» 
(рассказа с таким названием в 
книге нет, да оно и невозможно у 
интеллигентнейшего автора) пу-
гает, но мне не страшно. Трупооб-
разная женщина из гипса на об-
ложке в синем платье и с синими 
потеками на лице, руках и даже 
волосах вызывает заведомое от-
торжение от текста, который, в 
свою очередь, с первых страниц 
отторгнет каждого второго, риск-
нувшего заглянуть под обложку. 
Нет, проза Мелихова не для «лю-
бителей». Она для тружеников 
читательского фронта, для тех, 
кто ищет в литературе не отдыха, 
а потаенных жизненных смыс-
лов, мучительных загадок бытия 
и ради этого не боится преодо-
леть собственное чувство стыда и 
даже брезгливости.

Московское издательство 
«Время», одновременно выпус-
тившее в свет сборник Мелихова 
«Мудрецы и поэты», составлен-
ный из старых его вещей, с сим-
патичным послесловием другого 
питерского прозаика Валерия 
Попова поступило с автором бо-
лее мягко и щадяще. Романти-
ческое название «Мудрецы и по-
эты» (по названию одной из по-
вестей), «фирменная» для «Вре-
мени» акварельная обложка, да 
и тексты другие — тонкие, не-
жные, с ощущением «детских 
припухших желез» (Мандель-
штам). Но — тоже не для масс, 
для единиц.

Я даже не могу сказать: люблю 
ли я позднюю прозу Мелихова. 
Более раннюю — да: «Свидание с 
Бонапартом», «Трактат о бане», 
«Первая любовь». Это даже, если 
угодно, приятно и весело читать. 
Но в 90-е годы в его прозе что-то 
«сдвинулось», образовалась ка-
кая-то зияющая расщелина. Пос-
ле первой фразы одного из его ро-
манов тех лет — «Меня зачали че-
рез два презерватива» — читатель 
вздрагивал и захлопывал номер 

«Нового мира», понимая, что уж 
если в «Новом мире» печатают 
«такое», это — конец света. Кри-
тика язвительно писала: «В исто-
рию русской литературы Мели-
хов войдет как человек, зачатый 
через два презерватива», и т. п. 
Писатель-интеллектуал, умница, 
книжник, да и, наконец, просто 
человек с мягкой, деликатной ма-
нерой общения в одночасье ока-
зался знаком даже не с дурным 
вкусом, а просто-таки с литера-
турным хулиганством.

Зачем это было ему нужно — 
вопрос праздный. «Каждый пи-
шет, как он дышит» и чем он ды-
шит. Кстати, стилистически ма-
нера Мелихова не только не пост-
радала, но и, пожалуй, обрела 
второе дыхание. Стиль стал более 
жестким, а психологическая точ-
ность умножилась многократно 
— но за счет чего? Мелихов стал 
изображать не просто потаенные 
мысли и желания человека, но 
желания запретные, подспудные, 
которые принято (и очень пра-
вильно!) прятать.

Пушкин откликнулся на фра-
зу, кажется, Стерна «Живейшее 
из наслаждений кончается содро-
ганием почти мучительным» 
крайне иронически: «Несчаст-
ный, знал бы про себя!» Мелихов 
пишет о том, что мы все знаем 
«про себя», но о чем даже наедине 
с собой предпочитаем не вспоми-
нать.

Грязная (на самом деле) эро-
тика детства, которую почему-то 
принято воспевать со времен 
«Дафниса и Хлои» и «Ромео и 
Джульетты». Он совершенно бес-
пощаден в этой теме. И хочется 
воскликнуть: несчастный, знал 
бы про себя! — но поневоле заду-
мываешься над тем, насколько 
эта смрадная сторона детства пов-
лияла на твою собственную 
взрослую жизнь. Но Мелихов не 
психоаналитик. Он — истязатель. 
Он вскрывает «спуд» (тайник, 
хранилище) не ломом, а пинце-
том, ланцетом. Не так больно, как 
жутковато.

А вот для чего это? Как ни 
странно, душевный результат его 
прозы опрокидывает методы. Че-
ловек жалок, но именно поэтому 
нуждается в удвоенном, утроен-
ном милосердии. Не делай другим 
того, чего не хотел бы себе. Пото-
му что силен ты только на поверх-
ности, а под спудом лежат те же 
тайные, страшные, а главное — 
стыдные вещи, которые однажды 
могут открыться в каждом. 

Человек под спудом
Петербургский прозаик Александр Мелихов 

выпустил сразу два сборника

Александр Мелихов не психоана-
литик. Он — истязатель. 
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Елена Юринская

МОСКОВСКИЙ драматичес-
кий театр имени М.Н. Ермоло-
вой раньше всех репертуар-
ных театров столицы начал 
свой новый сезон. 

На большой сцене москвичи и 
гости столицы смогут увидеть 
лучшие спектакли самых разных 
авторов и жанров: «Фотофи-
ниш» Питера Устинова и «12ве-
надцатая ночь» Шекспира, «Ве-
чер комедии» (четыре одноакт-
ные комедии Б. Шоу, К. Фортю-
но, О Генри и Э. Де Филиппо) и 
«Раба своего возлюбленного» 
Лопе де Вега, «Барышня-крес-
тьянка» Пушкина и «Бешеные 
деньги» Островского, «Странная 
книга любви» Франсуазы Саган 
и комедию Куни и Чэпмена «Мы 
не одни, дорогая!», а также сов-
местную работу Театра Ермоло-
вой и Творческой мастерской 
«Тест» — «Не для меня» В. Гур-
кина.

Уже в самом начале нового се-
зона зрители смогут увидеть пре-
мьеру — комедию Жана-Клода 
Ислера «Легкой жизни никто не 
обещал» в постановке Вадима 
Данцигера. А режиссер Алек-
сандр Огарев приступит к репе-
тициям пьесы Теннесси Уильям-
са «Весенняя гроза» в переводе 
Александра Чеботаря.

В конце сезона предполагает-
ся выпустить его главную пре-
мьеру: художественный руково-
дитель Ермоловского театра Вла-

димир Андреев готовит к поста-
новке спектакль по произведе-
ниям Александра Вампилова, в 
основу которого положены рас-
сказы, пьесы и записные книжки 
одного из самых интересных ав-
торов второй половины ХХ века. 
Ермоловцам принадлежит честь 
открытия драматурга Александ-
ра Вампилова: именно на сцене 
Театра имени М.Н. Ермоловой 
впервые были сыграны спектак-
ли по его произведениям. Поста-
новки пьес «Старший сын» 
(1972), «Прошлым летом в Чу-
лимске» (1974), «Стечение об-
стоятельств» (1977), «Утиная 
охота» (1979) определили когда-
то целое десятилетие жизни те-
атра.

В планах — выпуск спектакля 
по пьесе Евгения Унгарда «Аде-
лаида» в постановке заслужен-
ного деятеля искусств РФ Фаины 
Веригиной. 

В крыле здания театра, выхо-
дящего на Никитский переулок, 
продолжается строительство но-
вого Малого зала. В процессе ре-
конструкции возникла необхо-
димость проведения дополни-
тельных охранных мероприятий 
по усилению фундамента и стен 
здания, построенного в ХIХ веке. 
Кроме этого, совмещение строи-
тельства с полноценной работой 
театра и проката спектаклей в 
Большом зале увеличивают сро-
ки работ и отодвигают долго-
жданное открытие новой сцени-
ческой площадки. Работы идут 
полным ходом, и уже в этом сезо-
не театр предполагает пригла-
сить зрителей на новоселье. 

Сезон Вампилова
открывает в Москве Театр им. Ермоловой

МУЗЫКА

Александр Алексеев

НА ПРАЗДНОВАНИЕ своего 
дня рождения люди реагиру-
ют по-разному: кто-то грус-
тит, что вот, еще один год и 
прошел. А кто-то принимает-
ся за новые дела, совершает 
неожиданные шаги и идет на 
эксперименты. Как, напри-
мер, Диана Арбенина, лидер 
популярных и непредсказуе-
мых «Ночных снайперов».

Меньше месяца назад Арбенина 
отметила свое 34-летие, причем 
как водится — на сцене. Вначале 
выступила в Санкт-Петербурге, 
где живет. А затем уже в Москве, 
где праздновать выгодно и по твор-
ческим и по коммерческим обсто-
ятельствам: поздравить на сцену 
выходят друзья — популярные ар-
тисты, отчего праздновать еще ве-
селее и куражнее. Да и гонорары в 
столице, как правило, выше… В на-
чале августа «Ночные снайперы» 
снова сыграли сольный концерт в 
Москве, причем Диана Арбенина 
представила в акустике новую пес-
ню «Дрессированные чудом». И 
сообщила, что скоро группа отпра-
вится в юбилейный тур, в честь 
15-летия. Причем играть «Ночные 
снайперы» будут программу своей 
последней премьеры, получившей 
название «Акустический роман». 

Первыми ее увидели зрители в 
Москве. Неожиданностей хвата-
ло: басист вышел на сцену с конт-
рабасом, а сама Диана вдохновен-
но и артистично аккомпанировала 
себе на рояле, в частности в рекви-
еме Марины Цветаевой «Уж, 
сколько их упало в эту бездну…» 
Новая программа оказалась поде-
лена на три части. Вначале Арбе-
нина пела и играла сольно, затем 
читала фрагменты своей книги 
стихов «Дезертир сна. Я читаю» 
под аккомпанемент музыкантов 
группы. А в третьем отделении 
«Ночные снайперы» мощно вы-
ступили уже в полном составе. 
Словом, получилась очень ретрос-
пективная и мудрая режиссура для 
юбилейного тура группы, песни 
которой опираются на драматур-
гичную, романтичную и искрен-
нюю поэзию и на разноплановую, 
качественную музыку. 

Впрочем, в августе «Ночные 
снайперы» еще отыграют несколь-
ко концертов в Крыму, причем пос-
тараются побывать во всех отно-
сительно крупных городах. Ду-
маю, что у этого тура есть и несом-
ненная культурная миссия — стихи 
Арбениной вполне достойны по-
пасть в учебники русского языка и 
в хрестоматии современной поэ-
зии. Возможно, в России, возмож-
но, и на Украине, в Крыму…

А после возвращения и кратко-
го отдыха «Ночные снайперы» от-
правятся уже на гастроли по 16 го-
родам России. Закроют свой 
«Акустический роман» Арбенина 
и компания уже 4 ноября, концер-
том в столице Беларуси Минске.

Российская газета | Накануне 
дня рождения вы говорили мне, 
что мечтаете просто поехать по 
России с гитарой. Похоже, эти 
мечты сбываются?
Диана Арбенина | Да, я хотела 
взять просто акустическую гитару, 
сесть в поезд и просто махнуть по 
городам. Сегодня мне это интерес-
нее, нежели писать следующий 
электрический альбом. Пока хо-
чется ездить, путешествовать, 
петь, общаться с еще не знакомы-
ми людьми... 

РГ |...как в начале карьеры «Ноч-
ных снайперов», когда вы были ду-
этом со Светланой Сургановой и 
возили гитары и скрипки с собой в 
купе, отправляясь на очередной 
концерт или локальный рок-фес-
тиваль?
Арбенина | Конечно! Мы же все 
иногда возвращаемся в детство. 
Кто-то в него впал, кто-то — нет, 
кто-то — впадает… Кстати, и новый 

альбом я пока не хочу записывать, 
ведь мне очень нравится играть 
песни с «Бонни и Клайда». Хотя со-
чиняю постоянно как сумасшед-
шая (улыбается), но запираться в 
студии пока не намерена. И вооб-
ще, я не считаю, что каждый год не-
обходимо записывать по альбому 
или два. Мы же не спортсмены?! К 
рекордам не стремимся?! По край-
ней мере, я не стремлюсь. Мне ин-
тересно было бы петь и песни Вла-
димира Высоцкого, Анни Леннокс. 
В концертах, не записывая, может, 
на дисках, ведь есть каста продюсе-
ров и владельцев прав — надо с 
ними договариваться, чтобы в ито-
ге не разориться на выплате авто-
рских. А иногда петь их песни на 
концертах мне пока не запрещали. 

РГ | Не случайно: наверное испол-
нение понравилось?! Ведь это 
тоже важно для продюсеров. А 
для зрителей, по-вашему, что са-
мое важное?
Арбенина | Мы редко готовимся 
к концертам заранее. Вот и на «На-
шествии»: накануне нашего сета я 
глянула со сцены, и сразу стало 
ясно, что нам играть. Раньше я 
воспринимала подобные фестива-
ли как творческий отчет, но потом 
поняла: это просто праздник. И — 
все! Не надо выпендриваться! Это 
действительно приключение. И 
надо все так и воспринимать. Хотя, 
например, я очень не люблю на 
фестивалях тупую и пьяную пуб-
лику — потому что у нее потом ни-
чего не остается в глазах. 

РГ | После участия в телепроек-
те «Две звезды» вас, наверное, не-
редко спрашивают: «А где же Ев-
гений Дятлов? (киноактер и пар-
тнер Дианы по шоу, теперь и сам 
нередко выступающий с концер-
тами, в которых исполняет ро-
мансы. — Прим. А.А.)
Арбенина | Спрашивают. Но теле-
проект уже завершен. Мне он пон-
равился, несмотря на то, что я на-
смотрелась там на какое-то беше-
ное количество попсы. Это абсо-
лютно специфический жанр, такие 
люди… ну (закашливается), в об-
щем, стоило увидеть их кулуары... 
Что касается всего остального, то я 
пела те песни, которые мне незазор-
но было исполнить. Того же Влади-
мира Семеновича Высоцкого. Ухо-
дили мы поздно, никаких дублей не 
было, в студии шел «живой» звук. 
Работа была тяжелая, хорошая. 

РГ | В год 15-летия группы о чем-
то жалеете?
Арбенина | Вот моя мама говорит: 
«Почему ты не пошла работать по 
специальности — преподавать рус-
ский язык как иностранный? Но я 
занимаюсь сегодня тем, о чем и меч-
тала. И чувствую свою ответствен-
ность за это. Хотя не всегда: я — 
очень взрывная, непростой чело-
век. Но я — живая! 
Я хочу, чтобы мой слушатель был 
умный, ироничный и готовый на 
поступки. Может, и благодаря пес-
ням «Ночных снайперов». И еще 
хочу, чтобы он не был лохом и быд-
лом. Как этого добиться наверняка? 
Я сама пока не очень мудрая. Как 
сделать так, чтобы люди станови-
лись добрее? Тоже не знаю. Вот 
моей бабушке в этом году исполня-
ется 90, может быть, она уже и отве-
тила бы на этот вопрос... Но твердо 
скажу за нашу группу: «Если мы ко-
му-то помогаем, то мне это прият-
но». 
Мы бросаем зерно в благодатную и 
благодарную почву, поскольку я 
считаю, что она — именно такая. И 
на самом деле я очень верю в людей. 
Причем они все разные, мы даже 
дышим по-разному. И не важно, по-
нимают ли нас одинаково, ведь еди-
ного критерия не существует. На-
пример, я пою «31-ю весну» о сво-
ем, другие понимают ее как-то ина-
че… Но если человек не способен 
понять и может профукать то, о чем 
мы поем, то это уж, как говорится, 
что поделать… 

Контрабас для 
«снайперов»

Рок-группа из Санкт-Петербурга представила 
премьеру и отправилась в тур

Диана Арбенина: Я занимаюсь 
сегодня тем, о чем и мечтала.
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Грант поставили на карту
Победитель президентского конкурса мечтает о новом компьютере

РАКУРС

Ольга Кондрева

КАЗАНЬ

ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ учителей Рос-
сии признаны лучшими по 
итогам ежегодного конкурса, 
организованного в рамках 
нацпроекта «Образование». В 
их числе и преподаватель гео-
графии средней общеобразо-
вательной школы из села 
Большой Кукмор (Татарстан) 
Танзиля Ахтямова. 

Российская газета | Танзиля 
Миннахметовна, у вас была очень 
интересная тема работы — как 
преподавать географию и повы-
сить качество обучения через на-
циональный региональный компо-
нент. Ведь кому-то региональный 
компонент до сих пор кажется 
лишним?
Танзиля Ахтямова | Но в сель-
ской школе, особенно на уроках 
географии, без него не обойтись. 
Прежде чем познакомить детей с 
природными ресурсами страны, я 
рассказываю им о том, что ближе. 
Вначале изучаем природные ре-
сурсы села, потом республики. Хо-
дим на экскурсии. Наблюдаем. И 
если школьники занимают призо-
вые места в олимпиадах, хорошо 
сдают экзамены, то чем же плох 
региональный компонент?

РГ | Вспоминается анекдотич-
ный случай, когда один из казанс-
ких чиновников, курировавших 

раньше образование, с трибуны 
пожаловался на то, что выпуск-
ники школ подчас не знают, что 
самой маленькой птичкой в мире 
является… Гольфстрим. Ваши 
дети таких «ляпов» не допуска-
ют?
Ахтямова | Таких — нет, но смеш-
ные случаи бывают. Уроки я веду 
на татарском языке. Так вот спра-
шиваю ученика про Вьетнам. А он 
мне в ответ: «Скажите, как будет 
Вьетнам по-русски». 

РГ | А что изменилось в вашей 
школе после принятия нацпроек-
та?

Ахтямова | Работать стало инте-
реснее. Но есть и тревожные мо-
менты. Например, сократились 
часы на ту же географию. Раньше в 
шестом классе было два часа, сей-
час остался один. Хорошо, меня 
дирекция поддерживает. Дали не-
достающий час на «дополнитель-
ный компонент образования». В 
других школах не так. А шестой 
класс — самый важный: дети толь-
ко начинают изучать географию. 
Беспокоит и начавшийся в респуб-

лике переход школ и детских садов 
в автономные некоммерческие уч-
реждения. Это может привести к 
сокращению кружков. Если рань-
ше их можно было вести вдоволь, 
то теперь, говорят, платить будут в 
зависимости от количества уча-
щихся, посещающих занятия. Вез-
де есть свои плюсы и минусы. 

РГ | Ваши ученики уже сдавали 
ЕГЭ по географии? 
Ахтямова | Сама идея проведе-
ния Единого госэкзамена мне нра-
вится. Но ЕГЭ по географии мои 
ученики пока не сдавали. 

РГ | Кем их своих учеников осо-
бенно гордитесь?
Ахтямова | Выпускником этого 
года Рустемом Тухбатуллиным. 
Он занял сразу несколько первых 
мест в конкурсах и олимпиадах. У 
нас в селе раньше добывали мед-
ную руду, но в XIX веке производс-
тво сочли нерентабельным и за-
крыли. Так вот в одной из научно-
исследовательских работ, которую 
мы отправили в Москву и она за-
воевала диплом первой степени, 
Рустем проанализировал геогра-
фическое положение села, при-
родные ресурсы, население, на-
родные ремесла, историю про-
мышленности, представил про-
гнозы, как мог бы развиваться 
Большой Кукмор, если бы произ-
водство медной руды набирало 
обороты. Оказывается, село могло 
стать городом.

РГ | Представьте, что вам дове-

рили портфель министра образо-
вания страны. Что бы вы поменя-
ли в школьной системе?
Ахтямова | Прежде всего я бы 
попросила переписать учебники. 
Сегодня мы учим детей по книгам, 
которые нередко далеки от прак-
тики. Поэтому многие из них для 
детского восприятия очень слож-
ные, а иногда и просто скучные. 
Школьная программа по-прежне-
му очень перегружена. Бывает, что 
выполнить домашнее задание уче-
ники не успевают физически. 
Не могу не сказать и об учитель-
ской зарплате. Недавно в одной из 
республиканских газет я прочита-
ла, что средняя зарплата школь-
ных преподавателей в Татарстане 
— 14 тысяч рублей. Но ведь это же 
неправда! В среднем школьный 
учитель при полной нагрузке зара-
батывает пять тысяч рублей, а пос-
ле института — вообще 3—4 тыся-
чи. Разве это деньги? Сделала бы 
все, чтобы поднять зарплату учи-
телям. 

РГ | Кстати, уже решили, на что 
потратите президентскую пре-
мию — 100 тысяч рублей? 
Ахтямова | Возможно, куплю 
себе новый компьютер, а старый 
унесу в школу. Без техники сейчас 
никуда. В школе есть два компью-
тера, магнитофон, которые «кочу-
ют» из класса в класс. Но я мечтаю, 
чтобы в моем кабинете была своя 
техника, чтобы на уроках геогра-
фии можно было и песни о морях и 
океанах послушать, и фольклор, и 
фильм об островах показать. 

Не злитесь на термометр
ЕГЭ сказал правду о нашей школе и потому вызвал возмущение 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр Рыбаков

УЧИТЕЛЬ ФИЗИКИ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЕГЭ ДОШЕЛ до Конституци-
онного суда: родители требу-
ют проверить, насколько за-
кон о Едином госэкзамене 
соответствует российской 
Конституции. С будущего 
года «опальный экзамен» 
должен стать обязательным. 
Но кажется, что бороться с 
«единым» стало сегодня едва 
ли не хорошим тоном.

Я много лет совмещал преподава-
ние физики в учебных заведениях 
с научной работой в Физико-тех-
ническом институте РАН, а сейчас 
уже двенадцать лет учу детей в пе-
тербургской гимназии № 144. По-
этому с полной ответственностью 
утверждаю: все в школьной жизни 
вертится вокруг оценки. Те же ро-
дители в первую очередь спраши-
вают ребенка именно о ней и лишь 
потом интересуются, нравится ли 
предмет, нравится ли учитель. 
Именно по оценкам судит и адми-
нистрация школы о работе учите-
ля. Именно по оценкам судят «на-
верху» о работе администрации.

Уже два года педагоги нашей 
школы заполняют так называемые 
«диагностические карты». Для 
этого учитель для каждого класса 
за каждую четверть и за год под-
считывает (иногда по специаль-
ным формулам) три разных пока-
зателя — производные от выстав-
ленных оценок. Возьмем, напри-
мер, степень обученности. Число 
выставленных тобою в классе «пя-

терок» надо умножить на 0.64, 
число «четверок» — на 0.36, число 
«троек» — на 0.12. Потом все это 
складывается, делится на число 
учеников в классе и умножается на 
100 процентов.

Вот как далеко шагнула педаго-
гическая наука! Кто-то где-то пос-
мотрит на этот показатель — и сра-
зу поставит учителю «диагноз».

И все бы ничего, если бы не 
одно «но»: оценивая ученика, ты 
одновременно выставляешь оцен-
ку самому себе. Дело не в том, что 
учителя недобросовестные люди. 
Помните, один известный фило-
соф сказал: «Я — это я и мои обсто-
ятельства»? Обстоятельства да-
вят. 

При этом школа совершенно 
беспомощна в отношении безде-
льников. Исключить — практичес-
ки невозможно. Самое страшное, 
что можно сделать — вызвать ро-
дителей. Наши «продвинутые» 
дети это хорошо поняли. Увидев в 
журнале против своей фамилии 
семь «двоек» подряд, восьмиклас-
сник говорит с сочувствием: «Да, 
Марьиванна, не знаю, что вы с 
этим будете делать…» Он уже хоро-
шо знает, что эти «двойки» поста-
вят в вину именно преподавате-
лю.

К чему я веду? Экзамен, кото-
рый сдает ученик своим препода-
вателям, в своей школе, где адми-
нистрация заинтересована в высо-
ких показателях, никогда не даст 
объективной картины. Иногда го-
ворят о какой-то пятибалльной 
системе оценок в школе. Ничего о 
ней не знаю. В действительности 
школа работает по трехбалльной 
системе. «Двойка» — вопиющее 
исключение. Особенно растяжима 

«тройка». Она может означать что 
угодно: и «двойку», и «единицу», и 
даже полный ноль. Кого и зачем 
мы обманываем? Говорят, что 
школа должна не только учить, но 
и воспитывать. Завышая оценки, 
мы тоже «воспитываем».

Так вот ЕГЭ — это независимое 
от школьной администрации, 
обезличенное (когда экзаменатор 
и экзаменующийся не знают друг 
друга) испытание. Это возмож-
ность узнать правду. 

Уровень неосведомленности 
противников ЕГЭ в предмете раз-
говора потрясает. Вот один из из-
вестных наших политобозревате-

лей в радиоэфире яростно клеймит 
ЕГЭ, упоминая при этом «систему 
ЕГОИС»: мол, плоховато она рабо-
тает. Созвучие подвело беднягу. 
Спутал систему контроля алко-
гольной продукции с экзаменом.

Другой «эксперт» объясняет с 
экрана телевизора, как можно «по-
быстрому» натаскать выпускника 
к ЕГЭ, но потом, дескать, тот все за-
будет. Обучив не одну сотню 
школьников и студентов, я не по-
нимаю, о чем он говорит. Как мож-
но «по-быстрому» натаскать по 
физике и математике? Никакого 
другого пути, кроме систематичес-
кого изучения всего курса, я не 
вижу. И высокую оценку на ЕГЭ по 
этим предметам не получишь ни-
как, если не решишь сотни и сотни 

«обычных» задач. Не вижу ника-
кого принципиального отличия 
ЕГЭ по точным наукам от традици-
онных форм письменных экзаме-
нов. 

Особенно почему-то раздража-
ют тесты: «Тест отучает думать». 
Но где и кем доказано, что тест не 
позволяет объективно судить об 
уровне знаний? Знаю по собствен-
ному опыту: всегда, с неизбежны-
ми малыми отклонениями, они да-
вали результаты, очень хорошо 
коррелирующие с другими спосо-
бами проверки знаний. Из-за чего 
весь сыр-бор? Если бы ярые кри-
тики предлагали другой какой-то 

способ независимого контроля 
знаний выпускников — мог бы со-
стояться содержательный разго-
вор. Но ведь они ничего не предла-
гают. 

Надо, наконец, честно при-
знать: определенная часть наших 
детей в принципе не может овла-
деть в полном объеме школьным 
курсом физики и математики за то 
время, которое отводится на это. 
Что и показал последний ЕГЭ: по 
математике, которая сдавалась в 
обязательном порядке, почти чет-
верть выпускников получила 
«двойки». Что мы делаем на тра-
диционном экзамене? Находим 
возможность поставить «тройку», 
— и все довольны. Так кого мы об-
манываем?

ЕГЭ одним ударом ломает при-
вычную систему — и общество в 
шоке. Впрочем, я считаю, что шко-
ла должна иметь право ставить в 
аттестат «тройку» при получен-
ной на ЕГЭ «двойке». Однако сер-
тификата для поступления в вуз 
соответствующего профиля у аби-
туриента уже не будет. Сейчас же 
поступить не в престижный — так 
хоть в какой-нибудь вуз, может 
кто угодно. В некоторых вузах 
Санкт-Петербурга, например, 
мест на первых курсах больше чем 
абитуриентов. Все барьеры сня-
ты. Однако через пять лет дипло-
мированные вчерашние двоечни-
ки придут на производство, в 
строительство, на транспорт, в ту 
же школу... 

Что же мы имеем сегодня? В 
Госдуме уже лежит законопроект, 
который предлагает сделать сдачу 
ЕГЭ добровольной. Его авторы — 
замечательные, известные люди. 
Но, похоже, знакомые с ситуацией 
в нашей школе только по статисти-
ческим сводкам. Сделать ЕГЭ доб-
ровольным — это полностью ли-
шить его всякого смысла. Публике 
как бы говорят: хотите — идите в 
театр по билетам, а хотите — через 
черный ход без билета.

ЕГЭ — не панацея, ЕГЭ — это 
градусник, который пытаются за-
сунуть под мышку нашей школе. 
Разобьем градусник — или начнем 
думать, как лечить больную систе-
му образования? Кажется, обще-
ство уже решило: раз этот градус-
ник показывает не то, что мы хо-
тим — разобьем его!

Танзиля Ахтямова: Прежде всего я 
бы попросила переписать учебни-
ки.

Менделеев в остатке
На Урале специальность химика 

стала одной из самых непопулярных

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Мария Орлова 

ЧЕЛЯБИНСК 

ПЕРВЫЙ анализ нынешней 
вступительной кампании по-
казывает: абитуриенты плохо 
ориентируются на рынке тру-
да. О тенденциях и «социаль-
ном заказе» в высшем образо-
вании корреспондент «РГ» бе-
седует с ректором Южно-
Уральского государственно-
го университета Александ-
ром Шестаковым. 

Российская газета | Говорят, 
что в этом году в ЮУрГУ постав-
лен своеобразный рекорд: на одно 
бюджетное место по специаль-
ности «Операции с недвижимос-
тью» претендуют 95 человек. 
Конкурс сродни в театральные 
вузы?
Александр Шестаков | Такой 
большой конкурс из-за числа всех 
абитуриентов, назвавших эту спе-
циальность в числе приоритет-
ных. У нас можно участвовать в 
конкурсе сразу на 20 специальнос-
тей, располагая свои оценки и бал-
лы в порядке убывания интереса. 
К примеру, поступающий указы-
вает, что в первую очередь хочет 
заниматься в будущем недвижи-
мостью, но если не получится, то 
он готов учиться «Промышленно-
му и гражданскому строительс-
тву». Так и случилось, что абиту-
риентов, которые выбирали «Опе-
рации с недвижимостью», оказа-
лось 95 человек на место. Среди 
тех, кто посчитал эту специаль-
ность самой приоритетной, кон-
курс будет ниже, но все равно 
очень большой: 9,3 человека на 
место. Мы считаем, что с точки 
зрения борьбы за бюджетное мес-
то это очень демократичная систе-
ма. 

РГ | Какие еще специальности 
привлекают молодежь? 
Шестаков | Очень востребована 
«Технология продуктов обще-
ственного питания» — 9,7 челове-
ка на место. «Комплексное обес-
печение информационной без-
опасности» — 7,5, «Финансы и 
кредит» — тоже более 7. Инженер-
ная специальность «Промышлен-
ное и гражданское строительство» 
— 4 абитуриента на место. Спрос 
на технические специальности, 
например, «Теплогазоснабжение» 
или «Водоснабжение» — 2.

РГ | То есть технари — не мы? 
Шестаков | Технари очень вос-
требованы. Сегодня существует 
чрезвычайный кадровый голод на 
инженеров, и мы даже трети за-
просов на технические специаль-
ности не удовлетворяем. В Челя-
бинской области реализуются 
крупные проекты по техническо-
му перевооружению. Естественно, 
нужны специалисты, которые мог-
ли бы обслуживать эти передовые 
производственные линии. Спрос 
на них гораздо больше, чем на эко-
номистов. Но, видимо, у абитури-
ентов инерционное мышление. 

РГ | Если ориентироваться на 
рынок труда, наверно, нужно вво-
дить новые специальности?
Шестаков | Новые направления 
появляются у нас каждый год. В 
этом мы открыли специальности 
«Информационная безопасность 
телекоммуникационных систем» 
и «Безопасность автоматизиро-
ванных систем», а также 14 бака-
лаврских программ. Завершили 
создание естественно-научного 
блока: кроме механико-математи-
ческого и физического факульте-
тов появился еще и химический, с 
докторским советом. 

РГ| Наплыв на научные специаль-
ности есть? 
Шестков| Скромнее, чем на эко-
номических. Так, на химическом 
факультете всего один человек на 
место. Но это общемировая тен-
денция. Мои коллеги из США рас-
сказывают, что к ним в аспиранту-
ру по техническим и естественно-
научным специальностям посту-

пают только русские, китайцы и 
индусы. А сами американцы пред-
почитают заниматься менеджмен-
том. Сейчас стало меняться отно-
шение промышленности к образо-
ванию. К примеру, Ашинский ме-
таллургический завод у себя в го-
роде построил новое здание для 
филиала нашего университета. Все 
для того, чтобы молодые люди в 
Аше получили образование и пош-
ли работать на завод. 

РГ| Бюджетные места сокраща-
ются во всех вузах. У вас тоже? 
Шестаков | Мы в этом году поте-
ряли два процента бюджетных 
мест: в прошлом было 2172 мест, в 
нынешнем — 2128. Причем боль-
ше всего — на 10 процентов — со-
кратились бюджетные места эко-
номического и юридического про-
филя. Такую политику проводит 
государство, которое справедливо 
считает, что юристов и экономис-
тов у нас слишком много. 

РГ | Как вы считаете, нужно ли 
студентов, проучившихся на бюд-
жете, заставлять «отрабаты-
вать по специальности»? 
Шестаков | В этом есть своя логи-
ка: государство на обучение спе-
циалиста тратит деньги, и надо бы 
часть этих денег вернуть. Может 
быть, это имеет значение для обо-
ронных предприятий, когда есть 
целевой заказ с их стороны. Но 
вводить отработку повсеместно, 
наверное, не стоит. Правильный 
путь — делать рабочие места более 
привлекательными, чтобы люди 
хотели идти работать по специ-
альности. 

РГ | Ваш вуз стал одним из пер-
вых набирать абитуриентов по 
результатам ЕГЭ. Вы довольны 
этими наборами? 
Шестаков | Мы считаем, что с 
ЕГЭ стало лучше, легче идет при-

емная кампания. Мы сравнили 
уровень подготовки ребят, кото-
рые поступили по ЕГЭ, с теми, кто 
сдавал вступительные экзамены. 
Одинаково. Поэтому и успокои-
лись. Правда, кроме ЕГЭ сущест-
вуют еще и олимпиады. В про-
шлом году, к примеру, на треть 
бюджетных мест мы приняли ме-
далистов и победителей олимпи-
ад.

РГ | А как вы переводите баллы 
ЕГЭ в оценку? Какой у вас «внут-
ренний курс»?
Шестаков | А мы вообще не пере-
считываем баллы в оценку. У нас 
зачисление идет по трехсотбалль-
ной системе, на каждый сдавае-
мый предмет максимум по сто бал-
лов. При обратном пересчете в пя-
тибалльную систему не избежать 
погрешностей, и абитуриенты, ко-
торые получили плюс-минус 5—10 
баллов, могут получить одну и ту 
же оценку. А 5—10 баллов — это 
все-таки существенное отличие. 
Поэтому я считаю, что перевод в 
другую систему просто не коррек-
тен. 

РГ | Но как быть, если на одну 
специальность подают докумен-
ты 10 человек с одинаковым ре-
зультатом по ЕГЭ?
Шестаков | Эта проблема может 
возникнуть как раз при пятибал-
льной шкале. А когда триста уров-
ней различий… Практически не 
случилось ни разу, чтобы баллы 
совпали. Если теоретически пред-
положить, что проходной балл — 
200, и на одно место претендуют 
два человека, то мы оцениваем их 
данные по нескольким парамет-
рам. Смотрим профилирующий 
предмет: если человек выбирает 
техническую специальность, то 
мы выберем того, у кого выше бал-
лы по математике. Если у них и по 
профилю одинаковые баллы, учи-
тываем участие в олимпиадах и 
службу в армии. Если оба абитури-
ента и здесь одинаковы, то мы 
просто предпочтем того, кто пер-
вым подал документы.

«Тройка» 
по таксе

Хорошие отметки 
преподаватель ставила 

за взятки 

КРИМИНАЛ

Тимур Хакимов

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПРОКУРАТУРА Калининского 
округа Тюмени направила в 
суд уголовное дело по обви-
нению во взяточничестве пе-
дагога одного из местных ву-
зов.

Органы предварительного следс-
твия обвиняют старшего препо-
давателя Тюменской государс-
твенной сельскохозяйственной 
академии 39-летнюю Марину 
Касторнову в том, что она выстав-
ляла оценки студентам-пятикур-
сникам в обмен за деньги. По дан-
ным сотрудников надзорного ор-
гана, на протяжении последнего 
года Касторнова проводила у сту-
дентов агротехнологического ин-
ститута при сельхозакадемии за-
нятия по мелиорации и агролесо-
мелиорации, которые представ-
ляли для них определенную слож-
ность.

— Студентам очень тяжело да-
вался материал, и они просили 
преподавателя о дополнитель-
ных разъяснениях, — рассказы-
вает старший помощник проку-
рора Тюменской области Елена 
Мельникова. — Но Касторнова не 
соглашалась и переходила на но-
вые темы. Постепенно появились 
разговоры о том, что возможны 
альтернативные способы провер-
ки знаний. Хорошие отметки пре-
подаватель ставила за взятки без 
фактической сдачи экзаменов и 
защиты курсовых работ.

Всего установлено десять фак-
тов «предприимчивости» педаго-
га, а общая сумма полученных ею 
за это денег превысила 16 тысяч 
рублей. Размер мзды за несущес-
твующие знания достигал двух 
тысяч рублей. А один из студен-
тов, например, за 420 рублей 
умудрился получить «тройку».

Обвиняемая, которая продол-
жает работать в должности стар-
шего преподавателя, в полном 
объеме свою вину не признает. 
Если достоверность собранных 
прокурорскими работниками 
фактов будет доказана в суде, то 
даме грозит лишение свободы на 
срок от трех до семи лет, на три 
года она потеряет и право зани-
маться преподавательской де-
ятельностью.

Александр Шестаков: Сегодня 
существует чрезвычайный кадро-
вый голод на инженеров.
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Запрещенная 
литература

В Москве обнаружено 
200 тысяч поддельных 

учебников

КОНТРАФАКТ

Михаил Фалалеев

ЗА МЕСЯЦ до начала учебно-
го года сотрудники Департа-
мента экономической без-
опасности МВД изъяли на 
юго-востоке Москвы беспре-
цедентный пиратский тираж. 
В гаражах, оборудованных 
под склады, нашли 200 тысяч 
поддельных учебников, про-
писей и рабочих тетрадей для 
самых маленьких учеников. 

Операция, которая из «чисто» 
московской превратилась в меж-
региональную, разрабатывалась 
и проводилась почти год. И ее 
итоги оказались неожиданными 
даже для сыщиков ДЭБа.

Сначала они навестили одну 
из частных типографий. Появи-
лись как раз вовремя: пираты до-
печатывали 50-тысячный тираж 
прописей для начальной школы 
Горецкого и рабочих тетрадей по 
истории для 5-го класса Годера. 

Затем, раскручивая всю цепоч-
ку, сотрудники ДЭБа наведались 
и на московские подпольные 
склады. «Улов» поразил: 150-ты-
сячный тираж рабочих тетрадей к 
курсу начальной школы «Мир 
вокруг нас» Плешакова, рабочих 
тетрадей по математике для на-
чальной школы Моро и рабочих 
тетрадей по истории для 5-го 
класса Годера. Все якобы выпу-
щено издательством «Просвеще-
ние». 

Столь подробно перечисляем 
названия подделок для предуп-
реждения покупателей. Дело не 
только в ущербе, нанесенном пра-
вообладателю. Пользование та-
кими учебниками может быть 
опасно для детского здоровья. 
Известны случаи, когда учебники 
подпольно печатались в сараях 
для скота. В типографских крас-
ках эксперты обнаруживали вред-
ные химические вещества. Шриф-
ты, картинки, цветовые гаммы 
оказывали вредное воздействие 
на зрение детей. 

В МВД корреспонденту «Рос-
сийской газеты» рассказали, что 
пираты пытаются обмануть не 
только покупателей-родителей, 
но и руководство школ, предлагая 
им свои подделки по ценам, зани-
женным на 20—30 процентов. 
Так, изъятым в Москве тиражом 
можно было бы по дешевке «ос-
настить» две тысячи школ.

ЕГЭ одним ударом ломает привыч-
ную систему — и общество в 
шоке.

ЕГЭ — это градусник. Разобьем его 
или начнем думать, как лечить 
больную систему образования?
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У Плющенко 
это всерьез

Олимпийский чемпион 
готовится к возвращению 

в большой спорт

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Николай Долгополов

ШУТКИ прочь — в эти дни Ев-
гений Плющенко находится 
уже на своем четвертом за 
весну и лето сборе. Позади 
изнурительные занятия физи-
ческой подготовкой, которые 
так дружно не любят все фи-
гуристы. Зато Жене они по-
могли сбросить несколько 
килограммов лишнего веса. 

Теперь фигуристы группы Алек-
сея Николаевича Мишина уже в 
Петербурге. Идет отработка тех-
ники, постановка новых про-
грамм. И Плющенко приходится 
вновь и вновь шлифовать сначала 
двойные, а теперь и тройные 
прыжки. 

О серьезности намерений чем-
пиона Белой олимпиады-2006 
говорит и то, что Плющенко был 
бы не прочь помимо общих заня-
тий проводить на льду, трениру-
ясь индивидуально, по часу в день 
утром и вечером. Женя понимает, 
что на данный момент его глав-
ный противник — лишний вес. С 
ним и борется.

А как же личная жизнь и на-
ступившие в ней перемены? Что с 
телевизионными шоу, где артис-
тичный Евгений Плющенко на-
расхват? Все это остается по дру-
гую сторону занавеса. Евгений 
поддерживает постоянную связь 
с Федерацией фигурного катания 
на коньках России. Сообщает о 
своих планах и пожеланиях. И 
если оставят в покое травмы, в 
этом сезоне мы сможем увидеть 
Женю не только в ледовых пред-
ставлениях и телешоу, но и в чис-
то спортивном деле. 

Если Евгений Плющенко все-
таки сможет вернуться в большой 
спорт, то, какое бы место ни занял 
он на этапах Мировой серии Гран-
при или на первенстве Рос-
сии-2009 24—28 декабря этого 
года, то это возвращение ему, ко-
нечно, зачтется. 

Первые 
на пляже
Дмитрий Барсук 

и Игорь Колодинский 
выиграли 

этап мирового тура

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Павел Петровский

ЛИДЕРЫ сборной России по 
пляжному волейболу Игорь  
«Базука» Колодинский и 
Дмитрий Барсук, которых 
специалисты называют од-
ними из претендентов на ме-
дали Олимпиады в Пекине, 
выиграли этап мирового тура 
в австрийском Клагенфурте 
с призовым фондом 600 ты-
сяч долларов США.

В финале российская пара обыг-
рала американцев Марка Уиль-
ямса и Стейна Метцегера — 2:0 
(21:19, 21:15).

За полтора сезона, в которые 
существует этот талантливый 
дуэт, Барсук и Колодинский неод-
нократно принимали участие в 
«Финалах четырех» соревнова-
ний ФИВБ, выиграли «серебро» 
чемпионата мира-2007. По ито-
гам прошлого сезона Игорь Коло-
динский получил приз лучшего 
подающего и лучшего новичка, а 
Барсук — титул самого прогрес-
сирующего игрока.

Другое дело, что ощутить вкус 
большой победы удалось лишь 
сейчас. 

К слову, по ходу соревнований 
в Клагенфурте Барсук и Колодин-
ский обыграли всех своих буду-
щих соперников по групповому 
этапу олимпийского турнира. 

Напомним, что турнир по 
пляжному волейболу в Пекине 
пройдет с 9 по 22 августа.

В столицу Китая наши спорт-
смены отправятся уже сегодня.

В этом сезоне у нас есть возмож-
ность увидеть Евгения Плющенко 
не только в шоу, но и в чисто 
спортивном деле.

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

НА  НЕДЕЛЕ один из лучших 
российских футболистов Ан-
дрей Аршавин станет игро-
ком лондонского клуба «Тот-
тенхэм Хотспур», утверждает 
британская Sunday Mirror. 

Сообщается, что питерский «Зе-
нит» якобы одобрил предложе-
ние «Шпор» (так называют «Тот-
тенхэм» в футбольном мире) в 
размере 19 миллионов фунтов 
стерлингов. В долларах — почти 
38 миллионов. Сделка между «Зе-
нитом» и середняком английской 
премьер-лиги должна состояться 
со дня на день. Для того чтобы она 

стала фактом, Аршавину необхо-
димо оформить разрешение на 
работу в Англии. Впрочем, офи-
циального заявления руководс-
тва ФК «Зенит» по поводу прода-
жи Аршавина английскому клубу 
пока не последовало. 

Напомним, что на прошлой 
неделе «Тоттенхэм» предлагал за 
нападающего «Зенита» 20 мил-

лионов евро, но боссы действую-
щих чемпионов России отклони-
ли это предложение. Тогда же 
BBC сообщило об отказе лондон-
ского клуба от покупки Аршави-
на. Однако информация о потере 
руководства «Шпор» интереса к 
Аршавину оказалась недостовер-
ной. Судя по всему, владельцев 
лондонского клуба не смутила не-
удача, и они подняли ставку.

Отметим, что с осени прошло-
го года «Тоттенхэм» возглавляет 
известный испанский наставник 
Хуанде Рамос, до этого успешно 
работавший в «Севилье», куда 
пригласил другого питерского на-
падающего Александра Кержако-
ва. 

Уже по ходу финального тур-
нира ЧЕ-2008 о желании приоб-
рести нападающего «Зенита» Ан-
дрея Аршавина заявили несколь-
ко солидных европейских клубов. 
Андрей не раз изъявлял желание 
перейти в одну из топ-команд. 
Причем предпочтение отдавал 
испанской «Барселоне». Однако 
руководство «Зенита» заломило 
слишком высокую цену за своего 

нападающего, и сделка с «Бар-
сой» не состоялась. Она не захо-
тела поднимать планку выше 15 
миллионов евро и отказалась от 
дальнейших переговоров с пи-
терским клубом. Он, кстати, на 
днях сделал Аршавину весьма за-
манчивое предложение о продле-
нии контракта до 2013 года, но 
форвард отклонил его. 

Тем временем в Москве состо-
ялся решающий раунд перегово-
ров между руководителями ПФК 
ЦСКА и «Олимпиакоса» по пово-
ду перехода в греческий клуб 
25-летнего бразильского полуза-
щитника Дуду. Сумма возможно-
го трансфера составит от 4 до 5 
миллионов евро. Дуду может 
стать третьим бразильским игро-
ком, который покинет ЦСКА ны-
нешним летом. Недавно «крас-
но-синие» за 18 миллионов фун-
тов стерлингов продали английс-
кому «Манчестер-Сити» напада-
ющего Жо, а его соотечественни-
ка Даниэля Карвалью отдали до 
конца сезона в аренду бразиль-
скому «Интернасьоналу» из Пор-
ту-Алегри. 

Аршавин в шпорах
Нападающий «Зенита» и сборной России перейдет в лондонский «Тоттенхэм»

ТОЛЬКО В «РГ»

Илья Зубко

НЕСКОЛЬКО дней назад в Рос-
сийском футбольном союзе 
был назначен новый генераль-
ный директор. В отечествен-
ный футбол пришел человек, 
которого называют одним из 
самых грамотных молодых 
топ-менеджеров России. 

Алексей Сорокин стал широко из-
вестен в футбольных кругах после 
того, как с блеском провел в Моск-
ве финал Лиги чемпионов. Но и до 
этого он успел сделать немало на 
посту заместителя руководителя 
Москомспорта. В один из первых 
рабочих дней в должности гене-
рального директора РФС Алескей 
Сорокин поделился творческими 
планами с корреспондентом «РГ».

Российская газета | Алексей 
Леонидович, долго раздумывали 
над предложением Виталия Мут-
ко?
Алексей Сорокин | Не очень. Та-
кая идея появилась еще в ходе под-
готовки финала Лиги чемпионов. 
Пока шел проект, естественно, она 
не могла быть реализована. Мы по-
говорили об этом с Виталием Леон-
тьевичем Мутко, а затем начался 
чемпионат Европы, и всем уже 
было не до этого. А сразу после 
Евро-2008 предметно наметили па-
раметры будущей совместной ра-
боты и реализовали эти задумки. 

РГ | Виталий Мутко, представ-
ляя вас на исполкоме, отметил, 
что раньше в РФС обходились и 
без генерального директора. Но 
после его назначения на долж-
ность министра спорта, туризма 
и молодежной политики без ген-
директора уже не обойтись. Что 
это означает на практике? Вы бу-
дете частично выполнять функ-
ции главы РФС? 
Сорокин | Так устроены спортив-
ные федерации, что у них всегда 
есть президент и генеральный ди-
ректор. Их функции всегда разные. 
Пока Виталий Леонтьевич был 
действующим президентом и был 

серьезнейшим образом вовлечен в 
повседневные дела РФС, он счи-
тал, что генеральный директор не 
нужен. Сейчас, в силу нового на-
значения, естественно, он сможет 
меньше времени тратить на управ-
ление аппаратом, реализацию ка-
ких-то программ и инициатив. То 
есть на своего рода черновую ра-
боту, которая требует повседнев-
ного внимания. Поэтому назначе-
ние генерального директора стало 
вполне обоснованным. Это менед-
жерская работа, которую и не дол-
жен выполнять министр спорта. 

РГ | Каким аспектам этой самой 
«черновой работы» вы будете 
уделять наибольшее внимание?
Сорокин | Конечно, это развитие 
инфраструктуры в регионах. Разви-
тие не экстенсивное, а интенсивное. 
Это подготовка квалифицирован-
ных кадров, тренеров, вниматель-
ное отношение к молодому поколе-
нию. Кроме того, разумеется, меж-
дународная деятельность — упро-
чение наших позиций во всех меж-
дународных институтах, в том чис-
ле ФИФА и УЕФА. Мы берем курс 
на то, что Россия должна присутс-
твовать во всех комиссиях и коми-
тетах этих двух важных для футбо-
ла организаций. Это еще и финан-
совая деятельность — обеспечение 
финансирования российского фут-
бола, контроль за доходной и рас-
ходной частью. Здесь, к счастью, не 
надо ничего создавать. Нужно 
просто внимательно в каждоднев-
ном режиме следить, чтобы все ре-
шения выполнялись вовремя. Фут-
бол сейчас на подъеме, есть замет-
ные успехи. Организация действу-
ющая, она состоит из высокого 
класса профессионалов, людей, ко-
торые действительно любят свою 
работу, поэтому никакого пожар-
ного менеджмента здесь не нужно.  

РГ | Что касается международ-
ной деятельности, то совсем не-
давно вы занимались организаци-
ей в Москве финала Лиги чемпио-
нов. Можно сейчас подвести не-
кие итоги? Что это событие при-
несло России?
Сорокин | Это был большой и 
уникальный проект, который оха-
рактеризовался новыми процесса-
ми. Многое происходило для нас 
впервые. Впервые безвизовый 
въезд, впервые до самого конца не 

были известны участники мероп-
риятия, впервые в аэропортах 
действовал принцип свободной 
посадки. В то же время все были 
объединены одной целью и пони-
мали важность этого мероприятия 
для России. Уверен, что оно оста-
нется визитной карточкой во всех 
презентациях о России и ее спо-
собностях на долгие годы. Что же 
касается финансовых вопросов, то 
сейчас все подсчитать до конца не 
получится. 

РГ | Но Россия хотя бы осталась в 
плюсе?
Сорокин | Нельзя через два меся-
ца после такого мероприятия 
остаться в плюсе. Нельзя подхо-
дить к нему с точки зрения бухгал-
тера. Оно приносит выгоду совер-
шенно другого рода. Теперь на Рос-
сию лучше стали смотреть. Мы за-
ложили еще один кирпичик  улуч-
шения инвестиционного климата в 
стране. Огромные группы людей 
не боятся сюда ездить, читать о 
нас. Как это оценить? А практичес-
кий доход будет проработан мос-
ковскими властями. Это доходы от 
гостиниц, потраченные туристами 
деньги, взносы УЕФА, часть би-
летной выручки. Сиюминутно с 
точки зрения бухгалтерии мы, на-
верное, в минусе. И минус этот лег 
в значительной степени на плечи 
города Москвы. А о долгосрочной 
перспективе поговорим позже. 

РГ | У вас есть опыт организации 
заявочных кампаний. Например, 
Москва-2012 и ряда других. Сей-
час говорят о том, что Россия мо-
жет претендовать на Евро-2016. 
Насколько это реально?
Сорокин | Не могу высоко оценить 
наши шансы, поскольку получится, 
что мы идем после Украины и Поль-
ши. Два раза рядом чемпионат про-
водить скорее всего не дадут. Речь 
на самом деле больше идет о чемпи-
онате мира 2018 года. Там ситуация 
гораздо лучше. Отменен принцип 
ротации континентов, и страны, ко-
торые провели чемпионат мира, по-
том две заявочные кампании долж-
ны пропустить. Я считаю, что в та-
кой ситуации у России хорошие 
шансы. Наша страна сейчас хорошо 

спозиционирована, у нас явные ус-
пехи в футболе, налицо развитие 
инфраструктуры. К тому же этот 
проект очень привлекателен эконо-
мически. 

РГ | Но ведь чемпионат мира — 
это большое количество стадио-
нов, которых у нас пока нет?
Сорокин | Действительно, стадио-
нов, отвечающих необходимым 
требованиям, у нас мало. Точнее 
один — «Лужники». А нужно де-
сять. Но сейчас предпринимаются 
определенные усилия. Стадионы 
все равно нужны, и ничего страш-
ного в этом нет. Арены по требова-
ниям ФИФА нужны 40-тысячные. 
Многие нынешние проекты рас-
считаны на 30—35 тысяч человек, и 
теоретически их можно расши-
рить. Вопрос только в правильной 
финансовой модели и политичес-
кой воле. 

РГ | Но ведь есть еще и вопросы 
инфраструктуры. Как быть с гос-
тиницами, транспортной систе-
мой?
Сорокин | Мы как-то привыкли 
думать о себе плохо. Это инерция, 
сохранившаяся с 90-х годов. За пос-
ледние пять лет в регионах произо-
шел большой скачок. К примеру, я 
сам недавно на машине проехал по 
трассе «Дон». Останавливался в Во-
ронеже, Краснодаре, Ростове-на-
Дону и был поражен наличием хо-
роших гостиниц. Там есть даже пя-
тизвездочные отели, в которых 
приятно находиться. 10—15 лет на-
зад такого не было. Совершенно 
другой уровень, другой подход.

РГ | Еще одна российская пробле-
ма — расстояния между города-
ми...
Сорокин | Простой пример. Рас-
стояния между стадионами в ЮАР, 
где пройдет следующий чемпионат 
мира, — 1800 километров, в Брази-
лии — 2500 километров. Мы же мо-
жем все сконцентрировать в евро-
пейской части России, где макси-
мальное расстояние между стадио-
нами будет в пределах 1000—1200 
километров. И это никого не будет 
пугать. Но пока весь этот проект 
только в начальной стадии.

Сочи — 
это только начало

По мнению гендиректора РФС Алексея 
Сорокина, Россия может принять 

чемпионат мира по футболу 2018 года 

Между тем 
Международная федерация футбольной истории и ста-
тистики (ИФФХС) обнародовала очередной рейтинг 350 
лучших футбольных клубов мира по состоянию на 1 ав-
густа.
Среди российских клубов в рейтинге лучшим является 
петербургский «Зенит», который поднялся на 4 позиции и 
занял 22-е место. Московский «Спартак» опустился с 
64-го на 71-е место, а ЦСКА — с 177-го на 183-е. Первое 
место в рейтинге продолжает занимать «Манчестер 
Юнайтед» из Англии. Андрей Аршавин, похоже, скоро будет играть в Англии.
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Финал Лиги чемпионов в 
«Лужниках» стал визитной карто-
чкой России.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАЯВКА

Александр Ерастов

В ПРЕДДВЕРИИ Игр в Пекине 
российская теннисистка Ди-
нара Сафина довела количес-
тво своих титулов до вось-
ми — а это магическая цифра 
в Китае. В минувшее воскресе-
нье она выиграла турнир WTA 
первой категории в Монреале.

Еще перед Открытым чемпиона-
том Франции, когда не было до 
конца понятно, кто из девушек 
войдет в состав российской 
олимпийской сборной, Динара 
Сафина сильно сомневалась в 
своих перспективах.

— Вы спрашиваете меня, по-
паду ли я на Олимпиаду? — вос-
клицала она. — Если только Луна 
упадет с неба на Землю! Разве я 
смогу к началу июля, когда будут 
составляться списки, набрать 
столько много очков! Впереди 
меня и Лена Дементьева, и Аня 
Чакветадзе.

Единственное, что тогда при-
знала Сафина, так это то, что она 
гарантировала себе место в ко-
манде как парный игрок. «На-
верное, попаду, — говорила она, 
— и буду выступать в дуэте с Ле-
ной Весниной».

Ну вот, Луна с неба не упала, а 
Сафина — в сборной. Будет иг-
рать в одиночном разряде, а так-
же в парном, но, правда, не с Вес-
ниной, а со Светланой Кузнецо-
вой. И эта комбинация, по мне-
нию Шамиля Тарпищева, будет 
убойной. Да и в «одиночке» Ди-
нара сейчас — чуть ли не главная 
ударная сила России. 

Особенно если учесть, что, к 

сожалению, вынуждена была 
сняться Мария Шарапова — ока-
залось, что у нее в правом плече 
два разрыва сухожилий. Напом-
ню, что Шарапова вопреки ее ок-
ружению очень мечтала высту-
пить в Пекине. Думаю, это было 
искренне. Но, видно, не судьба. 
Кстати, заменит Шарапову в Ки-
тае Вера Звонарева, номиниро-
ванная вначале лишь как парный 
игрок (вместе с Весниной). Ша-
милю Тарпищеву удалось внести 
коррективы до 2 августа, дня, 
после которого Международная 
федерация тенниса и организа-
торы пекинской Олимпиады уже 
не принимают изменения.  

А больше месяца назад к мо-
менту утверждения заявки прези-
дент Федерации тенниса России и 
капитан обеих национальных 
сборных стоял перед выбором, 
кого включить в состав команды 
в качестве четвертого одиночного 
игрока — Анну Чакветадзе или 
Динару Сафину? Формально 
Анна стояла в рейтинге выше Ди-
нары — на одну позицию. Но по-
лучилось так, что Чакветадзе 
приняла волевое решение — от-
казаться от выступления в Пеки-
не. По разным причинам Ане не 
удалось провести полноценный 
подготовительный тренировоч-
ный процесс. Она сама сказала, 
что не в состоянии провести два-
три матча подряд в экстремаль-
ных климатических условиях. И 
свой выбор Тарпищев, естествен-
но, остановил на Динаре. Но, 
между прочим, вскоре Сафина 
вошла в сборную и де-юре: через 
пару недель поднялась в класси-
фикации и обогнала Чакветадзе 
— стала восьмой, «отправив» на 
девятую строчку Анну.

Дальше — больше. Вчера Ди-
нара Сафина заняла седьмую по-
зицию в мировой табели о ран-
гах. Она подряд выиграла два 
турнира — сначала Лос-Андже-
лес, а затем Монреаль. В теку-
щем сезоне победа в Канаде — 
третий титул, до этого был тур-
нир первой категории в Берли-
не. 

— Я очень рада, что сумела 
выиграть два турнира подряд, — 
сказала Сафина. — Раньше после 
победы я либо снималась со сле-
дующего соревнования, либо 
вылетала в первом или во вто-
ром круге. Значит, теперь я стала 
более выдержанной. Я действи-
тельно со всей ответственнос-
тью готовлюсь к каждому матчу, 
уважая любую соперницу. 

В последние месяцы перед 
нами предстала новая Динара. 
Не дает разбушеваться своей 
психике, сдерживает эмоции — 
главным образом негативные. 

Признаться, автору этих 
строк не раз доводилось слы-
шать крепкое словцо в исполне-
нии Динары Сафиной. Помню 
даже, задал вопрос ей насчет это-
го. «Да, я знаю, что допускаю вы-
сказывания, — согласилась она. 
— Но что делать: любите меня 
такой, какая я есть». Я постарал-
ся дать понять теннисистке, что 
мы бы любили ее еще больше, 
если бы она в этом плане изме-
нилась. Не знаю, что произош-
ло... Конечно, вряд ли возымели 
действие слова корреспондента 
«Российской газеты». Скорее 
всего, мама повлияла, а может, и 
окружение — и личный тренер, и 
специалист по физической под-
готовке знают, кстати, русский 
язык. Так или иначе, Динара ста-

ла другой. «И я не хочу возвра-
щаться к своему прежнему имид-
жу, — так и заявила она. — Ведь 
это мне только вредило».

Имя Динара имеет несколько 
толкований. Это и «сила», и 
«вера». Но наиболее популярная 
версия — имя происходит от на-
звания золотой монеты. «Золо-
тая Динара» вполне может «вы-
стрелить» в Пекине и как бы оп-
равдать свое имя.  

Сегодня Сафина — наиболее 
стабильно выступающая про-
фессионалка. Самая прогресси-
рующая. Самая универсальная, 
так как успешно играет на раз-
ных покрытиях. Наблюдатели 
отмечают, что если она и дальше 
так будет играть, то к концу года 
приблизится к первому месту.

С Динарой гораздо интерес-
нее стало беседовать не только 
потому, что она сейчас много по-
беждает. Она стала взрослой, 
мудрой. Оставаясь при этом, как 
прежде, любящей дочерью и сес-
трой. «Маратик меня всегда поз-
дравляет, — говорит она, — при-
сылает прикольные эсэмэски». 

Российская газета | Динара, 
как это — выходить на корт про-
тив соперницы, у которой ни разу 
не выигрывали? Например, Серену 
Уильямс вы победили на турнире в 
Берлине...
Динара Сафина | Просто выхо-
жу на площадку и говорю себе: 
есть мяч, есть корт, есть соперник. 
Надо играть и выигрывать. Если я 
буду думать, что у этой соперницы 
я никогда не выигрывала, то точ-
но — победы не видать.

РГ | В плане эмоциональной ус-
тойчивости на корте вы стали 

совершенно другой. Что, наняли 
психолога?
Сафина | Нет, у меня психолог 
внутри. 

РГ | В четвертьфинале Кубка Фе-
дерации в Израиле вы не всегда 
были выдержанной.
Сафина | Там было много факто-
ров вокруг, не связанных напря-
мую с теннисом. Взять хотя бы ре-
акцию трибун. 

РГ | А вдруг в Пекине будет нечто 
подобное?
Сафина | Если это даже и будет 
так, уверена, что не собьет меня с 
толку. Особенно сейчас, когда я 
играю спокойно. 

РГ | После Олимпиады 
будет Открытый чемпионат 
США, а потом — финал Кубка Фе-
дерации в гостях с испанками. 
Поедете?
Сафина | С моей стороны считаю 
это неудобным, ведь я же не участ-
вовала в полуфинале. 

РГ | Но ведь этот год особенный, 
олимпийский, подобные принци-
пы, говорит Тарпищев, не в счет. 
К тому же Испания для вас род-
ная. 
Сафина | Испания, можно ска-
зать, второй дом, но все равно. 
Пусть девочки играют. Это будет 
справедливо. 

РГ | Кто, по-вашему, фаворит в 
Пекине? 
Сафина | Трудно сказать. Может, 
Серена, может, Ана Иванович. 

Загадка по имени Динара
Сестра Марата Сафина готова прыгнуть выше брата  

Динара Сафина теперь — одна из 
главных фавориток на Олимпиаде 
и в одиночном турнире.
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Выстрел в Пекине. Снайперы из олимпийской сборной Германии приступили к тренировкам. 

ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Близнецы: 
в семье 

временное 
перемирие
5 АВГУСТА / ВТОРНИК

Основной аспект вторника — гармо-
ния Венеры и Плутона. В такое время 
все должно получаться легко, без 
лишних усилий. Но событий форсиро-
вать не стоит. Гораздо важнее вклю-
чить свою интуицию, прислушаться к 
себе и к окружающему миру. Непри-
метные факторы могут оказаться 
важными и дадут необходимую под-
сказку, как дальше действовать. 
Однако одно или даже несколько 
внезапных событий могут нарушить 
деловой ритм, выбить из привычной 
колеи. Придется срочно перестраи-
ваться, менять планы и экстренно 
решать возникающие проблемы. 
Возможен непредвиденный поворот 
в уже устоявшихся отношениях, мо-
гут появиться новости, которых во-
обще не ждали. Народ по сей причи-
не раздражительный, дерганый. 
Особенно это чувствуется в транс-
порте. Самое лучшее, что можно сде-
лать, — переждать и не впадать в па-
нику. Еще лучше побыть дома, тем 
самым избавившись от необходи-
мости неприятного общения. 
На политическом фоне проделки 
звезд не отразятся, а вот с инвести-
циями лучше повременить.
Эмоциональный фон дня неустой-
чив. Отношения супругов при этой 
небесной ритмике назвать высокими 
не удастся. Агрессивное поведение и 
сильная ревность также могут стать 
источником глубоких обид. В общем, 
замрите, завтра будет полегче. 
От нервного напряжения, которое ха-
рактерно этому вторнику, многие ис-
пытают трудности со здоровьем. Это 
могут быть спазмы сосудов, голо-
вокружения, резкие скачки кровяно-
го давления, головные боли.  Кро-
ме того, при нынешнем положении 
звезд запросто подцепить простуду. 
Любые сложные операции, кроме 
экстренных, лучше на день-два отло-
жить. 
Будьте внимательны по дороге с ра-
боты домой. Возможны неприятные 
встречи.

ОВЕН Не очень приятный день. Зани-
майтесь только знакомой работой, 
не принимайте категоричных реше-
ний. 

ТЕЛЕЦ Вам сегодня повезет в бизне-
се. Однако старайтесь не рисковать, 
чтобы не повредить карьере. Пора 
задуматься о дополнительном зара-
ботке. 

БЛИЗНЕЦЫ У вас в семье временное 
перемирие. Супруга сможет вам про-
стить очень многое, если увидит, что 
вы действительно стремитесь к по-
ложительным переменам.

РАК У вас сегодня тяжелый день. Мо-
жет нездоровиться, да и дела идут из 
рук вон плохо. Не принимайте близ-
ко к сердцу весьма вероятные в этот 
день конфликты с детьми.

ЛЕВ Все ваши усилия направлены на 
заработок. При этом вы с трудом на-
ходите общий язык с окружающими. 
Да и собственной интуиции уже пе-
рестали доверять.

ДЕВА Хозяйки-Девы настроены твор-
чески, а в кулинарных изысках пре-
взойдут многих. Гости оценят чисто-
ту в вашем жилище. 

ВЕСЫ Любовные проблемы обост-
рятся. И вы будете абсолютно правы, 
когда во всем обвините себя самого, 
собственный эгоизм. Так, может, 
пора исправлять ошибки?

СКОРПИОН Не обостряйте проблем 
хотя бы по своей инициативе. Уде-
ляйте больше времени домашнему 
хозяйству. Пора давно заняться ре-
монтом кухни, поменять занавески 
на окнах.

СТРЕЛЕЦ Вам предстоит преодолеть 
серьезные препятствия. И вряд ли 
кто сумеет вам в этом помешать. Да 
и вообще сегодняшний день неплох 
для решения неотложных домашних 
проблем.

КОЗЕРОГ Хороший день для партнер-
ской работы. Однако будьте внима-
тельны: как бы не пришлось бы ис-
правлять чужие ошибки. Избегайте 
дополнительных нагрузок. И поста-
райтесь не ссориться с домашними. 
Скандалы вам выйдут боком.

ВОДОЛЕЙ Вечер проведите в кругу 
семьи. Сегодня вам не до светских 
раутов.

РЫБЫ Доверьтесь своей интуиции и 
не опережайте события. 

Какая фотография 
вам дорога? ТАК называется новый спек-

такль Театрального дома 
«Миллениум» по пьесе Фран-
суа Озона. Наталья Селезнева 
сыграет одну из героинь. Акт-
риса рассказала «Россий-
ской газете»:

— Над спектаклем работают 
очень известные и профессио-
нальные актрисы среднего и стар-
шего поколений — Лена Конду-
лайнен, Анна Самохина, Алек-
сандра Назарова, Ирина Домнин-
ская. А также молодые героини 

всех нынешних телевизионных 
сериалов. С такой отдачей, так 
творчески все репетируют, что я, 
честно говоря, от самого процесса 
работы получаю удовольствие. У 
меня роль острохарактерная, я 
играю старую деву, которая обоз-
лена на весь мир. Но, несмотря на 
это, она дама весьма трогатель-
ная, и, я надеюсь, зритель ее 
полюбит. Режиссер — ученик 
Андрея Гончарова,  Сергей 
Посельский. Музыка Кирилла 
Лукина. Премьера — в сентябре.

Подготовила Елена Шмелева

Полина Дашкова, 
ПИСАТЕЛЬНИЦА:

— Не могу назвать одну-единс-
твенную фотографию, дорогих 
моему сердцу много. Есть фото-
графии совсем еще юных бабушек, 
прабабушек. Но есть фото дедуш-
ки, где он юный гимназист. Дати-
рована 1916 годом. Держу фото-
графии эти в ящике стола, часто их 
достаю. Семейные альбомы у нас 
только с современными, отдыха-
тельными фотографиями. 

Виктор Горячев, 
ФОТОГРАФ:

— У меня нет такой фотографии, 
которую я мог бы продать за 
11 миллионов долларов, как Ан-
желина Джоли. Но проходил не-
сколько лет назад мимо станции 
метро «Проспект Мира» и увидел 
компанию шестнадцати-семнад-
цатилетних ребят. Был сильней-
ший ветер, а они — в сумасшедшем 
тонусе, веселились, смеялись. Я 
снял эту компанию широким уг-
лом, получилась фотография, ко-
торая почему-то ассоциируется с 
картинами 1930-х годов. Ребята — 
суперпозитивные, энергичные. 

Мне с тех пор, как я ни пытался, 
так и не удалось повторить подоб-
ный динамичный снимок. Сейчас 
совсем иные люди, иная энергети-
ка, иное настроение. 

Генрих Падва, 
АДВОКАТ:

— У меня таких несколько — фото 
моей матери, фото моей покой-
ной жены. Отца. Эти фотографии 
в рамочках и повешены на ком-
натной стене. Есть фотографии 
дочери, внучки, некоторые хра-
ню и на работе. Много фотогра-
фий моих друзей. 

Юрий Поляков, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 

«ЛИТЕРАТУРНОЙ ГАЗЕТЫ»:

— У меня есть одна очень смешная 
фотография, где я, молоденький 
солдат, в армии одет Дедом Моро-
зом. Пришлось так развлекать 
офицерских детей. В армию попал 
уже с высшим образованием, язык 
был хорошо подвешен, вот меня и 
выбрали. Послал эту фотку домой 
и подписал: посмотрите, кем я был 
в армии на Новый год. 

Подготовила Елена Шмелева

1 ГРУЗ ОСЕТИИ
 ЗАРИНА ГУРДЗИБЕЕВА, НАДЕЖДА СОРОКИНА 
 www.rg.ru/2008/08/04/gruz.html

— А что тут комментировать, прецедент с Косово уже есть. Если Гру-
зия развязывает войну, то остается только один способ защитить 
свое население без жертв — получить статус независимости. 

rulavitaly@yandex. Виталий Рула

2  СВАЛЬНЫЙ ГРЕХ
 ОЛЬГА КОНСТАНТИНОВА www.rg.ru/2008/08/04/musor.html

— Если МСЖ можно располагать в черте города, то их надо строить в 
ЦАО, так как там остались практически одни офисы и ТРЦ.  

mayor-vg@rambler.ru. Валерий

3 СКОРОСТЬ НА СЛАДКОЕ
 ЛЮБОВЬ ПЯТИЛЕТОВА www.rg.ru/2008/08/04/leningradka.html

— Только жителей Волоколамского шоссе все эти «замечательные» 
новации не радуют: вдоль домов № 6 и № 10 вырублены все деревья, 
которые были посажены жителями в 1958—1960 гг.  

sweden_k@mail.ru. Жители дома 6 по Волоколамскому шоссе

4 СТАВКА БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЖИЗНЬ
 НИНА ЕГОРШЕВА www.rg.ru/2008/08/04/ipoteka.html

— Если рынок недвижимости сохранит свой темп роста, а рост оплаты 
труда будет отставать, то невозможно говорить об ипотеке для масс. 

znoier@gmail.com. Артур
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www.rg.ru
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НАТАЛИЯ БАСИНА

5.08.2008
ПЕРВЫЙ КАНАЛ  1.00
КАПОТЕ***
Фильм тонкий, жесткий, стильный, с 
дразнящими потаенными мотивами. 
За роль Трумэна Капоте Филипп Сей-
мур Хоффман получил множество 
призов — среди них «Золотой гло-
бус» и «Оскар». В 1959 году знаме-
нитый писатель, автор нежных и ро-
мантичных книг «Голоса травы», 
«Завтрак у Тиффани» занялся жур-
налистским расследованием жесто-
кого убийства семьи из четырех че-
ловек, совершенного двумя бандита-
ми. И странное взаимное притяже-
ние возникло между писателем — 
интеллектуалом и эстетом  и одним 
из убийц… Режиссер — Беннет Мил-
лер. В ролях: Кэтрин Кинер, Крис Ку-
пер, Марк Пеллегрино, Клифтон 
Коллинз-мл. США, 2005. 

ТВЦ  21.00
АЛЕКС И ЭММА**
Романтическая комедия. Бенефис 
Кейт Хадсон («Девушка моего луч-
шего друга»), она «переигрывает» 
здесь саму Софи Марсо, так же, как 
ее героиня — соперницу, в роли ко-
торой снялась неотразимая францу-
женка. Задолжав огромную сумму 
мафиози, молодой писатель Алекс 
может выкрутиться, только если за 
месяц напишет новый роман. На по-
мощь приходит стенографистка 
Эмма, и сама жизнь Алекса стано-
вится похожей на роман… Режис-
сер — Роб Райнер. Алекса играет 
Люк Уилсон. США, 2003.

КУЛЬТУРА  11.20
БОРИС ГОДУНОВ**
Последний законченный фильм Сер-
гея Бондарчука. Он сам играет в экра-
низации пушкинской трагедии 
несчаст ного царя Бориса. По выходе 
фильма его приняли без энтузиазма. 
Однако сейчас стоит его пересмот-
реть. Хотя бы чтобы вспомнить, како-
го постановочного блеска умело до-
стигать наше старое кино — не за счет 
бешеных денег, но благодаря изуми-
тельному мастерству тех, кто создает 
плоть фильма. Оператор — Вадим 
Юсов. В ролях: Иpинa Cкoбцeвa, 
Aлeкcaндp Coлoвьeв, Анатолий Рома-
шин. СССР, 1986.

НТВ  1.25
ПАНЧО ВИЛЬЯ***

Невероятная и совершенно правди-
вая история о том, как генерал мек-
сиканской освободительной армии 
Панчо Вилья позволил голливудской 
киногруппе снять о себе докумен-
тальный фильм (он действительно 
существует, называется «Жизнь Ви-
льи», вышел в 1912 году). Народный 
герой сам корректировал процесс 
съемок, а заодно, специально для 
киношников, ход исторических со-
бытий. Антонио Бандерас, роскошно 
сыграл Панчо, мечтателя и разбой-
ника, борца за свободу и прижимис-
того, охочего до военной добычи му-
жика,  и фильм состоялся как нечто 
большее, чем боевик или реконс-
трукция одного из эпизодов полной 
чудес истории кино. Режиссер — 
Брюс Бересфорд. В ролях: Иайон 
Бэйли, Алан Аркин, Джим Бродбент, 
Мэтт Дэй, Колм Фиори. США, 2003.

КУЛЬТУРА  23.55
ВЕСНА, ЛЕТО, ОСЕНЬ, 
ЗИМА … И СНОВА 
ВЕСНА***
После этого фильма критики вынес-
ли южнокорейскому режиссеру-са-
моучке Ким Ки-Дуку окончательный 
приговор: гений. Он невероятно кра-
сив, затягивает, как воронка, и оста-
ется в тебе надолго. В пагоде на озе-
ре буддийский монах воспитывает 
мальчика. Мальчик вырастет, уйдет 
от учителя, полюбит, совершит тяг-
чайший грех насилия, вернется, му-
чительно достигнет духовного очи-
щения, сам станет учителем, и его 
юный ученик начнет все тот же веч-
ный круг… В притче, рассказанной 
очень просто, ровно столько смыс-
лов, сколько вам удастся увидеть. 
Фильм о многом. Может быть, обо 
всем. В 2004 году российские крити-
ки сочли его лучшим зарубежным 
фильмом в нашем прокате. В ролях: 
Йон Су О, Ким Ки-Дук, Йон Мин Ким. 
Южная Корея — Германия, 2003.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА +12…+19, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +9…+9, дождь

АНАДЫРЬ +7…+19, облачно

АРХАНГЕЛЬСК +6…+10, облачно

АСТРАХАНЬ +22…+35, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК +17…+31, перем. обл.

ВЛАДИВОСТОК +19…+23,перем. обл.

ВОЛГОГРАД +17…+34, ясно

ВОРОНЕЖ +16…+31, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +13…+15, дождь

ИРКУТСК +16…+ 25, без осадков

КАЗАНЬ +13…+18, дождь

КАЛИНИНГРАД +16…+17, дождь

КРАСНОДАР +17…+32, ясно

МАГНИТОГОРСК +18…+27, перем. обл.

МУРМАНСК +4…+15, ясно

НИЖНИЙ НОВГОРОД +9…+13, дождь

НОВОСИБИРСК +14…+24, дождь 

ОМСК +13…+24, дождь

ОРЕЛ +15…+21, гроза

ОРЕНБУРГ +17…+31, перем. обл.

ПЕРМЬ +2…+19, перем. обл.

РОСТОВ-НА-ДОНУ +15…+33, ясно

САМАРА +16…+27, перем. обл. 

СОЧИ +23…+29, дождь

СТАВРОПОЛЬ +15…+29, дождь

ТАМБОВ +16…+30, перем. обл.

ТЮМЕНЬ +12…+18, дождь

УФА +15…+22, перем. обл.

ХАБАРОВСК +20…+29, дождь

ЧЕЛЯБИНСК +14…+23, дождь 

ЧИТА +6…+27, дождь

ЭЛИСТА +20…+23, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК +18...+26, ясно

ЯКУТСК +10…+25, дождь

ЯРОСЛАВЛЬ +9…+13, дождь

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

8 любящих женщин
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